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COVID-19 FASE III 

Lo más reciente.- La Secretaría de Salud informó que hasta este 23 de marzo se 

tiene el registro de dos millones 203 mil 041 casos confirmados acumulados por 

Coronavirus, 199 mil 048 defunciones y 441 mil 767 casos sospechosos que se 

investigan en diferentes entidades de la República. La Secretaría de Salud 

indicó que además de las medidas de higiene básicas, se realizan las acciones 

de la Jornada Nacional de Sana Distancia. Recomienda permanecer en casa 

a las personas que padezcan enfermedades como: diabetes, hipertensión, 

obesidad mórbida, insuficiencia renal, lupus, cáncer, enfermedades cardiacas 

y respiratorias, las que tengan trasplantes, así como los adultos mayores de 60 

años, mujeres embarazadas y personas que estén a cargo del cuidado de sus 

hijas e hijos menores de 12 años. En caso de tener contacto con personas fuera 

de la familia se debe conservar una distancia de cuando menos 1.5 metros. 

[Comunicación Social Ssa] 

La SSa presenta decálogo anti-COVID para Semana Santa.- El subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell presentó el decálogo 

para unas vacaciones seguras, a través del cual se busca fomentar que se 

mantengan las medidas de higiene y distanciamiento en la sociedad en su 

conjunto, pero sobre todo en aquellas familias que decidan salir a vacacionar 

en los próximos días de asueto con motivo de la Semana Santa. [CRÓNICA] 

Investiga Cofepris falsa vacuna rusa.- La Comisión Federal para la protección 

contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) investiga el caso de las falsas vacunas 

Sputnik V, aplicadas a miles de personas en Campeche. Y las incautadas en el 

aeropuerto de esta entidad la semana pasada. José Luis Alomía, director 

general de Epidemiología, indicó ayer en conferencia que por solicitud de los 

ministerios públicos y la Fiscalía General de la República (FGR), la Comisión 

participa activamente en las indagatorias, las cuales siguen proceso. 

[REFORMA] 

24 de marzo de 2021 

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/623927/Comunicado_Tecnico_Diario_COVID-19_2021.03.23.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_LASSAPRESENTADECALOGO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_REFORMA_0_INVESTIGACOFEPRIS.pdf
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México estaría a 2.3 años de lograr inmunidad, dicen.- A tres meses que inició 

el proceso de vacunación en México, el país requiere un total de 869 días para 

vacunar al 70 por ciento de su población y alcanzar la inmunidad colectiva, de 

acuerdo con el portal Time to Herd. Esto implica que faltarían unos 2.3 años, y 

la fecha se alcanzaría a inicios de agosto de 2023. Aunque la vacunación se 

ha acelerado en los últimos días después de un lento arranque, México sigue 

rezagado frente a otros países. De acuerdo con el portal, que basa sus 

pronósticos en datos como la población vacunada, y la que recibe cada día 

la vacuna, Israel será el primer país en vacunar al 70 por ciento de su población, 

lo que sucedería dentro de 48 días, mientras que en Chile será en 73 días y 133 

en Estados Unidos. [FINANCIERO / pp-p7] 

Apura SEP regreso por salud mental.- En su segunda visita en menos de un mes 

a Campeche, la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, afirmó que 

quieren iniciar clases presenciales por cuestión de salud mental, social y 

educativa. “El Presidente ya comentó que va a ser después de Semana Santa, 

se inicia el arranque de trabajos. Va a ser de manera al contexto de cada 

estado, cada escuela, cada comunidad, pero ya queremos arrancar”. 

[REFORMA] 

Medio millón, deja la educación por pandemia.- De un total de 33 millones de 

estudiantes, 740 mil no concluyeron sus estudios durante el ciclo escolar 2019-

2020, 59 por ciento de los cuales los abandonó por alguna razón asociada a la 

pandemia por Covid. Adicionalmente, por este motivo o por falta de recursos 

económicos, no se inscribieron 5.2 millones de personas al ciclo escolar 2020-

2021, señala la encuesta para la medición del impacto Covid-19 en la 

educación 2020 (ECOVID-ED), realizada por el Instituto Nacional de Estadística 

y Geografía (INEGI). [CRÓNICA] 

Brasil pide ayuda tras récord de muertos: “Somos un riesgo para el mundo”.- El 

pleno del Senado brasileño aprobó este martes una moción en la que solicita 

ayuda de la comunidad internacional para avanzar en la vacunación contra 

la Covid-19 y alerta de que el país puede ser “un riesgo real para el mundo”. El 

pedido será dirigido por la organización de las Naciones Unidas (ONU), a la 

Organización mundial de la Salud (OMS) y la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), así como al G-20, a los 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_FINANCIERO_0_MEXICOESTARIAA2.3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_REFORMA_0_APURASEPREGRESO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_MEDIOMILLOSDEJA.pdf
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parlamentos de Estados Unidos, Reino Unido y China, y a los laboratorios 

productores de vacunas. [CRÓNICA] 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_BRASILPIDEAYUDA.pdf
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Frenar la migración “también 
es tarea de empresarios”: 

Jacobson 

Pandemia sacó de la escuela a 
5.2 millones 
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millones de alumnos 

5.2 millones de estudiantes 
dejan escuela 

Pemex reducirá pago de deuda 
este año pero elevará déficit 
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a 5.2 millones 

Firmaron AMLO y gobernadores 
pacto por la democracia 
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Por la pandemia, millones 
abandonaron la escuela 

 

México y EU, por orden en 
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vacunas rusas 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/exc.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/pre.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/ref.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/uni.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/mil.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/jor.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/sol.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/cro.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/fin.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/lar.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/her.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/eco.pdf
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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

COLUMNA/DULCE MARÍA SAURI RIANCHO/ Juegos del tiempo.- (…)Las 

políticas públicas que impulsa el gobierno lopezobradorista responden a una 

realidad anclada cinco décadas atrás en lo económico, en lo político y en lo 

social (…)Espero que haya una tercera visión en la campaña electoral 

próxima. Ni el pasado cercano, ni el pretérito lejano sino una manera nueva, 

diferente de enfrentarse a los retos de la tercera década: cambio climático, 

desigualdad social, desventajas de género, pobreza, falta de empleo e 

ingreso dignos. La economía del conocimiento y la sociedad de la 

información son una realidad en la que no tiene cabida la nostalgia, sólo la 

voluntad de construir el futuro. [DIARIO YUCATÁN] 

Diputados rinden minuto de silencio a los 13 policías asesinados en 

Coatepec.- En un asunto no inscrito en la orden del día, el Pleno de la 

Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en honor a los 13 policías 

del Estado de México que perdieron la vida en una emboscada de la 

delincuencia organizada el pasado 18 de marzo de 2021, en Coatepec 

Harinas. Al inicio de la sesión ordinaria de hoy, la diputada presidenta, Dulce 

María Sauri, subrayó que los policías murieron en cumplimiento de su deber y, 

por tal motivo, deben ser reconocidos. La legisladora priista mencionó por 

nombre y apellido a las 13 personas asesinadas por sicarios de una banda 

criminal. [BOLETÍN / MINUTO DE SILENCIO; MILENIO TV; MILENIO; LA RAZÓN; 

TALLA POLÍTICA; LÍNEA POLÍTICA] 

Cámara de Diputados presentará controversia constitucional contra el 

Congreso de Tamaulipas.- Mañana será presentado ante el Pleno el borrador 

de la controversia constitucional, que realiza la Cámara de Diputados, el 

24 de marzo de 2021 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_DIARIOYUCATAN_0_DULCEMARIA_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_LACAMARADEDIPUTADOSGUARDOMINUTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIOTV_0_GUARDANMINUTODESILENCIO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIO_0_DIPUTADOSGUARDAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LARAZON_0_DIPUTADOSRINDEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_LACAMARADEDIPUTADOSGUARDOMINUTO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LINEAPOLITICA_0_CAMARADEDIPUTADOSGUARDO_SA.pdf
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Departamento Jurídico. El demandado es el Congreso del estado de 

Tamaulipas y se promueve juicio de controversia constitucional, porque 

alegan que solamente las Cámaras federales, es decir la Cámara de 

Diputados y Senadores, están legitimadas para plantear la defensa de las 

atribuciones que el Artículo 73 de nuestra Carta Magna le confiere.  

Esta controversia se presentará mañana, se dirige al ministro Arturo Saldívar, 

presidente de la SCJN, la presenta Dulce María Sauri en su calidad de 

Presidenta de la Mesa Directiva. Minutos antes de tomar la decisión, el 

coordinador de la bancada de Morena y presidente de la Junta de 

Coordinación, Ignacio Mier, perfiló que así sería. [TV AZTECA; RADIO FÓRMULA; 

MVS TV; LA OCTAVA] 

Se ha legislado para prevenir la violencia contra las mujeres, pero no es 

suficiente: Sauri Riancho .- La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara 

de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, reconoció que se ha avanzado en 

las leyes en materia de igualdad y el adelanto de las mujeres, “pero todavía 

dista el momento en que podamos vencer las resistencias sociales para su 

aplicación plena, una de las más terribles manifestaciones de esos obstáculos 

es la violencia política contra las mujeres en razón de género”.  

Durante la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer 

del Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de 

Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL), la legisladora sostuvo que se 

ha legislado para prevenir la violencia y se han diseñado mecanismos 

legislativos para evitar que los hombres violentos puedan ser postulados a un 

cargo, se han simplificado y penalizado los actos de violencia política, “pero 

no es suficiente”. [BOLETÍN / FOPREL; CAPITAL; MUGS NOTICIAS; TALLA 

POLÍTICA; LÍNEA POLÍTICA; VIVE COATZA][EXCÉLSIOR] 

En materia derechos humanos no se puede retroceder legislativamente ni en 

políticas públicas: Sauri Riancho.- La presidenta de la Mesa Directiva de la 

Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, señaló que, en materia de 

derechos humanos, nada es de una vez ni para siempre; la progresividad se 

mantiene, es decir, “que no se vale retroceder, al menos legislativamente y en 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_AZTECANOTICIAS_0_JUCOPOIMPULSA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_RADIOFORMULA_0_CAMARADEDIPUTADOSPRESENTARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MVS_0_ESTEMIERCOLESDISCUTIRAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_OCTAVA_0_DIPUTADOSPLANTEARAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_SEHALEGISLADO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAPITAL_0_AUNHAYRESISTENCIASPARAVENCER_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MUGS_0_SEHALEGISLADOPARAPREVENIR_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_SEHALEGISLADOPARAPREVENIR_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_SEHALEGISLADOPARAPREVENIR_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LINEAPOLITICA_0_INSUFICIENTESLASLEGISLADORAS_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_VC_0_SEHALEGISLADOPARAPREVENIR_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_16_PULSONACIONAL_SA.pdf


 

3                                                                              COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
                                                                  "2021, Año de la Independencia"     

políticas públicas, es una aspiración negada continuamente por la realidad”. 

[ARSENAL] 

COVID: Diputados exhortan a la Ssa que vacune a personas con síndrome de 

Down.- El pleno de la Cámara de Diputados, exhortó a las autoridades de la 

Secretaría de Salud para que en su jornada de vacunación contra Covid 

consideren a la población con síndrome de Down y en especial a la mayor 

de 40 años, como uno de los grupos vulnerables y prioritarios en la etapa tres 

de la estrategia de inoculación.La presidenta de la Mesa Directiva, diputada 

Dulce María Sauri Riancho, dijo: “Habiendo sido aprobado este acuerdo, esta 

presidencia ordena que se comunique a las autoridades pertinentes”.   

Se trata de un acuerdo surgido en la Junta de Coordinación Política, que 

pretende mejorar la calidad de vida de quienes viven con síndrome de Down, 

en tiempos de la pandemia de Covid. (…) "Es un paso importante para 

avanzar en el cuidado de este sector de la sociedad”, declaró al respecto la 

coordinadora de Movimiento Ciudadano, Fabiola Loya, al exigir la 

vacunación contra el Covid para las personas con síndrome de Down. 

[BOLETÍN / VACUNACIÓN; LA RAZÓN; HERALDO; LÍNEA POLÍTICA][EXCÉLSIOR] 

Inauguran Foro Virtual “Visión UAM Pospandemia”.- Durante la inauguración 

del Foro Virtual Visión UAM Pospandemia, la presidenta de la Mesa Directiva 

de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, afirmó que este foro 

presentará a los legisladores una perspectiva analítica y académica sobre la 

situación que enfrentará nuestro país en los sectores de salud, economía, 

social y de infraestructura, derivado de este trance tan amargo provocado 

por la mayor pandemia en lo que va del Siglo XXI. [BOLETÍN / INAUGURACIÓN 

FORO UAM; TALLA POLÍTICA] 

Aumento de pensión a partir de los 65 años, justicia histórica para los adultos 

mayores: Dolores Padierna.- La Vicepresidenta de la Cámara de Diputados, 

Dolores Padierna Luna, consideró como una justicia histórica para los adultos 

mayores, el anuncio que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador en 

el sentido de que a partir de julio, la pensión para este sector de la población 

se incrementará gradualmente hasta llegar a 6 mil pesos bimestrales en 2024. 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ARSENAL_0_ENMATERIADERECHOSHUMANOS_SA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_LACAMARADEDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LARAZON_0_COVIDDIPUTADOSEXHORTAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_HERALDORADIO_0_EXHORTANALASSA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LINEAPOLITICA_0_DIPUTADOSPIDECONSIDERAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_7_PIDENVACUNARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_INAUGURANFOROVIRTUAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_INAUGURANFOROVIRTUAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_INAUGURANFOROVIRTUAL.pdf
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Dijo que con lo anterior se estaría superando la línea de pobreza por ingresos 

en el país. [ENFOQUE NOTICIAS] 

Turna Mesa Directiva a comisiones dos minutas sobre planeación y 

obligaciones de servidores públicos.- La Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados turnó a comisiones dos minutas. La primera, reforma y adiciona los 

artículos 26 y 74 de la Constitución Política, a fin de establecer una agenda 

estratégica que incluya la planeación de largo plazo para el avance de 

México en crecimiento económico, desarrollo integral y competitividad. 

[BOLETÍN / TURNO DE MINUTAS; TALLA POLÍTICA] 

Parlamentarios integrantes del FOPREL se comprometen a prevenir y erradicar 

la violencia contra las mujeres.- En la VI Reunión de la Comisión 

Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de Presidentes y Presidentas 

de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL) se 

reafirmó el compromiso de impulsar iniciativas legislativas orientadas a 

atender, prevenir y erradicar todas las formas de violencia, discriminación y 

exclusión hacia las mujeres, con énfasis en las migrantes, desde una 

perspectiva de género, derechos humanos, interseccionalidad e 

interculturalidad. [BOLETÍN / COMPROMISOS FOPREL; AL MOMENTO] 

COLUMNA/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/Presidenta de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri: Se ha avanzado en las leyes en materia de 

igualdad y el adelanto de las mujeres.- La presidenta de la Mesa Directiva de 

la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, también presidenta Pro-

Tempore FOPREL-2021-2022, durante la VI Reunión de la Comisión 

Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de Presidentes y Presidentas 

de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL), 

reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de igualdad y el 

adelanto de las mujeres, pero advirtió que todavía dista el momento en que 

podamos vencer las resistencias sociales para su aplicación plena, una de las 

más terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra 

las mujeres en razón de género (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/En el chacaleo.- Por solicitud de la diputada 

del PRI, Marcela Velasco y el diputado Arturo Hernández –Morena-, la 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ENFOQUE_0_AUMENTO_PAD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_TURNAMESADIRECTIVA_ME.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_TURNAMESADIRECTIVA_ME.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_PARLAMENTOSINTEGRANTES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ALMOMENTO_0_PARLAMENTARIOSINTEGRANTES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_24HORAS_0_HECTORMUNOZ.pdf
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Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de 13 policías 

del Estado de México, que perdieron la vida en cumplimiento de su deber el 

pasado jueves 18 del mes en curso… La presidenta de la Mesa Directiva, 

Dulce María Sauri Riancho, mencionó nombre de cada uno de esos policías… 

[LOS TRES PODERES] 

INE / SOBRERREPRESENTACIÓN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS 

MORENA sólo pide al árbitro prudencia y congruencia: Gutiérrez.- En 

entrevista con Mario González, conductor de la Primera Emisión de Enfoque 

Noticias, Sergio Gutiérrez, representante de Morena ante el INE, habló sobre la 

impugnación que presentó Morena ante los criterios avalados por el Instituto 

para evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. Explicó que 

Ciro Murayama lleva dos años desplegando una campaña política en la que 

viene afirmando que MORENA tiene una sobrerrepresentación. [ENFOQUE 

NOTICIAS] 

ENTREVISTA. Sergio Gutiérrez (Diputado – Morena).- “Presentamos la 

impugnación este domingo, a ver el INE pretende cambiar las reglas dos días 

antes de que iniciara el registro a diputados federales, el registro inició este 

lunes y el viernes pasado aprobaron estas reglas. Nosotros estamos en contra 

de esto porque no le otorga certeza al proceso porque además están 

violando los precedentes del Tribunal porque durante 2015, las elecciones del 

2015 y en las elecciones de 2018, el propio INE, Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama aprobaron exactamente lo opuesto que ahora pretenden hacer y 

esto, además fue validado por el Tribunal Electoral que dio pie a 

jurisprudencias; es decir, tenemos todo un marco jurídico desde 2015, que 

ahora dos días antes de que inicie el proceso, Lorenzo y Ciro, pretenden 

cambiar de manera arbitraria y claramente con una intención de perjudicar 

a Morena”. [MILENIO TV] 

Reglas de sobrerrepresentación, no impedirán mayoría de Morena: INE.- Ciro 

Murayama aseguró que el Instituto Nacional Electoral no impedirá que exista 

una mayoría parlamentaria en la próxima renovación de la Cámara de 

Diputados siempre y cuando se gane en las urnas. 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ENFOQUE_0_MORENASOLOPIDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ENFOQUE_0_MORENASOLOPIDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIOTV_0_ENTREVISTASERGIOGUTIERREZ.pdf


 

6                                                                              COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
                                                                  "2021, Año de la Independencia"     

A través de su cuenta de Twitter, aseguró que la Constitución prohíbe una 

sobrerrepresentación de más de 8 por ciento y está se ha venido dando 

desde 2012 y 2015 con el PRI y sus aliados, en 2018 con Morena y los 

integrantes de su coalición. 

El gobierno tiene mayoría de asientos en la Cámara de Diputados, pero NO 

obtuvo la mayoría de votos ciudadanos al Congreso. Ergo, está distorsionada 

la representación popular. [MVS NOTICIAS] 

PAN buscará mejorar reparto en Cámara baja.- El Partido Acción Nacional 

(PAN) impugnará el acuerdo que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) 

para evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados, no porque 

estén en contra de él sino porque se “quedó corto”, anunció su dirigente, 

Marko Cortés. En Querétaro, donde acudió al registro de Mauricio Kuri como 

candidato de ese instituto político a la gubernatura del estado, el líder panista 

detalló que buscarán que en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) se avance aún más en la materia y se evite 

esa sobrerrepresentación. [24 HORAS][JORNADA][EXCÉLSIOR] 

ENTREVISTA. Uuc–kib Espadas (Consejero electoral del INE).- “El objetivo 

(acuerdo del INE de sobrerrepresentación), básicamente es evitar que 

ocurran cosas como en el 2015, en donde personas claramente afiliadas a un 

partido político aparentaron pertenecer a otro para que su partido 

sobrepasara el 8% de representación. Nosotros contabilizaremos a la gente 

según los registren los partidos políticos. Pero si a la hora de repartir tenemos 

evidencia de que una persona realmente pertenece al partido A (en 

coalición), la vamos a contar para el partido A y no al B”. [HERALDO] 

COLUMNA/LEO ZUCKERMAN/ Trampa electoral y solución churrigueresca.- 

(…)Por un lado, el gobierno debe representar la voluntad popular. Lo ideal, en 

este sentido, es que el Poder Legislativo se conforme a partir de un sistema de 

representación proporcional pura (…)En México decidimos por un esquema 

mixto: 300 diputados los elegimos por mayoría en distritos y 200 por 

representación proporcional. Supuestamente esto equilibra gobernabilidad 

con representatividad (…)En las últimas tres elecciones de diputados se ha 

violado este precepto. Los partidos, muy mañosos, han utilizado el nuevo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MVS_0_REGLAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_24HORAS_4_BUSCARAPANMEJORAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_JORNADA_0_BUSCARAANPERFECCIONAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_5_PANIMPUGNARA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_HERALDORADIO_0_ENTREVISTAUUCKIBESPADAS.pdf
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sistema de acuerdos de coaliciones para manipular el sistema (…)En suma, 

estamos frente a la mexicanísima tradición de trampa que se quiere subsanar 

con más regulaciones. Si de por sí nuestro sistema era barroco, ahora 

pasamos al churrigueresco(…)Las reglas aprobadas por el INE tendrán que ser 

ratificadas por el Tribunal Electoral y, tomando en cuenta que Morena 

controla esta institución, no creo que vayan a pasar. [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/ADRIÁN TREJO/ Patear al árbitro.- (…)La andanada contra el INE y 

su presidente, Lorenzo Córdova, viene desde el inicio de la actual 

administración. Se le ha cuestionado su presupuesto, el salario de los 

consejeros electorales y su decisión de ampararse para evitar que les sea 

recortado aún más y recientemente por acotar la sobrerrepresentación 

legislativa (…)Se arremetió contra su autonomía y hubo algún legislador 

desvelado que proponía su desaparición y que el Gobierno retomara la 

organización y realización de las elecciones, como en los mejores tiempos del 

priato. Ahora el INE enfrenta no solo el embate de los funcionarios, 

legisladores y seguidores del partido guinda, sino el hecho de que las OPLES, 

las instancias de organizar las elecciones en los estados, no tienen los recursos 

económicos que deberían para cumplir con su labor (…) [24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/CRISTIÁN ACOSTA/ Reformar o no reformar la Constitución.- Todos 

tenemos preguntas sobre la forma en que nos organizamos como sociedad: 

identificar qué le toca hacer al Presidente, a la Suprema Corte, a los 

Diputados o Senadores, a órganos autónomos como el INE, a las entidades 

federativas y a los municipios; cómo aprovechamos determinados recursos y 

qué derechos humanos se nos reconocen. Pues bien, estas preguntas se 

responden con la Constitución Política (…)El gran problema al que nos 

enfrentamos en esta ocasión es que el Presidente optó por una “jugada 

rápida”, consistente en reformar las leyes, emitir acuerdos, reglamentos, 

lineamientos y cualquier otra norma que se imagine, pero sin reformar la 

Constitución, lo que le ha permitido al Poder Judicial detener todos esos 

movimientos. Si a ello le sumamos la existencia de compromisos y tratados 

internacionales en materia económica, la situación se vuelve más compleja, 

pues ya no sólo tenemos que advertir las reglas internas sino también atender 

a los compromisos adquiridos con otros países y factores económicos, así 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_EXCELSIOR_13_JUEGOSDEPODER.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_24HORAS_4_ADRIANTREJO.pdf
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como las consecuencias respectivas del incumplimiento (…) 

[CONTRARÉPLICA/p.7] 

COLUMNA/LOURDES MENDOZA/ AMLO: la crónica del desastre que viene.- 

“No tiene el mandato de la ciudadanía, sino de las mañas”. Así comenzó mi 

entrevista con Carlos Elizondo Mayer (CE) por su libro Y mi palabra es la ley: 

AMLO en Palacio Nacional. (…)P LM.- En la página 105 escribes que en los 

primeros 15 meses de gobierno de Morena, se llevaron a cabo ocho reformas 

constitucionales, un récord de velocidad y ambición, pero que el pueblo 

bueno o sabio no le dio la facultad de tener el poderío que tiene en el 

Congreso. Que están sobrerrepresentados. R CE.- Absolutamente, el 

Presidente está sobrerrepresentado. Juntos Haremos Historia obtuvo el 46% de 

los votos de la elección legislativa y, de acuerdo a la Constitución, no podría 

estar sobrerrepresentado ese grupo en más de 8 puntos porcentuales. Puede 

tener el 54 % de la Cámara de Diputados, pero tiene el 68%. Lo que hizo 

Morena en el 18 fue la madre de todos los fraudes al espíritu de la 

Constitución, puso muchísimos morenistas, incluido Mario Delgado, que fue 

electo bajo las siglas del PT y luego lo regresó a Morena y con eso pudo, entre 

otras muchas estrategias, tener una sobrerrepresentación brutal 

(…)[FINANCIERO/p.39] 

ARTÍCULO/JACQUELINE PESCHARD/ El INE y la Constitución como barrera frente 

al autoritarismo..- (…)Una de las vías para lograr la vigencia de nuestra 

Constitución y de su palanca protectora frente a dictados autoritarios es 

asegurando que la representación política en el Congreso cumpla 

cabalmente con los principios de respeto a la pluralidad y a la 

proporcionalidad entre votos y escaños. Es desde esta mirada que hay que 

analizar el Acuerdo del Consejo General del INE del pasado 19 de marzo que 

busca darle plena vigencia al precepto constitucional de evitar una 

sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados que exceda el 8% de la 

votación (…)La mala noticia es que Morena aproveche su queja ante el TEPJF 

para, con base en supuestas intenciones de algunos consejeros electorales, se 

busque desautorizar al árbitro electoral. Sería bueno que el debate se 

mantuviera en el terreno de cómo asegurar el cumplimiento de la 

Constitución, pero no podemos hacernos ilusiones. [CRÓNICA/p.2] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_CONTRA_7_CRISTIANACOSTA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_FINANCIERO_39_SOBREMESA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_CRONICA_2_JACQUELINEPESCHARD.pdf
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COLUMNA/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/Que ganen mayoría en las urnas revira el 

INE.- La lógica del Consejero del INE, Ciro Murayama de pedir a los partidos 

políticos que si quieren la mayoría en la Cámara de Diputados, pues 

simplemente que la ganen en las urnas, en alusión de esperar como 

complemento engordar sus bancadas con las plurinominales (…) Esa 

propuesta de eliminar las plurinominales era muy sencillo en esta legislatura 

para Morena, pues con su mayoría calificada en San Lázaro, el ahora líder 

nacional Mario Delgado como mandamás tenía todo para hacerlo 

(…)Hablaban de recortar 100 pluris de Diputados y eliminar los 32 pluris 

senadores para quedar solo con un centenar de curules de las 200. Eso 

hubiese aportado una legitima mayoría ganada por los votos en las urnas y no 

por porcentaje (…) Además si en el Congreso de la Unión, tanto senadores 

como diputados decidieran poner freno a tanto nuevo nacimiento de 

partidos pues simplemente elevar al 5 por ciento el porcentaje para conservar 

su registro, le puedo garantizar que se quedarían cuando mucho 3 o 4 

partidos de los 10 existentes (…) Vamos a ver la postura de los morenos que 

dominan el Congreso para saber si el líder de los senadores Ricardo Monreal y 

el de la Cámara de Diputados, Ignacio Mier le entran al tema y le entran al 

conflicto ante el INE contra los Consejeros y su presidente (…) 

[OVACIONES/p.1-p.9] 

COLUMNA/ALBERTO MONTOYA/El PAN quiere, pero no sabe cómo; ¿usted qué 

hacía el 23 de marzo de 1994?; Gatell tours.- (…)Impugnará acuerdo del INE.-

Marko Cortés anunció ayer que también impugnará el acuerdo del Instituto 

Nacional Electoral (INE) para definir las plurinominales y evitar la 

sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados. Pero no por las mismas 

causas que Morena, sino porque ¡se quedó corto!, dice. -Apoyamos al INE, 

por supuesto, pero vamos a impugnar porque debe ser un acuerdo que se 

perfeccione y que se respete el voto de los mexicanos, dijo en la toma de 

protesta de Mauricio Kuri, senador con licencia que arrasará en la elección 

de junio para gobernador. Kuri será gobernador y lo será, como dicen en el 

barrio, pateando un bote. Mario Delgado, líder de Morena, mientras hace 

muina porque sabe que no tiene razón… pero tiene a favor que el TRIFE 

(Tribunal Electoral) está bajo control desde Palacio. [OVACIONES/p.1-p.2] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_OVACIONES_1.9_AQUIENELCONGRESO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_OVACIONES_1.2_DIAHABIL.pdf
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JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Aprueban prisión de hasta dos años por maltrato animal.- La Cámara de 

Diputados aprobó reformas para castigar con prisión de hasta dos años de 

cárcel a quien intencionalmente maltrate e infrinja dolor a un animal 

vertebrado. La reforma no considera cárcel a quien mate a un animal sino a 

quien lo haga sufrir en forma intencional. 

(…) En la discusión de la propuesta, el diputado de Morena Samuel Herrera 

subió a tribuna con su perrita "Clarita", rescatada por su hija y su esposa. 

Resaltó que la reforma será celebrada por colectivos y agrupaciones 

protectoras de animales, porque por fin se castigará a quien dolosamente los 

lastime y mate. 

El panista Eugenio Bueno señaló que era necesario establecer ya una 

regulación para proteger a los animales, debido a la alta incidencia de 

maltrato. El coordinador de los diputados del PRI, René Juárez, señaló que la 

vida de los animales debe cuidarse como la propia. Indicó que los animales 

no tienen voz para poder denunciar sus agresiones, pero tienen el derecho a 

vivir dignamente. [BOLETÍN / AVAL REFORMAS MALTRATO ANIMAL; BOLETÍN / 

COMENTARIOS MALTRATO ANIMAL; REFORMA; MILENIO; MILENIO EDOMEX; 

CAPITAL] 

Juicio político contra gobernador de Veracruz, interpondrá PRD en San 

Lázaro.- La fracción parlamentaria del PRD en la Cámara de Diputados 

interpondrá este martes 23 de marzo, una demanda de juicio político contra 

el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García. Los congresistas del Sol 

Azteca entregarán el recurso contra el mandatario estatal y otros funcionarios 

de su gobierno, a los que acusan de persecución contra militantes del Sol 

Azteca.  

La solicitud está relacionada con la detención del militante Rogelio Franco, 

candidato a diputado federal por el PRD, contra el que también se han 

presentado denuncias por violencia familiar. La lideresa de los diputados del 

PRD, Verónica Juárez Piña, no dudó en asegurar que su candidato, Rogelio 

Franco, es un preso político del gobierno represor y tramposo de Cuitláhuac 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_LACAMARADEDIPUTADOSAPROBOREFORMAS2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSEMITEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_DIPUTADASYDIPUTADOSEMITEN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_REFORMA_0_APRUEBAPRISIONDEHASTADOSANIOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIO_0_HASTADOSANIOSDECARCEL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIOEDOMEX_0_HASTADOSANIOSDECARCEL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAPITAL_0_DIPUTADOSENDURECEN.pdf
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García. [MVS NOTICIAS; W RADIO; TELEFÓRMULA; CAPITAL; POLÍTICO MX; EL 

DICTAMEN][JORNADA][FINANCIERO][HERALDO] 

PVEM pide cancelar permisos para que animales silvestres sean mascotas o 

especies de compañía.- El grupo parlamentario del Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) en la Cámara de Diputados presentó una reforma para 

modificar la Ley General de la Vida Silvestre y cancelar la posibilidad de que 

especies de fauna silvestre puedan ser consideradas mascotas o animales de 

compañía. (…) La reforma presentada por el coordinador del Verde, Arturo 

Escobar busca derogar el artículo noveno transitorio y reformar la fracción IX 

del artículo 10 de este ordenamiento para suspender esta posibilidad. 

[UNIVERSAL] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/Balconean al PRD en tribuna.- Fuertes fueron las 

acusaciones ayer de la diputada Flora Tania Cruz Santos, de Morena, en 

contra del PRD. “¿Por qué dicen ustedes que defienden siempre a la mujer 

contra la violencia, y en Veracruz ignoran las agresiones de su candidato a 

diputado federal plurinominal, Rogelio Franco, en contra de su propia 

esposa?”, recriminó en el Pleno de San Lázaro a la líder perredista Verónica 

Juárez. Ella, a su vez, reclamó “represión y persecución política” contra Franco 

en el estado. [FINANCIERO/p.33] 

COLUMNA/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/ Oootra andanada presidencial al 

INE.- (…) De esto y de aquello... Ahora fue el Juez Primero de Distrito en 

Materia Administrativa, Especializado en Competencia Económica, 

Telecomunicaciones y Radiodifusión, Rodrigo de la Peza López Figueroa, el 

que concedió 11 suspensiones definitivas a la reforma eléctrica (…) Esas 

suspensiones definitivas dejan sin efecto la Ley de la Industria Eléctrica 

aprobada por el Congreso de la Unión, hasta que el Tribunal Colegiado de 

Circuito, especializado en la misma materia, emita una resolución o el caso 

sea resuelto en la Suprema Corte de Justicia, a la que el Ejecutivo federal 

anticipó que recurrirá si es declarada inconstitucional. Por cierto que ante el 

“tsunami de amparos” contra esa ley, previsto por distintos dirigentes 

empresariales, ¿qué dirá Ignacio Mier, líder de la bancada de Morena y 

flamante presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados, que en febrero pasado aseguró que “no habría ningún tipo de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MVS_0_JUICIOPOLITICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_WRADIO_0_PRDPRESENTA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TELEFORMULA_0_DIPUTADOSDELPRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAPITAL_0_PRDINTERPONEDEMANDA_PRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_POLITICO_0_DIPUTADOSDELPRD.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_DICTAMEN_0_DESDESANLAZARO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_DICTAMEN_0_DESDESANLAZARO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_JORNADA_0_SOLICITANDIPUTADOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_FINANCIERO_0_SOLICITAPRDJUICIOPOLITICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_HERALDO_0_VANTRASGARCIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_UNIVERSAL_0_PVEMPIDECANCELARPERMISOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_FINANCIERO_33_CONFIDENCIAL.pdf
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controversia constitucional porque todo el proceso legislativo se hizo con 

estricto apego a la ley”? [RAZÓN/p.6] 

DIPUTADOS 

Posponen discusión sobre enseñanza virtual.- La Comisión de Educación de la 

Cámara de Diputados expresó su preocupación por el nivel de abandono 

escolar registrado durante la pandemia y, asimismo, informó que la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) ya cuenta con un protocolo para el regreso a 

clases presenciales, pero sólo cuando el semáforo sanitario en las entidades 

cambie a verde. En la sesión de ayer, donde se pospuso dos semanas la 

discusión de la reforma para avalar la enseñanza virtual, los legisladores 

integrantes de la comisión expresaron que la reanudación de clases en las 

aulas debe ser ordenada y segura para alumnos y maestros. 

Ante las dudas de los diputados respecto de que no existe un protocolo ni 

seguridad jurídica para que los gobiernos de los estados puedan determinar 

la reanudación de la enseñanza presencial, la presidenta de la comisión, 

Adela Piña Bernal (Morena), expuso que la titular de la SEP, Delfina Gómez, sí 

cuenta con el protocolo. No obstante, expresó, su presentación se ha 

retrasado por el proceso de transición en la secretaría, luego del cambio de 

titular de la dependencia. Diputados de PAN y PRI insistieron que la falta de 

lineamientos por parte de la SEP no da a los gobiernos estatales certeza 

jurídica que les permita anticipar la reanudación de clases en los planteles, 

porque además falta la autorización del Consejo Nacional de Salubridad. La 

comisión también aprobó una reforma que permite a egresados de 

licenciatura cumplir su servicio social a distancia y, a sugerencia de José Luis 

Montalvo (PT), acordó presentar a la Junta de Coordinación Política una 

propuesta de desahogo de los dictámenes que no han sido discutidos en el 

pleno de la cámara. [JORNADA] 

Pandemia de COVID-19 cumple un año en San Lázaro; suman 581 casos y 26 

muertes.- La Cámara de Diputados cumple esta semana un año víctima de la 

pandemia de Covid-19 que ha dejado 581 casos y 26 muertes, lo que la 

posiciona como el segundo congreso más castigado del mundo, tan solo por 

detrás del parlamento ruso. Fue el 25 de marzo de 2020 cuando el diputado 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_LARAZON_6_PULSOPOLITICO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_JORNADA_0_POSPONENDISCUSIONSOBRE.pdf
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Jorge Alcibiades García informó su positivo a coronavirus y su bancada, 

Movimiento Ciudadano, pidió a legisladores que compartieron sesión con él 

una semana antes, apegarse a los protocolos médicos pertinentes. [MILENIO; 

LÓPEZ-DÓRIGA DIGITAL] 

Necesario, cierre de la frontera sur, para evitar tráfico de personas y controlar 

contagios por Covid-19: Maricruz Roblero.- La diputada Maricruz Roblero 

Gordillo (PT) aseguró que la decisión del gobierno de México de restringir el 

tráfico terrestre para actividades no esenciales en la frontera sur obedece a la 

necesidad de evitar que células delictivas lucren con el tráfico de personas, 

además de controlar los contagios asociados al Covid-19. [ARSENAL] 

Legisladores y académicos abordan el tema de salud física y mental ante el 

Covid-19.- La diputada Frida Alejandra Esparza Márquez (PRD) dijo que las 

participaciones en el foro virtual Visión UAM Pospandemia aportarán 

herramientas para el trabajo legislativo, lo que “nos obliga a atender cada 

una de las problemáticas expuestas por los académicos”. 

Durante la primera mesa de trabajo del foro, denominada Salud física y 

mental, expresó que existe inquietud sobre las estrategias futuras ante 

escenarios de nuevos virus, coronavirus, endemias, epidemias y pandemias, 

por lo que es de suma importancia conocer las visiones de especialistas en 

medicina, virología, biomedicina molecular y psicología. [BOLETÍN / FORO 

UAM POSPANDEMIA] 

Realizan foro Los retos de la atención del asma y la EPOC en México en el 

contexto Covid.- La diputada Carmen Medel Palma (Morena), presidenta de 

la Comisión de Salud, inauguró el foro virtual Los retos de la atención del asma 

y la EPOC en México en el contexto Covid. Expresó que las afectaciones 

asociadas al consumo del tabaco y productos derivados “rondan cifras 

catastróficas para la hacienda pública y el presupuesto del sector salud, lo 

que hoy se convierte en uno de los más graves problemas de salud pública”. 

(…) Resaltó la importancia de la atención del asma y la EPOC (Enfermedad 

Pulmonar Obstructiva Crónica) especialmente en la pandemia del Covid 19, 

que sigue en puntos elevados. [BOLETÍN / EPOC] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIO_0_SANLAZAROAUNANIO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LOPEZDORIGA_0_PANDEMIADECOVID19.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_ARSENAL_0_NECESARIOCIERREDELAFRONTERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_LEGISLADORESYACADEMICOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_LEGISLADORESYACADEMICOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_REALIZANFORO.pdf
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Hasta cinco años de cárcel para quienes fomenten peleas de perros.- El pleno 

de la Cámara de Diputados aprobó una iniciativa para imponer penas de seis 

meses a cinco años de prisión y el equivalente de doscientos a dos mil días de 

multa a quien promueva peleas de perros. También a quien compre o venda 

canes con la finalidad de incluirlos en una riña, así como a quien transmita por 

cualquier medio electrónico espectáculos que impliquen peleas de perros. 

Al fundamentar el dictamen, que reforma el artículo 419 bis del Código Penal 

Federal, la diputada Ma. del Pilar Ortega Martínez (PAN) señaló que con ello 

se protege el bienestar de los animales, y se castigan conductas como la 

explotación y el maltrato. [BOLETÍN / CÁRCEL PELEAS DE PERROS; LA RAZÓN; 

POLÍTICO MX; TALLA POLÍTICA; MUGS NOTICIAS][EXCÉLSIOR] 

Diputados aprueban servicios de salud mental para reos.- La Cámara de 

Diputados aprobó por consenso garantizar la atención psicológica a las 

personas privadas de su libertad. La iniciativa de reforma aprobada durante 

la sesión ordinaria de este martes, precisa que toda persona privada de la 

libertad tiene derecho a que se garantice su integridad moral, física, sexual y 

psicológica. 

(…) La diputada por el PRI, Mariana Rodríguez Mier y Terán, destacó que la 

reforma es una oportunidad para las personas privadas de su libertad, quienes 

por el encierro padecen trastornos mentales como ansiedad y depresión. 

(…) La diputada morenista, Raquel Bonilla Herrera, quien promovió el 

dictamen, señaló que el sistema penitenciario debe funcionar como base 

social de las personas privadas de su libertad y procurar que no vuelvan a 

delinquir. [BOLETÍN / ATENCIÓN PSICOLÓGICA REOS; EXCÉLSIOR; TALLA 

POLÍTICA][EXCÉLSIOR] 

Aprueban reformas para que personas sentenciadas tengan una efectiva 

reincorporación social.- La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 

447 votos, reformar el artículo 139 de la Ley Nacional de Ejecución Penal, a fin 

de eliminar la frase “de forma exclusiva” en la disposición que señala que 

podrán solicitar reducción de obligaciones en el régimen de supervisión 

quienes estén en los supuestos de libertad condicional.  

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_APRUEBANREFORMAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LARAZON_0_HASTACINCOANIOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_POLITICO_0_AVALANENSANLAZARO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_APRUEBANREFORMAS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MUGS_0_BUSCANSANCIONALR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_16_PORPELEASDE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOSREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_EXCLESIOR_0_DIPUTADOSAPRUEBANSERVICIOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOSREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_TALLAPOLITICA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOSREFORMA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_16_GARANTIZAATENCION.pdf
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El dictamen, que se envió al Senado para sus efectos constitucionales, 

establece que “las personas sentenciadas podrán solicitar la reducción de 

obligaciones en el régimen de supervisión, siempre y cuando se hubieren 

dedicado a actividades productivas, educativas, culturales o deportivas no 

remuneradas”. [BOLETÍN / REINCORPORACIÓN SOCIAL] 

Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la Ley Nacional del Sistema 

Integral de Justicia Penal para Adolescentes.- La Cámara de Diputados 

aprobó, por 442 votos a favor, cero en contra y una abstención, 

modificaciones a la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para 

Adolescentes, a fin de que sea derecho de las personas sujetas a medidas 

cautelares o de sanción privativa de libertad, salir del centro especializado, 

bajo las medidas de seguridad pertinente, para acudir al sepelio de quien 

ejerciera la patria potestad, tutela o cuidado. [BOLETÍN / JUSTICIA 

ADOLESCENTES; TALLA POLÍTICA] 

Aprueba la Cámara de Diputados que víctimas cuenten con intérprete o 

traductor lingüístico.- La Cámara de Diputados aprobó, por 441 votos a favor, 

cero en contra y una abstención, un dictamen que modifica los artículos 166, 

168 y 170 de la Ley General de Víctimas. La reforma establece que la 

Comisión Ejecutiva del Sistema Nacional de Víctimas deberá nombrarle a la 

víctima, a través de la Asesoría Jurídica Federal, un intérprete o traductor 

lingüístico cuando no comprenda el idioma español o tenga discapacidad 

auditiva, verbal o visual. [BOLETÍN / INTÉRPRETES] 

La Cámara de Diputados aprobó por consenso reformas a la Ley de Aguas 

Nacionales.- El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 

455 votos, reformar la Ley de Aguas Nacionales, a fin de establecer que el 

Programa Nacional Hídrico incluya el aprovechamiento sustentable, ahorro y 

uso eficiente, lo que asegurará la disponibilidad del líquido. [BOLETÍN / LEY DE 

AGUAS NACIONALES; TALLA POLÍTICA; NOTICIAS DE MÉXICO] 

Aprueban equiparar y castigar como robo el apoderamiento de cosechas, 

frutos agrícolas o semillas.- La Cámara de Diputados aprobó, con el consenso 

de 452 votos, el dictamen que adiciona una fracción al artículo 368 del 

Código Penal Federal, para equipar y castigar como robo, el apoderamiento 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_APRUEBANREFORMAPARAQUE.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_APRUEBALACAMARADEDIPUTADOSREFORMAS.pdf
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de frutos pendientes de árboles o plantas, de la cosecha, productos agrícolas 

o semillas, sin consentimiento de quien legalmente disponga de ellos. [BOLETÍN 

/ ROBO DE COSECHAS] 

Diputados aprueban dictámenes proambientales.- El Pleno de la Cámara de 

Diputados aprobó este martes una serie de iniciativas proambientales, que 

entre otras cosas tipifican robo acuícola y sancionan delitos cometidos en 

áreas naturales protegidas. El primer dictamen, avalado por unanimidad con 

428 votos a favor, establece que quien sin previo consentimiento se apodere 

de uno o más ejemplares de especies de flora o fauna acuáticas destinadas 

al cultivo, incurrirá en el delito de “robo acuícola”. [LA RAZÓN] 

Diputadas y diputados aprueban por consenso reformas para aumentar penas 

por tala ilegal.- La Cámara de Diputados aprobó, con el consenso de 453 

votos, el dictamen que reforma y adiciona disposiciones del Código Penal 

Federal para aumentar penas a quien destruya vegetación, tale árboles o 

cambie el uso del suelo forestal de cualquier área natural protegida. 

Se impondrá pena de dos a 15 años de prisión y de 500 a 10 mil días de multa 

a quien desmonte o destruya vegetación, corte, arranque, derribe o tale 

algún o algunos árboles, o cambie el uso de suelo forestal en comunidades 

indígenas, zonas agrarias, comunales y/o ejidales, señala el dictamen. 

[BOLETÍN / TALA ILEGAL][EXCÉLSIOR] 

Aprobó la Cámara de Diputados reformas para sancionar a quien cometa 

robo acuícola.- La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 428 

votos, reformar el Código Penal Federal, con el objetivo de establecer que 

comete el delito de robo acuícola quien por sí o interpósita persona se 

apodere de uno o más ejemplares de especies de flora o fauna acuáticas 

destinadas al cultivo, sin consentimiento de quien legalmente pueda disponer 

de ellas. [BOLETÍN / ROBO ACUÍCOLA; TALLA POLÍTICA] 

Diputados aprueban iniciativa que permitirá servicio social a distancia.- La 

Comisión de educación aprobó por unanimidad una iniciativa que permitirá 

a los universitarios realizar su servicio social a distancia. El proyecto, que 

reforma los artículos 53 y 55 de la Ley Reglamentaria relativa al ejercicio de las 

profesiones, recuerda que el servicio social para universitarios es un requisito 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_APRUEBANEQUIPARAR.pdf
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constitucional para obtener el título o grado académico correspondiente. 

[BOLETÍN / COMISIÓN EDUCACIÓN; LA RAZÓN] 

¡Adiós doblajes! Cines exhibirán películas en idioma original.- Este 22 de enero 

(SIC) el Diario Oficial de la Federación publicó las reformas al artículo 8 de la 

Ley Federal de Cinematografía, que fueron aprobadas en la Cámara de 

Diputados. Dicho artículo establece que las cintas serán exhibidas en su 

versión original con subtítulos en español. El pasado 16 de febrero la Cámara 

de Diputados aprobó la reforma a la Ley de Cinematografía con 443 votos a 

favor y cero en contra. [HERALDO; DIARIO DE CHIHUAHUA; MI PUNTO DE VISTA] 

Aclara Mayer que modificaciones a Ley de Cinematografía no afectará al 

doblaje.- El presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la 

Cámara de Diputados, Sergio Mayer, aclaró los rumores sobre que el doblaje 

desaparecería de las películas que se exhiben en nuestro país. En un video, 

dijo que todas las películas van a tener subtítulos en español sin importar el 

idioma de origen, pero no significa que el doblaje vaya a desaparecer. "Esa 

labor la realiza un gremio al cual apoyamos, reconocemos y apreciamos, 

pero nada tiene que ver en esta reforma", precisó el legislador. [MILENIO TV; EL 

IMPARCIAL] 

Dan declaratoria de publicidad a 13 dictámenes.- En la sesión semipresencial 

de este martes, el Pleno de la Cámara de Diputados conoció, para trámite de 

publicidad, 13 dictámenes relativos a cultura física y deporte, derechos de la 

niñez y adolescencia, justicia, días nacionales, migración, comunicaciones y 

apicultura, los cuales serán discutidos y votados en próxima sesión. [BOLETÍN / 

DECLARATORIA PUBLICIDAD] 

Válida Comisión de Energía su informe de actividades.- La Comisión de 

Energía, que preside el diputado Manuel Rodríguez González (Morena), 

aprobó su informe de actividades del 1 de septiembre de 2020 al 28 de 

febrero de 2021; resaltaron la validación de los dictámenes que reformaron 

diversas disposiciones de la Ley de la Industria Eléctrica y de la Ley de Energía 

para el Campo.  

En reunión semipresencial fue aprobado este documento por 15 votos a favor 

y tres abstenciones, en el que subrayan el aval al punto de acuerdo por el 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_CAMARA_0_COMISIONDEEDUCACION.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_LARAZON_0_DIPUTADOSPARUEBANINICIATIVA.pdf
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que se exhorta a la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) a implementar 

el cumplimiento regulatorio a operadores petroleros, públicos y privados, en 

materia de auditorías a los sistemas de medición. [BOLETÍN / COMISIÓN DE 

ENERGÍA] 

Válida la Comisión de Recursos Hidráulicos seis puntos de acuerdo en materia 

de saneamiento y aguas residuales.- En sesión semipresencial, la Comisión de 

Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, que preside el diputado 

Feliciano Flores Anguiano (Morena), aprobó por mayoría seis dictámenes con 

punto de acuerdo en materia de saneamiento, descarga de aguas negras y 

tratamiento de las de tipo residual. [BOLETÍN / COMISIÓN RECURSOS 

HIDRÁULICOS] 

Jueza rechaza ordenar a FGR dar acceso a gobernador de Tamaulipas a 

investigación en su contra.- Una jueza federal rechazó ordenar a la Fiscalía 

General de la República (FGR) que permita al gobernador de Tamaulipas, 

Francisco Javier García Cabeza de Vaca, tener acceso a la carpeta de 

investigación integrada en su contra, la cual sirvió para solicitar su desafuero a 

la Cámara de Diputados, y mucho menos frenar que se solicite la orden de 

aprehensión. 

Rosa María Cervantes Mejía, jueza Décimo Segundo de Distrito en Materia 

Penal, resolvió no conceder la suspensión definitiva al quejoso. La carpeta de 

investigación fue integrada por la Unidad de Investigación de Operaciones 

con Recursos de Procedencia Ilícita, Falsificación o Alteración de Moneda, de 

la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia 

Organizada (Seido). [MILENIO][CONTRARÉPLICA][JORNADA][UNIVERSAL] 

Desplegado.- 10 preguntas sobre la acusación al gobernador de Tamaulipas, 

Francisco García Cabeza de Vaca. [FINANCIERO][RAZÓN][MILENIO] 

[EXCÉLSIOR][UNIVERSAL] [SOL DE MÉXICO] 

Ven regresiva nueva Ley Orgánica de la FGR.- La nueva Ley Orgánica de la 

Fiscalía General de la República (FGR), aprobada la semana pasada en el 

Senado y turnada a la Cámara de Diputados para su discusión, es regresiva 

porque cancela los derechos de las víctimas y reinstala el modelo de la vieja 

PGR, consideraron funcionarios y expertos. [REFORMA] 
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Envía SE a San Lázaro proyecto económico fronterizo con Centroamérica.- La 

Secretaría de Economía envió a la Cámara de Diputados el Proyecto de 

facilitación comercial, desarrollo económico e inversión entre México, 

Guatemala, Honduras y El Salvador, en el cual se plantea dar prioridad a la 

reducción de la pobreza y la desigualdad, así como articular esfuerzos para 

resolver la migración. 

Durante la sesión de la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur, su presidente, 

Raúl Bonifaz Moedano (Morena), informó que la titular de Economía, Tatiana 

Clouthier, les envió el estudio que -abundó el legislador- “tiene como objeto 

reactivar la economía en los estados de la frontera sur con los países de 

Centroamérica”. [JORNADA] 

Comentario / Diana Bernal (Exprocuradora de la Defensa del Contribuyente).- 

“A pesar de que esta legislatura ya concluye sus trabajos el 31 de agosto, al 

parecer quiere dejar ya preparado todo, los estudios especializados, las 

reformas legales, constitucionales para una transición hacendaria. Y es así 

que el pasado 2 de marzo la Cámara de Diputados aprobó la creación de 

una comisión extraordinaria que precisamente se va a abocar a este trabajo 

y que ya convocó a un grupo amplio de expertos en la materia. La comisión 

está integrada por diputados de todos los grupos parlamentarios y la preside 

el diputado de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar”. [MVS RADIO] 

La ley para regular el cannabis limita el desarrollo de la industria del cáñamo.- 

México puede dejar pasar la oportunidad de generar una exitosa industria del 

cannabis. El actual proceso de legalización de la marihuana trae consigo 

algunos obstáculos para el desarrollo del naciente sector. Y es que los 

productos elaborados a partir del cáñamo —como alimentos, suplementos, 

cremas y champús— podrían no llegar a los consumidores finales, o ni siquiera 

fabricarse, porque algunas de las reservas en el dictamen de la Ley Federal 

para la Regulación del Cannabis, aprobado en la Cámara de Diputados el 10 

de marzo, no han sido definidas. [EXPANSIÓN] 

Avalará el Senado ley que regulariza la mota y luego la reformará.- El 

presidente del Senado, Eduardo Ramírez (Morena), confirmó que se allanarán 

a los cambios hechos en San Lázaro a la ley federal para la regularización de 
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la mariguana, a fin de que pueda promulgarse y entrar en vigor de inmediato. 

Se prevé que se apruebe en el pleno después de Semana Santa. Al respecto, 

el coordinador del PRD, Miguel Ángel Mancera, coincidió: si en este momento 

no aprobamos la minuta que llegó de la Cámara de Diputados, va a 

estancarse y tendrá que quedarse para otro periodo legislativo. Entonces, la 

valoración tiene que ser en el sentido de cumplimiento, sí, para el tema de la 

Suprema Corte, pero también en el de una estrategia parlamentaria. 

[JORNADA] 

Diputados prevén votar en un mes 300 dictámenes.- A poco más de un mes 

de que concluya el último periodo de sesiones de la presente legislatura, los 

diputados federales se disponen a votar más de 300 dictámenes que no 

representen mayor controversia y cuenten con el respaldo de todas las 

bancadas. Durante la sesión de ayer, lo mismo aprobaron modificaciones al 

Código Penal para castigar con cárcel a quienes roben peces en granjas 

acuícolas, que para garantizar el derecho al trabajo a quienes se encuentran 

en libertad condicional, o ampliar las causales de castigos relacionados con 

la organización y transmisión –por cualquier medio– de peleas de perros. Con 

la agenda cargada de dictámenes para debatir en el pleno, los legisladores 

aprobaron reformar el Código Penal Federal en materia de acuacultura. 

Ángeles Moreno Medina (PES) explicó que la propuesta surgió por el 

incremento anual de cientos de toneladas de producto robado, acción que 

no estaba penada ni entra en el supuesto de abigeato. [JORNADA] 

Vapeadores impulsan a presentar amparos.- Organizaciones provapeo 

exhortaron a los consumidores a presentar amparos, a un año de la 

prohibición para importar estos artículos y cigarros electrónicos y en medio del 

debate en la Cámara de Diputados que busca reformar la Ley General para 

el Control del Tabaco que impondría más restricciones. [FINANCIERO] 

Reclamarán en las urnas crisis ambiental de CFE.- La manera de hacer frente 

a los daños ambientales derivados del uso de las centrales de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), cuya generación se busca incrementar, es que 

los mexicanos decidan de manera consciente en las urnas. Uriel Medina, 

miembro de Fridays For Future (FFF), una organización mundial de jóvenes 

ambientalistas sin fines de lucro, e impulsada por la activista Greta Thunberg, 
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dijo que la reforma que planteó el Ejecutivo busca romper con todo el 

esquema de incorporación de energías renovables, limita el acceso a energía 

más limpia y que no se toman en cuenta otras voces. "La solución que le 

podemos dar a este problema es en las urnas, no darle plataformas de poder 

a personas que ya sabemos que no están velando por nuestras necesidades, 

incluso estamos armando en Fridays For Future, una iniciativa que se llama 

'Elecciones por el Futuro' en el que queremos analizar todas estas propuestas 

ambientales específicamente de las personas que sean candidatas y que no 

vuelva a pasar este tipo de situaciones en las que somos ignorados", señaló. 

Recordó que durante las discusiones que se llevaron a cabo para la 

aprobación de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, los jóvenes fueron 

ignorados e incluso limitados en sus participaciones porque los legisladores 

consideraron el diálogo como una 'pérdida de tiempo'. [REFORMA] 

Desplegado.- En la Cámara de Diputados el trabajo por la igualdad de 

género no se detiene. [SOL DE MÉXICO] 

COLUMNA/FRANCISCO GARFIAS/ “Nos veíamos unos a otros, no 

entendíamos…”.- (…) Silvano Aureoles nos hizo la crónica de lo que vivió ayer 

en la reunión de López Obrador con los gobernadores convocados a firmar 

un acuerdo que compromete a todos a garantizar elecciones libres y 

limpias(…)Nos cuentan que la intervención del fiscal Alejandro Gertz fue muy 

breve. No se sabe si lo cohibió la presencia de Francisco Javier García 

Cabeza de Vaca. Lo tenía enfrente. La FGR promueve el desafuero del 

gobernador de Tamaulipas en la Cámara de Diputados. Lo acusa de 

delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudación fiscal equiparada 

(…) [EXCÉLSIOR/p.4] 

COLUMNA/ALEJO SÁNCHEZ/ Acuerdo por la democracia inútil y superfluo.- 

Para 15 de ellos, fue la última vez que visitaron Palacio Nacional como 

gobernadores; para otros, fue más una simulación que un acto democrático y 

para los menos, los más afortunados, la oportunidad de intercambiar algunas 

palabras en corto con el presidente López Obrador (…)Solo fue pura 

parafernalia. Prendieron los fuegos artificiales en Palacio Nacional para 

anunciar que de ninguna manera se perderá la mayoría en la Cámara de 

Diputados y por lo menos ganarán 11 gubernaturas de las 15 que estarán en 
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juego el próximo 6 de junio (…)Los gobernadores, todos son institucionales y al 

recibir la “amable invitación” del presidente para acudir a Palacio, aceptaron 

de inmediato, aunque algunos a regañadientes como fue el caso del 

gobernador de Tamaulipas que está a unos días de ser desaforado en la 

Cámara de Diputados federal aunque después el Congreso local lo 

exonerará. [FINANCIERO/p.29] 

COLUMNA/ENRIQUE CAMPOS SUÁREZ/ Ya está en marcha la reforma 

hacendaria de la 4T.- (…)De una reforma hacendaria podemos esperar lo 

mismo que de las contrarreformas educativa y energética: resultados 

lamentables. Una posición dogmática y poco informada que ignore cualquier 

otra voz diferente a aquellas que sean afines al gobierno. Ya tienen fecha 

para la presentación de la reforma hacendaria de este gobierno y esa fecha 

es el próximo 15 de agosto. Para ello necesitan cumplir con otra de las 

condiciones preestablecidas en el plan de gobierno de López Obrador que es 

tener mayoría en el Congreso(…)Hoy mismo empieza un desfile de expertos 

en temas fiscales por el Congreso, pero es difícil pensar que realmente se 

pueda configurar una verdadera reforma hacendaria en México cuando lo 

que domina es el pensamiento dogmático de la 4T donde sólo lo que ellos 

piensan es lo correcto, lo demás es problema de la realidad. 

[ECONOMISTA/p.12] 

ARTÍCULO/ALFONSO PÉREZ DAZA/ El derecho del Estado a castigar.- Todas las 

penas y medidas de seguridad constituyen restricciones a los derechos 

fundamentales (…)Conforme a las bases y los fundamentos de nuestra Carta 

Magna, nadie puede decir a quién se debe o no se debe castigar o cuándo 

es procedente o no la investigación de los delitos (…)Sólo se respeta el 

principio de legalidad si la facultad de crear normas que tipifiquen sanciones 

se circunscribe al órgano en el que la soberanía popular se proyecta como 

soberano legislador, es decir, el Congreso de la Unión (…)Es función de los 

jueces en México garantizar que el ejercicio del poder del Estado esté dentro 

de los parámetros y límites que establece nuestra Constitución, de ahí la 

importancia de la división de poderes. Los jueces no son ejecutores 

autómatas de la ley; son titulares de un poder del Estado. [UNIVERSAL/p.10] 
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ARTÍCULO/FERNANDO FUENTES/ Fronteras de la ciencia.- La Federación 

Nacional del sector de Ciencia y Tecnología (Fenasscyt), fundada en 2020, 

por los Sindicatos de los Centros Públicos de Investigación (CPI), han 

elaborado un plan de acción encaminado a promover los intereses de los 

trabajadores del sector de ciencia y tecnología (…) “La Fenasscyt se ha 

reunido en foros y solicitudes escritas ante las comisiones de las Cámaras de 

Diputados y del Senado de la República, con quienes ha intercambiado 

información, donde se advierten las consecuencias negativas, que afectarían 

los derechos laborales y sociales, adquiridos y reconocidos por los Contratos 

Colectivos de Trabajo, además de colocar en una situación de desventaja 

jurídica a todos los trabajadores del sector de ciencia y tecnología, 

empezando por la inestabilidad en el trabajo el cual deja de ser regulado por 

los reglamentos internos que validan la carrera académica como son los 

Estatutos de Personal Académico” (…) [DÍA/p.2] 

COLUMNA/F. BARTOLOMÉ/AYER se aprobó en San Lázaro una reforma para 

castigar con cárcel a quien maltrate a los animales. Así que ya podrán estar 

tranquilos el “Toro” Salgado Macedonio, el perseguido Cabeza de Vaca, los 

osos presidenciales y los borregos de Ricardo Monreal. ¡Ah claro! Y los 

chapulines electorales. [REFORMA/p.8] 

COLUMNA/SERGIO SARMIENTO/ Violar la Constitución.- Morena ha impugnado 

el acuerdo ante el Tribunal Electoral. Afirma que el INE pretende impedir que 

tenga la mayoría en la Cámara de Diputados con un cambio de reglas 

extemporáneo e ilegal. Ha cuestionado también la imparcialidad de dos 

consejeros, el presidente Lorenzo Córdova y Ciro Murayama. No sorprende 

que el INE busque hacer cumplir el Artículo 54 de la Constitución Los 

consejeros suponen que la disposición constitucional se hizo para cumplirse. 

Lo que sorprende es que en 2012, 2015 y 2018 se haya permitido su violación. 

Y no es una situación sin consecuencias. Muchas de las reformas que ha 

impulsado la 4T proceden de una mayoría artificial en el Congreso. 

[REFORMA/p.8] 

COLUMNA/TRASCENDIÓ/Que los consejeros electorales Lorenzo Córdova y 

Ciro Murayama sufrirán hoy un molesto zumbar de oídos, pero no por cuestión 

de otitis, sino porque el Pleno de la Cámara de Diputados debatirá sobre el 
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acuerdo del INE para evitar la sobrerrepresentación de alguna fuerza política 

y los legisladores de la 4T tronarán contra ellos desde la tribuna y 

previsiblemente pedirán, una vez más, su renuncia. Para completar el 

programa en el Palacio de San Lázaro, los diputados federales discutirán y 

votarán el proyecto de controversia constitucional contra el Congreso de 

Tamaulipas con el que se busca invalidar el blindaje del gobernador Francisco 

García Cabeza de Vaca ante su probable desafuero. [MILENIO/p.2] 

COLUMNA/HÉCTOR AGUILAR CAMÍN/ Las maromas de la mayoría de Morena.-  

¿Cómo se hizo la coalición oficialista de una sobrerrepresentación 

anticonstitucional de 17.6% en la Cámara de Diputados? Igual que el PRI en 

2012 y 2015. El PRI fue su maestro. La ley de coaliciones electorales permite a 

los partidos coaligados registrar candidatos de un partido con las siglas de 

otro. Permite una simulación. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/GIL GAMÉS/Una mayoría tramposa.- Observadores de la vida 

nacional (suena bien), periodistas, académicos, analistas de aquí y allá han 

escrito y demostrado que en el 2018 Morena logró una sobrerrepresentación 

inconstitucional de 39 diputados, cifra con la que logró una mayoría artificial: 

es decir, una mayoría de trapacerías. Raúl Trejo ha explicado en su periódico 

La Crónica de Hoy: “En 2018, Morena y sus aliados obtuvieron 45.8% de los 

votos para la Cámara de Diputados. Sin embargo, recibieron el 62% de los 

diputados federales. Morena, Partido del Trabajo y Encuentro Social deberían 

haber tenido 269 diputados después de que se contabilizaron los votos en 

cada distrito y se asignaron los legisladores de representación proporcional. 

Pero quedaron con 308 legisladores. Los ciudadanos no votaron los 39 

diputados adicionales que recibieron los partidos que respaldan al presidente 

L(i)ópez Obrador”. [MILENIO/p.31] 

COLUMNA/MARÍA AMPARO CASAR/ ¿Iguales o diferentes?.- El mayor escollo a 

salvar en el 2021 será el de la forma de asignar curules. En las tres elecciones 

anteriores se ha violado la norma constitucional que prohíbe una 

sobrerrepresentación mayor al 8%. Los partidos encontraron la forma de burlar 

esa norma, esto es, que entre el porcentaje de la votación registrada y el 

porcentaje de asientos en la Cámara no haya una diferencia mayor al 8%. La 

trampa se hace de manera sofisticada: se registra como candidato del 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_MILENIO_2_TRASCENDIO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_MILENIO_3_DIACONDIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_MILENIO_31_UNOHASTAELFONDO.pdf


 

25                                                                              COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
                                                                  "2021, Año de la Independencia"     

partido que se vislumbra como ganador en otros partidos de la coalición. Con 

ello, el partido más grande se resta triunfos de mayoría, pero los recupera, 

multiplicados, por la vía de la representación proporcional. [EXCÉLSIOR/p.6] 

COLUMNA/ENRIQUE ARANDA/ La Iglesia rompe el silencio… Luego de 

prácticamente dos años y medio de prudente silencio y un actuar en extremo 

mesurado, la Iglesia jerárquica mexicana parece dispuesta ahora a levantar 

la voz para denunciar y enfrentar, si fuera el caso, la cada vez más frecuente 

intromisión que en asuntos relativos “a la fe y moral” (populares), desde el 

Congreso en forma especial, vienen protagonizando legisladores del partido 

del gobierno, Morena y comparsas asociadas, así como integrantes de las 

bancadas de oposición. [EXCÉLSIOR/p.17] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/Impugnación panista.- El dirigente nacional del 

PAN, Marko Cortés, ayer viajó a Querétaro para el registro de Mauricio Kuri 

como candidato a gobernador. Allí anunció que también ¡impugnará el 

acuerdo del INE para evitar la sobrerrepresentación en la Cámara de 

Diputados! Pero con la novedad de que lo hará por la razón contraria a 

Morena, es decir, para los panistas el acuerdo “quedó corto”. Según el 

político michoacano, la Sala Superior del Tribunal Electoral debe aún avanzar 

más para hacer que se cumpla lo establecido en la Constitución, ya que en 

2018 Morena tuvo el 37% de los votos, sin embargo, ahora cuenta con el 50% 

de los diputados federales. A ver si no acaban dándose un balazo en el pie. 

[FINANCIERO/p.33] 

COLUMNA/ALICIA SALGADO/¿Y la negociación, Apá?.- El presidente López 

Obrador ha expresado en la tribuna de la mañanera que espera que los 

privados negociaran con la CFE, de Manuel Bartlett, pero en lugar de eso se 

fueron al amparo. Ése es el enojo que amenaza con incluso, buscar en la 

elección intermedia, mantener la mayoría absoluta en la Cámara de 

Diputados a toda costa para lograr una reforma constitucional que revierta la 

reforma del 2013, y si pudiera, ¿cómo haría que la reforma constitucional 

elimine los derechos fundamentales a la salud y al medio ambiente? ¿Por qué 

si él supone que hay espacio para la negociación, no hay diálogo o el que 

existe es de sordos de ambos lados de la mesa? [EXCÉLSIOR/p.5 Dinero] 
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COLUMNA/LA GRAN CARPA/ Domador.- Vida de perros. Este martes, la 

Cámara de Diputados aprobó endurecer las sanciones contra la realización 

de peleas de perros en todo el país, y aunque éstas ya están prohibidas 

desde 2016, ahora también serán castigadas aquellas personas que se 

involucren o inciten la pelea de perros contra cualquier otro animal. Las penas 

irán de seis meses a cinco años de prisión y una multa de hasta 246,440 pesos. 

[ECONOMISTA/p.55] 

COLUMNA/ROZONES/Una petición que requiere atención.- Ahora fue el Pleno 

de la Cámara de Diputados el que lanzó un exhorto a la Secretaría de Salud, 

a cargo de Jorge Alcocer, para que se incluya a la población con síndrome 

de Down, y en especial a la mayor de 40 años, como uno de los grupos 

vulnerables y prioritarios en la etapa tres de la estrategia de inoculación. El 

acuerdo, nos comentan, surgió de la Junta de Coordinación Política y tuvo el 

mayor de los respaldos de los legisladores. La petición debe atenderse, pues 

es sabido que alrededor del 50 por ciento de las personas en esa condición 

presenta problemas cardiacos que se agravan por alteraciones respiratorias. 

[RAZÓN/p.2] 

COLUMNA/MIGUEL ÁNGEL RIVERA/ En Palacio Nacional, reunión de 

lucimiento, pero innecesaria.- Ni el primer mandatario ni los gobernadores 

asumieron ninguna responsabilidad adicional con la firma del mencionado 

Acuerdo Nacional por la Democracia, pues en las leyes ya están previstas las 

acciones consideradas ilegales y los procedimientos para castigarlas. De 

cualquier forma, la reunión en Palacio Nacional sirvió de pasarela para que 

los gobernantes hicieran gala de sus convicciones democráticas y hasta para 

lidiar algunos problemas ajenos. Por ejemplo, el gobernador de Tamaulipas, 

Francisco García Cabeza de Vaca, se presentó en Palacio Nacional a pesar 

de que se suponía que evitaría aparecer por temor a la denuncia que en su 

contra preparó la Fiscalía General de la República -que el mandatario y sus 

allegados suponen inducida por el presidente López Obrador- para pedir su 

desafuero a la Cámara de Diputados. [IMAGEN/p.9] 

COLUMNA/JUAN LÓPEZ MIGUEL/Morena, alista “agandalle” de curules, en LXV 

legislatura; con mayoría “inflada”, esperan “control” de la Cámara de 

Diputados.- ¿Qué es lo que pasa en la LXIV Legislatura? Que cada partido, en 
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lo individual, cumple con ese requisito, pero resulta que hay partidos que 

metieron militantes suyos como candidatos de otros partidos (aliados), y al 

llegar a la Cámara de Diputados, esos diputados que fueron candidatos de 

otros partidos, se integran al grupo parlamentario del partido en el que, en 

realidad, militan. Ello, es perjudicial al 8% que establece la Constitución, 

porque los partidos se burlan de nuestra Ley de leyes, Hay que decirlo, es el 

caso de Morena, fuerza política que en el 2018, tuvo candidatos propios, pero 

contendieron por el PT o PES. [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/LUIS LINARES ZAPATA/Ataque lateral.- El firme propósito presidencial 

para enderezar el contrahecho mercado energético se ha visto 

obstaculizado por diversos intereses. Los actores afectados, en lugar de 

intentar siquiera una incipiente negociación práctica, le dan un tramposo 

rodeo al proceso. Fijan sus ataques en una sola de sus vertientes: la jurídica. El 

Presidente está convencido de la imperiosa necesidad de asegurar que los 

mexicanos cuenten con una industria eficiente y soberana. El propósito de 

fondo, al haber mandado al Congreso una ley preferente, lleva, también, el 

deseo de evitar el enorme saqueo de bienes públicos. Saqueo instrumentado 

a raíz de la reforma privatizadora de Enrique Peña Nieto. En efecto, la pasada 

reforma gravita, con sus complicidades, a costa del erario y el consumidor. 

Fue aceitada con sendos billetazos a los legisladores que la aprobaron 

haciéndola carente de legitimidad. [JORNADA/p.19] 

ARTÍCULO/EDUARDO R. HUCHIM/La hora de la Sala Superior.-  Salta a la vista 

que el TEPJF, máxima autoridad en materia electoral, atraviesa por una 

situación de fragilidad que lo hace especialmente vulnerable a las presiones 

que se derivan de un proceso electoral donde, además de 500 diputados 

federales, serán elegidos 15 gobernadores y miles de munícipes y diputados 

locales. Si no hay solidez en la autoridad, que debe decir la última palabra, 

esa institución queda a merced de los gobiernos y los partidos o del mejor 

postor. Si el hilo se rompe por lo más delgado, la delgadez principal del 

Tribunal Electoral es su presidencia. Precisa preguntar si no ha llegado la hora 

de que actúe la Sala Superior que es competente para conocer de las faltas 

en las que incurran sus integrantes, para sancionarlos con la inhabilitación o 

destitución. o bien para pedir juicio político a la Cámara de Diputados. La 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_TRESPODERES_0_JUANLOPEZ.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_JORNADA_19_LUISLINARES.pdf
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institución clama hoy por su rescate y su máximo órgano de dirección no 

debiera necesitar línea de las cúpulas políticas para actuar. [REFORMA/p.8] 

COLUMNA/JOSÉ YUSTE/Tu banco te va a geolocalizar.- La Asociación de 

Bancos de México, presidida por Daniel Becker, recuerda que la 

geolocalización es por ley. El Congreso aprobó en 2019 cambios en la Ley de 

Instituciones de Crédito (artículo 115), para que los bancos geolocalicen a 

cualquier persona al momento de estar realizando una operación financiera. 

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (Juan Pablo Graf), así como para 

los bancos (BBVA, Citibanamex, Banorte, Santander, Scotiabank, Inbursa) 

ponen como ejemplo de localización, las aplicaciones de comida o 

mensajería. Sólo que es distinto pedir un Uber o Rappi, que hacer una 

operación financiera. [EXCÉLSIOR/p.1, 2 Dinero] 

MORENA 

Con Reforma al Código Penal se castigará la tala ilegal en comunidades 

indígenas: Hugo Adrián Félix.- El diputado Hugo Adrián Félix Pichardo 

(Morena) aseguró que con el dictamen que reforma el Código Penal Federal, 

en materia de protección al ambiente, se castigará hasta con 15 años de 

prisión la tala ilegal en comunidades indígenas y comunales. 

En tribuna, al referirse a dicho proyecto de decreto, apuntó que el objetivo es 

reforzar el marco normativo con la intención de continuar protegiendo el 

medio ambiente y la gestión ambiental. Señaló que la tala ilegal es un 

negocio sumamente lucrativo. [MUGS NOTICIAS] 

Niega diputado Luis Alegre violencia doméstica.- El diputado federal de 

Morena por Quintana Roo, Luis Alegre Salazar, rechazó ejercer violencia en 

contra de su hija y sus esposa este viernes dentro de su residencia de Cancún 

el pasado 19 de marzo. En un posicionamiento emitido sobre estos hechos, 

explicó que no existieron dichas agresiones, ni de otro tipo, hacia ningún 

miembro de su familia, pues se considera como una persona no violenta. 

[HERALDO] 

"Ridículo": Sergio Mayer Mori reacciona a declaración de su padre sobre 

Natália Subtil.- Sergio Mayer sigue envuelto en polémica luego de que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_REFORMA_8_EDUARDORHUCHIM.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_C_EXCELSIOR_1.2_ACTIVOEMPRESARIAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MUGS_0_CONREFORMAALCODIGO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_HERALDO_0_NIEGADIPUTADO.pdf
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acusara a Natália Subtil de haber violentado a su hijo Sergio Mayer Mori, 

cuando apenas tenía 17 años. Sin embargo, a pesar de que después rectificó 

su declaración, asegurando que todo se trató de una malinterpretación, 

recién salió a la luz la reacción de su hijo ante dichas declaraciones. Sergio 

Mayer Morí –hijo también de Bárbara Mori– tachó las declaraciones de su 

padre como ridículas. [MILENIO] 

No está prohibido el doblaje de películas en México, aclara Mayer.- Sergio 

Mayer, presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara 

de Diputados, negó este martes que el doblaje de películas quedara 

prohibido en México. Este día trascendió la noticia de que todos los cines de 

México solo tendrían que exhibir películas en su idioma original y con subtítulos 

al español, por lo que el diputado de Morena aclaró la reforma aprobada. El 

también actor explicó en redes sociales que la única reforma al artículo 8 de 

la Ley Federal de Cinematografía fue el subtitulado obligatorio de todas las 

películas, sin importar su idioma o procedencia para ser incluyentes con las 

personas que padecen una debilidad auditiva. [ÍNDIGO] 

Diputada federal Adriana Espinosa acusa violencia al perder candidatura a 

Tláhuac.- Sin darle una razón, a la diputada federal Adriana Espinosa de los 

Monteros le quitaron la candidatura a alcaldesa de Tláhuac, que había 

ganado, y le dieron la de diputada local por el Distrito 8. El 17 de febrero, la 

secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, dio a conocer que de 

acuerdo con los resultados presentados por la Comisión de Encuestas, 

Espinosa de los Monteros había ganado. Todavía el 8 de marzo la diputada 

federal confirmó en su Facebook que en la selección de candidaturas para 

alcaldes y alcaldesas para el proceso electoral 2020-2021 había sido elegida 

para esa demarcación, y publicó una foto con el presidente Mario Delgado y 

la secretaria general. [HERALDO] 

PAN 

Va PAN por 3 años de cárcel y 300 días de trabajo social para funcionarios 

que emitan discursos de odio.- El grupo parlamentario del PAN en la Cámara 

de Diputados presentó una reforma para modificar el artículo 149 del Código 

Penal Federal para castigar hasta con tres años de prisión, 300 días de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_MILENIO_0_RIDICULO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_INDIGO_0_DOBLAJECONTINUA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_HERALDO_0_ACUSAVIOLENCIA.pdf
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trabajos sociales y casi 18 mil pesos a los servidores públicos que emitan 

discursos de odio, intolerancia y hostilidad. 

A través de la diputada Adriana Dávila, el PAN recuerda que la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió en 2013 que la libre expresión 

de las ideas encuentra su límite en el uso de “expresiones absolutamente 

vejatorias” que resulten ofensivas en el contexto e innecesarias en relación 

con el mensaje transmitido. [UNIVERSAL] 

Reformas en Materia de Salud Mental de Menores en Reclusión Contribuyen al 

Reconocimiento de Todos sus Derechos Previstos por la Constitución: Claudia 

Torres.- La diputada Claudia Patricia Torres López (PAN) expuso que las 

reformas a la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para 

Adolescentes, en materia de salud mental de menores en reclusión, 

contribuyen al reconocimiento de todos sus derechos previstos por la 

Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y tratados 

internacionales. [VIVE COATZA] 

PRI 

PRI recuerda a Luis Donaldo Colosio a 27 años de asesinato en Tijuana.- 

Diputados del PRI recordaron a Luis Donaldo Colosio, excandidato 

presidencial del tricolor. Lo calificaron como un “gran humanista” y como su 

inspiración para construir un “México fuerte, unido y soberano”. [POLÍTICO MX] 

PVEM 

Proponen certificación en perspectiva de género; PVEM en San Lázaro.- Como 

una forma de garantizar la aplicación de la perspectiva de género en la 

atención a víctimas, el Partido Verde en la Cámara de Diputados propuso 

que  por parte de peritos y agentes del Ministerio Público cuenten con un 

certificado obligatorio y de renovación periódica con el cual se avale que 

poseen los conocimientos necesarios en el tema. La diputada Zulma Espinoza 

Mata explicó que la falta de capacitación del personal de primer contacto 

de los Ministerios Públicos y peritos, en perspectiva de género, entorpece la 

investigación y la posterior sanción, al tiempo que lacera los derechos de las 

víctimas. [EXCÉLSIOR] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_UNIVERSAL_0_VAPANPOR3ANIOS.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_VC_0_REFORMASENMATERIADESALUDMENTAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_POLITICO_0_PRIRECUERDAALUISDONALDO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_EXCELSIOR_4_PROPONENCERTIFICACIONEN.pdf
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EJECUTIVO  

AMLO y gobernadores firman acuerdo por la democracia.- El presidente 

Andrés Manuel López Obrador y los gobernadores del país firmaron el 

Acuerdo Nacional por la Democracia, para garantizar que ninguno de los 

mandatarios interfiera en el proceso electoral que está en marcha ni 

favorezca a candidatos o partidos políticos. Sin embargo, algunos 

gobernadores como el de Nuevo León y Tamaulipas, Jaime Rodríguez 

Calderón y Francisco García Cabeza de Vaca reclamaron que el Acuerdo 

fuera extensivo para otros temas de igual importancia que la democracia 

como la salud y la economía del país. [CRÓNICA] 

Pacto por la democracia, una obviedad, dicen góbers.- Descrito por los 

gobernadores como una “obviedad” establecida en la Constitución, ayer fue 

ratificado el pacto electoral convocado por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, en una reunión que duró 30 minutos y en la que n se les dio la 

oportunidad de hablar de otros temas. El denominado Acuerdo Nacional por 

la Democracia solamente tuvo la firma del Presidente, y el primer encuentro 

del año con los gobernadores se resumió en discursos oficiales – en pro de la 

democracia- de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, el 

fiscal General, Alejandro Gertz, y la gobernadora de Sonora, Claudia 

Pavlovich, con la ausencia del INE. [FINANCIERO] 

Gobierno de Biden no nos supervisa, no somos colonia.- Previo a la reunión 

entre el gobierno mexicano y funcionarios estadounidenses, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador descartó que el control migratorio sea un tema 

que pueda derivar en amenazas o sanciones económicas contra México, 

como ocurrió con la administración de Donald Trump. Aseguró que Estados 

Unidos debe atender el ingreso de migrantes ante la expectativa generada 

por la llegada de Joe Biden y rechazó que haya un acuerdo a cambio de 

vacunas. [FINANCIERO] 

JUDICIAL  

Tribunal desecha primera queja de AMLO contra suspensión de la reforma 

eléctrica.- El Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa, 

Especializada en Competencia Económica, Radiodifusión y 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_AMLOYGOBERNADORES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_FINANCIERO_0_PACTOPORLADEMOCRACIA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_FINANCIERO_0_GOBIERNODEBIDENNONOS.pdf
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Telecomunicaciones, desechó este martes la primera queja que presentó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, contra la suspensión provisional 

que emitió un juez contra la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica. Los 

magistrados determinaron que, al haberse celebrado la audiencia y dictado 

una sentencia de suspensión definitiva, quedó sin efectos el recurso de queja 

promovido por el gobierno federal. [CRÓNICA] 

García Cabeza de Vaca logra acceder a expediente que tiene en FGR.- La 

defensa del Gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, 

ya tuvo acceso a la carpeta de investigación que se sigue contra el 

mandatario por presunta delincuencia organizada, lavado de dinero y 

defraudación fiscal y ahora procederá a demostrar la inocencia de su 

imputación. Aguilar Salazar confirmó que tras promover un juicio de amparo 

logró acceder a la carpeta de investigación que se sigue en contra del 

mandatario estatal “por lo tanto, el gobernador y su defensa procederán a 

demostrar su inocencia”. [CRÓNICA] 

GENERAL 

Eleva 63% Bienestar costo de repartir dinero.- El Banco del Bienestar pagará 

hasta 47.2 millones de pesos mensuales por el servicio de dotación y traslado 

de efectivo y valores, 62.8 por ciento más que en 2020, ante el crecimiento 

acelerado del número de sucursales. En la licitación para el periodo de abril a 

diciembre del 2021, el banco agendó un presupuesto máximo de 425 millones 

de pesos, IVA incluido, en contraste con los 261 millones con IVA que previó 

para el mismo periodo del 2020. [REFORMA] 

Nacen nuevos incendios en zonas boscosas del norte.- Mientras continúa el 

trabajo para controlar el incendio en la zona serrana que comparten Nuevo 

León y Coahuila, ambas entidades han visto en llamas otros puntos de su 

territorio. En Nuevo León, Miguel Ángel Perales, director estatal de Protección 

Civil, informó que cinco incendios forestales que se mantienen activos en los 

municipios de Santiago, Montemorelos-Rayones, Galeana, General Zaragoza 

y Aramberri, han afectado unas 6 mil 450 hectáreas. [UNIVERSAL] 

Biden busca prohibir los fusiles de asalto en EU.- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, llamó al Congreso a que endurezca las leyes para el 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_TRIBUNALDESECHA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_CRONICA_0_GARCIACABEZADEVACA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_REFORMA_0_ELEVA63BIENESTAR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_UNIVERSAL_0_NACENNUEVOSINCENDIOSEN.pdf
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control de armas tras el tiroteo del lunes en Colorado que dejó un saldo de 10 

muertos y varios heridos. “Estamos esperando más información sobre el tirador 

u las armas que usó, pero no necesitamos esperar otro minuto para tomar 

medidas de sentido común y salvar vidas en el futuro. Por eso pido a mis 

colegas en el Senado y la Cámara de Representantes para que actúen”, 

expresó. [FINANCIERO] 

No vengan a la frontera porque está cerrada, advierte Jacobson.- Roberta 

Jacobson, coordinadora para la Frontera Sur del gobierno de Estados Unidos, 

advirtió a los migrantes que buscan llegar a suelo de su país de forma 

irregular: “No vengan a la frontera, porque está cerrada”. Destacó, además, 

el riesgo de contagiarse o transmitir el Covid-19 al tener que viajar en grupos. 

[UNIVERSAL] 

NOTAS REGIONALES  

Firma AMLO acuerdo electoral con Gobernadores.- El Presidente Andrés 

Manuel López Obrador firmó el Acuerdo Nacional por la Democracia con 

Gobernadores, en Palacio Nacional, entre convicciones de hacerlo cumplir 

pero también entre "peros". [EL NORTE][RAZÓN] 

Llaman gobernadores a incluir a INE en acuerdo por la democracia de 

AMLO.- Tras la firma del acuerdo, el cual solo duró menos de media hora, 

Javier Corral, gobernador de Chihuahua e integrante de la Asociación de 

Gobernadores de Acción Nacional (GOAN). aseguró que el acuerdo es muy 

general, y muy básico, pero al que hay que respetar, sin embargo, pidió que 

al Acuerdo se le debe de sumar al Instituto Nacional Electoral (INE) como 

actor principal. [EL SIGLO DE TORREÓN] 

Legado de Luis Donaldo Colosio es conmemorado en el Congreso.- En la 

sesión ordinaria de este martes del Congreso del Estado (Sonora) la memoria 

de Luis Donaldo Colosio Murrieta fue homenajeada por una reflexión 

realizada por el diputado local Luis Armando Colosio Muñoz en el Pleno 

legislativo. [EL SOL DE HERMOSILLO] 

Caso Miroslava: impunidad y silencio.- No hubo manifestaciones concurridas, 

ni consignas con altavoces, ni llanto. Las horas que rodearon al 23 de marzo 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_FINANCIERO_0_BIDENBUSCA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_N_UNIVERSAL_0_NOVENGANALAFRONTERA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_P_NORTE_0_FIRMAAMLOACUERDO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_L_LARAZON_6.7_FIRMANELACUERDO.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_R_SIGLOTORREON_0_LLAMAGOBERNADORES.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_R_SOLHERMOSILLO_0_LEGADODELUISDONALDO.pdf


 

34                                                                              COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
                                                                  "2021, Año de la Independencia"     

de 2021, aniversario del homicidio de la periodista Miroslava Breach 

Velducea, parecieron como perdidas en el laberinto del olvido. Un escenario 

idóneo para los asesinos impunes y el gobierno inútil. [NORTE DIGITAL] 

Detienen a 25 personas probablemente relacionadas con el ataque a policías 

en el sur del Edomex.- A cinco días de la emboscada a elementos de la 

Secretaría de Seguridad y de la Fiscalía mexiquense, la dependencia de 

procuración de justicia informó que al momento 25 personas fueron detenidas 

e investigadas por tener alguna relación con las tres personas identificados 

como los probables partícipes de los hechos. [EL SOL DE TOLUCA] 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_R_NORTEDIGITAL_0_CASOMIROSLAVA.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/240321_R_SOLTOLUCA_0_DETIENENA25PERSONAL.pdf
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 Dulce María Sauri Riancho:  

Juegos del tiempo 

 
 

 

Visión de futuro en las campañas electorales 
 
“Sabia virtud de conocer el tiempo…”. Vuelta canción, esta primera frase del 
poema de Renato Leduc parece reducida a la trova romántica. 
Nada más lejano a la realidad actual, puesto que la visión sobre el tiempo, su 
interpretación y la manera de trascender el presente tiene una alta relación 
con la política y los personajes que la protagonizan. 
Las campañas electorales que se iniciarán en breve están vinculadas al 
concepto de tiempo que le imprimen sus liderazgos. Desde luego que Morena 
y sus aliados, al igual que sus adversarios, pretenden ganar la voluntad 
popular el 6 de junio próximo. 
Las ofertas y los compromisos menudean: unos, para avanzar y profundizar 
en lo que consideran sus logros; otros, se empeñan en desandar un conjunto 
de medidas que, desde su perspectiva, han dañado seriamente al país y a sus 
instituciones. 
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En ambos casos, el futuro inmediato es el tiempo a alcanzar. Hasta aquí no 
hay diferencia alguna con otras campañas políticas, otras candidaturas y 
aspiraciones de triunfo. 
Sin embargo, el proyecto del presidente de la república y las fuerzas políticas 
oficialistas parecen disputar con las oposiciones el lugar del pasado al que 
nos quieren retornar. Unos, en el gobierno, viven la utopía de volver a la 
mitad del siglo XX; otros, en la oposición, se proponen dar marcha atrás al 
reloj lo necesario para abandonar la pesadilla de los casi tres últimos años. 
En este espacio he sostenido que la visión del futuro de Andrés Manuel López 
Obrador está impregnada de un pasado que, por los resultados de 28 meses 
de gobierno, retrocede al país hasta la década de 1970. Esta fue la etapa de 
los nacionalismos; de la “guerra fría” en el mundo y la “guerra sucia” en 
México; de la intervención a ultranza del Estado en la economía; del México 
dividido en dos partes, polarizado, con una sociedad civil débil por el 
avasallante poder del presidencialismo autoritario. 
En 2018, la mayoría se declaró harta de la corrupción, de los excesos y 
privilegios concentrados en unos cuantos. Amplios grupos de clases medias 
urbanas votaron por un cambio con la esperanza de un futuro mejor. Más 
preparadas que sus padres y madres —nacidos en la segunda mitad del siglo 
pasado—, intuían y sentían lo que rechazaban y lo personalizaron, con 
esperanza, en el actual Presidente de la república. 
Como sucede en toda gran decisión de cambio, dotaron al candidato López 
Obrador de las cualidades y atributos hasta perfilarlo como una verdadera 
opción para transformar un presente insatisfactorio. 
No considero que en el acto racional de elegir y votar, la ciudadanía haya 
puesto en su radar la amenaza que representaba elegir a una persona 
nostágica del pasado, para encabezar un gobierno para el cambio. 
Avanzar hacia el futuro con la visión del pasado que arrastraría a México 50 
años atrás es una apuesta arriesgada para cualquier dirigente político que 
aspire a trascender, más para quien está comprometido con el cierre de las 
grandes brechas de desigualdad social, el combate a la pobreza y a la 
corrupción. 
Las políticas públicas que impulsa el gobierno lopezobradorista responden a 
una realidad anclada cinco décadas atrás en lo económico, en lo político y en 
lo social. No es cierto que para gobernar eficazmente se requiera 
reconcentrar el poder en la figura presidencial. Tampoco lo es que la 
corrupción y la ineficiencia en los distintos órdenes de gobierno se elimine 
centralizando decisiones en el ejecutivo federal. 
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De las políticas públicas del gobierno actual, quizá sólo la pensión a adulto@s 
mayores sea la excepción al páramo de futuro, pues corresponde a una 
sociedad cuyo envejecimiento avanza aceleradamente. Y párele de contar. 
Por su parte, las oposiciones se debaten en sus propias nostalgias de un 
pasado cercano que, a juicio de un creciente número de mexican@s, era más 
promisorio que la realidad actual. Las políticas en materia energética; la 
relación con los contrapesos que representan los órganos constitucionales 
autónomos (OCA) a la actuación del Ejecutivo; la descentralización 
administrativa hacia estados y municipios, aspiración en proceso de 
materializarse, son algunas de las cuestiones que arrancan suspiros de 
nostalgia a un tiempo que hace muy poco se volvió pasado. 
En las oposiciones, nadie quiere avanzar añorando el cuestionado tiempo de 
la corrupción y los privilegios. Realidad o percepción, el hecho es que 
justamente por eso ganó el voto a favor de López Obrador. 
No es cierto que todo tiempo pasado fue mejor si aplicamos indicadores 
objetivos para su análisis. Ni el pasado de mediados del siglo XX ni el pasado 
inmediato, ya en el siglo XXI. Si interviene el recuerdo selectivo podemos 
arribar a conclusiones erradas. 
Equivocarnos en lo personal por nostalgias de tiempos y amores pasados 
puede tener repercusiones en nuestra vida y entorno próximo. Pero como 
gobernante, el daño es mayúsculo. Inspirar determinaciones legislativas, 
políticas públicas y acciones de gobierno en la nostalgia de un pasado 
idealizado por el tiempo, condena al país al retroceso y cancela el futuro de 
las nuevas generaciones. 
Pretender girar hacia atrás las manecillas del reloj, así sea hacia el pasado 
más reciente, cancela la oportunidad de alcanzar el futuro con propuestas 
viables. 
Espero que haya una tercera visión en la campaña electoral próxima. Ni el 
pasado cercano, ni el pretérito lejano sino una manera nueva, diferente de 
enfrentarse a los retos de la tercera década: cambio climático, desigualdad 
social, desventajas de género, pobreza, falta de empleo e ingreso dignos. La 
economía del conocimiento y la sociedad de la información son una realidad 
en la que no tiene cabida la nostalgia, sólo la voluntad de construir el futuro. 
Sabia virtud de conocer el tiempo…Ciudad de México. 
dulcesauri@gmail.com 
Licenciada en Sociología con doctorado en Historia. Exgobernadora de 
Yucatán y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

 https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-
riancho-juegos-del-tiempo  

https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-riancho-juegos-del-tiempo
https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-riancho-juegos-del-tiempo
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La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de 13 

policías del Estado de México 

 

Perdieron la vida en cumplimiento de su deber, el pasado jueves 18 de marzo 

Boletín No. 6150 

 

La Cámara de Diputados guardó minuto de silencio en memoria de 13 policías del Estado 

de México  

 

• Perdieron la vida en cumplimiento de su deber, el pasado jueves 18 de marzo 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de 13 policías de 

la Secretaría de Seguridad y de la Fiscalía del Estado de México, quienes murieron en un 

atentado el pasado 18 de marzo. 

 

Al inicio de la sesión semipresencial, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri Riancho, dijo: “Honorable Asamblea, como es del dominio público, 

el pasado jueves 18 de este mes 13 policías del Estado de México perdieron la vida en una 

emboscada de la delincuencia organizada”. 

Precisó el nombre de los policías fallecidos: José Luis Góngora Bernal, Abraham Hipólito 

Legorreta, Jonathan Enrique Lazcano González, Ricardo Mondragón Ramírez, Juan Carlos 

Villalobos Bolaños, Alejandro Loera Hernández, Guillermo Torres Mixteco, Mauricio Rodríguez 

Zárate, Darío Juan Meza Morales, David Pedroza Guadarrama, Ernesto Mondragón Ramírez, 

Martín Solares Morales y Víctor Manuel García Vázquez.  

Estos elementos, afirmó, murieron en cumplimiento de su deber y, por tal motivo, deben ser 

reconocidos. 



 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 0 
L E G I S L A T I V O 

 “Esta Mesa Directiva invita a los presentes a guardar un minuto de silencio en su memoria. Que 

encuentren justicia los caídos y resignación sus familiares y amigos”, dijo. 

El minuto de silencio fue solicitado por la diputada Marcela Velasco (PRI) y el diputado Arturo 

Hernández (Morena). 

  

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-

diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico-

#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico-#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico-#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico-#gsc.tab=0
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Guardan minuto de silencio por los 13 policíasemboscados en el Edomex

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de los 13policías de la Secretaría de Seguridad y de la Fiscalía General del Estado de México abatidosen una emboscada del crimen organizado el pasado 18 demarzo, en el municipio de CoatepecHarinas. La diputada presidenta, Dulce María Sauri, subrayó que los policías murieron encumplimiento de su deber y; por tal motivo, deben ser reconocidos.

https://drive.google.com/file/d/1Sl0jhd40xZoHKkv_h3ZXrIxH9Mt6EBiB/view

https://drive.google.com/file/d/1Sl0jhd40xZoHKkv_h3ZXrIxH9Mt6EBiB/view
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Diputados guardan minuto de silencio por los 13 policías 
emboscados en Edomex 

El pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de los 13 policías 
de la Secretaría de Seguridad y de la Fiscalía General del Estado de México abaAdos en una 
emboscada del crimen organizado el pasado 18 de marzo, en el municipio de Coatepec Harinas. 

Al inicio de la sesión ordinaria de 
hoy, la diputada presidenta, Dulce 
María Sauri, subrayó que los 
p o l i c í a s m u r i e r o n e n 
cumplimiento de su deber y, por 
t a l m o A v o , d e b e n s e r 
reconocidos. La legisladora priista 
mencionó por nombre y apellido 
a las 13 personas asesinadas por 
sicarios de una banda criminal. 

Entre ellas, se encontraban: José 
Luis Góngora Bernal, Abraham 

Hipólito Legorreta, Jonathan Enrique Lazcano González, Ricardo Mondragón Ramírez, Juan Carlos 
Villalobos Bolaños, Alejandro Loera Hernández, Guillermo Torres Mixteco, Mauricio Rodríguez 
Zárate, Darío Juan Meza Morales, David Pedroza Guadarrama, Ernesto Mondragón Ramírez, 
MarVn Solares Morales y Víctor Manuel García Vázquez. 

A propuesta de la diputada Marcela Velasco, del PRI, y Arturo Hernández, de Morena, la Mesa 
DirecAva convocó a los diputados federales a guardar un minuto de silencio en su memoria. 

hYps://www.milenio.com/poliAca/congreso/diputados-guardan-minuto-silencio-policias-
emboscados-edomex 

https://www.milenio.com/politica/congreso/diputados-guardan-minuto-silencio-policias-emboscados-edomex
https://www.milenio.com/politica/congreso/diputados-guardan-minuto-silencio-policias-emboscados-edomex
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Diputados rinden minuto de silencio a los 13 policías 
asesinados en Coatepec 

En un asunto no inscrito en la orden del 
día, el pleno de la Cámara de Diputados 
guardó un minuto de silencio en honor a 
los 13 policías del Estado de México que 
perdieron la vida en una emboscada de 
la delincuencia organizada el pasado 18 
de marzo de 2021, en Coatepec Harinas. 

LOS 13 POLICÍAS CAÍDOS EN COATEPEC, 
ERAN: 

José Luis Góngora Bernal 
Abraham Hipólito Legorreta 
Jonathan Enrique Lazcano González 
Ricardo Mondragón Ramírez 
Juan Carlos Villalobos Bolaños 
Alejandro Lovera Hernández 
Guillermo Torres Mixteco 
Mauricio Rodríguez Zárate 
Darío Juan Mesas Morales 
David Pedroza Guadarrama 
Ernesto Mondragón Ramírez 
MarYn Solares Morales 
Víctor Manuel García Vázquez 

Sobre el caso, autoridades de la Fiscalía General del Estado de México anunciaron las primeras 
detenciones de personas presuntamente involucradas en la emboscada en Coatepec, que 
provocó la muerte de los policías. 

Este martes informaron que fueron arrestadas 25 personas vinculadas al cártel de la Familia 
Michoacana, quienes trabajaban para los tres individuos que ordenaron la masacre de los 13 
policías. 
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Los vinculados al ataque de policías en Coatepec: 

La Fiscalía iden]ficó a Alberto Romero Pérez, alias Macrina, Silverio MarYnez Hernández, 
conocido como Fierros, y a Gilberto Misael Or]z Trujillo, señalado como Barbas, miembros de 
este grupo delic]vo, como los organizadores de la emboscada a los policías en Coatepec, y 
ofreció una recompensa de 500 mil pesos por cada uno de ellos. 

h`ps://www.razon.com.mx/mexico/diputados-rinden-minuto-silencio-policias-asesinados-
edomex-428058

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-rinden-minuto-silencio-policias-asesinados-edomex-428058
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-rinden-minuto-silencio-policias-asesinados-edomex-428058
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https://www.tallapolitica.com.mx/la-camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-
policias-del-estado-de-mexico/ 
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Cámara de Diputados guardó 
minuto de silencio en memoria de 
13 policías del Estado de México 
 
El Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria 
de 13 policías de la Secretaría de Seguridad y de la Fiscalía del Estado de 
México, quienes murieron en un atentado el pasado 18 de marzo. 
Al inicio de la sesión semipresencial, la presidenta de la Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, dijo: “Honorable Asamblea, 
como es del dominio público, el pasado jueves 18 de este mes 13 policías del 
Estado de México perdieron la vida en una emboscada de la delincuencia 
organizada”. 
 
https://lineapolitica.com/camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-
de-13-policias-del-estado-de-mexico/ 

 
 
 
 

https://lineapolitica.com/camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico/
https://lineapolitica.com/camara-de-diputados-guardo-minuto-de-silencio-en-memoria-de-13-policias-del-estado-de-mexico/
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CCCJucopo impulsa controversia constitucionalcontra congreso de Tamaulipas
La Junta de Coordinación Política de la Cámara deDiputados perfila presentar ante la SupremaCorte una controversia constitucional, esto en contra del Congreso de Tamaulipas para frenarel acuerdo que prevé evitar que el gobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca puedaperder el fuero.

https://drive.google.com/file/d/1My1Jx4IdrQBNy768VvrKyzl-GFsJ8BA4/view

https://drive.google.com/file/d/1My1Jx4IdrQBNy768VvrKyzl-GFsJ8BA4/view
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Cámara de Diputados presentará controversiaconstitucional contra el Congreso de Tamaulipas

Mañana será presentado ante el pleno el borrador de la controversia constitucional, querealiza la Cámara de Diputados, el Departamento Jurídico. El demandado es el Congreso delestado de Tamaulipas y se promueve juicio de controversia constitucional, porque alegan quesolamente las Cámaras federales, es decir la Cámara de Diputados y Senadores, estánlegitimadas para plantear la defensa de las atribuciones que el Artículo 73 de nuestra CartaMagna le confiere. Esta controversia se presentará mañana, se dirige al ministro ArturoSaldívar, presidente de la SCJN, la presenta Dulce María Sauri en su calidad de la MesaDirectiva.
https://drive.google.com/file/d/1qOSYp5eCX2PCMfQPGCkCHHSgBp7TKP3f/view

https://drive.google.com/file/d/1qOSYp5eCX2PCMfQPGCkCHHSgBp7TKP3f/view
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Este miércoles discutirán controversia contrablindaje al gobernador de Tamaulipas

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados aprobó interponer unacontroversia constitucional en la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra el Congresode Tamaulipas, con el fin de invalidar el blindaje al gobernador Francisco Javier García Cabeza,sujeto a proceso de desafuero. Minutos antes de tomar la decisión, el coordinador de labancada de Morena y presidente de la Junta de Coordinación, Ignacio Mier, perfiló que asísería. Los legisladores federales van a la Corte con el argumento que la declaración deprocedencia es facultad exclusiva de la Cámara de Diputados; es decir el desafuero, por lo quelos congresistas estatales no se pueden volver a pronunciar sobre un tema que ya se habíaresuelto en positivo, en este sentido en la Cámara de Diputados mañana es la discusión.

https://drive.google.com/file/d/1JoaAIa28cQ-DRTlGlcjG0-zi1R5SP6y2/view

https://drive.google.com/file/d/1JoaAIa28cQ-DRTlGlcjG0-zi1R5SP6y2/view
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Diputados plantearán controversia constitucionalcontra Congreso de Tamaulipas por desafuero delgobernador
Ayer la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados federal aprobó el proyectopara presentar una controversia constitucional contra el Congreso de Tamaulipas y que buscaretirar el blindaje contra el desafuero del gobernador García Cabeza de Vaca.

https://drive.google.com/file/d/1-Gx8v6gcirqMQmyjXILhAAKOlNlS7MNS/view

https://drive.google.com/file/d/1-Gx8v6gcirqMQmyjXILhAAKOlNlS7MNS/view
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Se ha legislado para prevenir la violencia contra las mujeres, pero no es 

suficiente: Sauri Riancho 

 

El gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de 

violencia, proviene de una revolución cultural que nos conciba como iguales 

y brinde las mismas oportunidades, señala 

Boletín No. 6147 

 

Se ha legislado para prevenir la violencia contra las mujeres, pero no es suficiente: Sauri 

Riancho 

 

• El gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de violencia, proviene de 

una revolución cultural que nos conciba como iguales y brinde las mismas oportunidades, señala  

 

• Participa en la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de 

Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe 

(FOPREL) 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, 

reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de igualdad y el adelanto de las mujeres, 

“pero todavía dista el momento en que podamos vencer las resistencias sociales para su 

aplicación plena, una de las más terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia 

política contra las mujeres en razón de género”.  

Durante la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de 

Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe 

(FOPREL), la legisladora sostuvo que se ha legislado para prevenir la violencia y se han diseñado 

mecanismos legislativos para evitar que los hombres violentos pueda ser postulados a un cargo, 

se han simplificado y penalizado los actos de violencia política, “pero no es suficiente”. 
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La diputada Sauri Riancho, también presidenta Pro-Tempore FOPREL-2021-2022, estimó que 

“el gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de violencia, proviene de una 

revolución cultural que nos conciba como iguales, que nos brinde las mismas oportunidades para 

participar y, sobre todo, que haya resultados, es decir, igualdad sustantiva”.  

La diputada Sauri Riancho señaló que, a tan sólo algunas semanas de haber conmemorado el 8 

de marzo el Día Internacional de la Mujer, se realizó un balance y se pudo visibilizar los avances 

que se han logrado tras la larga lucha para obtener el ejercicio pleno y efectivo de los derechos 

de las mujeres. Sin embargo, “también hemos podido reflexionar sobre la agenda pendiente y 

las estrategias de trabajo que debemos crear frente a una serie de retos que tenemos a nivel 

internacional y regional”.  

Resaltó que la pandemia del COVID ha trastornado la vida de la humanidad, millones de familias, 

de personas afectadas y millonarias pérdidas de vida, “en el caso de México más de 200 mil 

decesos reconocidos, y el severo impacto en la economía, a la educación, la salud, el empleo y 

los ingresos de los países de Centro América, Caribe y México, es el lamentable saldo”. Afirmó 

que el COVID afecta a todas y todos, pero con particular intensidad afecta más a las mujeres y 

a las niñas.  

Refirió que ONU-Mujeres ha indicado que la pandemia está evidenciando las desigualdades de 

género preexistentes, el aumento de casos de diferentes tipos de violencias y la vulnerabilidad 

que hoy viven las mujeres migrantes y refugiadas.  

Por ello, agregó, ONU-Mujeres hace un llamado a los estados para que tomen las medidas y 

acciones gubernamentales necesarias para combatir la violencia, para apoyar a quienes proveen 

trabajos de cuidados no remunerados, que los gobiernos brinden asistencia en el sector laboral, 

se refuerce la seguridad económica y se atienda la situación migratoria con perspectiva de 

protección a los derechos humanos.  

De esta manera, dijo, a partir del reconocimiento de las diferencias y las desventajas, se impulsen 

las políticas que protejan a las mujeres y a las niñas de las consecuencias económicas y sociales 

de la crisis del COVID-19 en cualquier espacio que se encuentren.  

La legisladora recordó que el pasado 25 de febrero asumió el compromiso de presidir este 

importante mecanismo de cooperación parlamentaria regional y “me comprometí a luchar por la 

igualdad sustantiva a través de un trabajo en conjunto con todas las y los legisladores integrantes 

de esta honorable Comisión, así como los aliados hombres para la construcción de una agenda 

que nos permita fortalecer las acciones con perspectiva de género, teniendo como guía lo 
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estipulado en instrumentos internacionales” y de este modo, contribuir a alcanzar los 17 Objetivos 

de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.  

Manifestó que, desde la Cámara de Diputados de México, “les expresamos que tienen a una 

aliada para el intercambio de buenas prácticas, experiencias y conocimientos que fortalezcan los 

trabajos legislativos, así como las diferentes funciones que desempeñan nuestros parlamentos”.  

“Sabemos que las leyes que discutimos y aprobamos comprueban nuestro compromiso con las 

causas del adelanto de las mujeres”.  

Refirió que el 6 de junio de 2019 fue publicada la reforma constitucional en materia de paridad 

en todos los órganos del Estado mexicano, los tres Poderes de la Unión, los órganos 

constitucionales autónomos y los tres órdenes de gobierno; de esta manera, “el Congreso de 

México estableció este principio para la integración de gabinetes paritarios en el Poder Ejecutivo, 

tanto federal como de los estados, en las candidaturas a la Cámaras de Diputados y al Senado 

de la República, así como para los congresos estatales”.  

Esta reforma, agregó, también implica la paridad horizontal que es igual número de mujeres y 

hombres en las presidencias municipales y en la composición de las regidurías de los dos mil 

457 ayuntamientos del país. La paridad también abarca la integración de los órganos 

jurisdiccionales, incluyendo a los poderes judiciales de los estados y la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación.  

Convocó a continuar fortaleciendo las acciones a favor de la cooperación internacional y el 

multilateralismo y a crear en conjunto estrategias para mitigar las consecuencias derivadas de la 

pandemia del COVID-19, ya que la integración regional será esencial para seguir adelante.     

 

--ooOoo-- 

 

 

DIPUTADA DULCE MARÍA SAURI RIANCHO 

Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de México y presidenta Pro-

Tempore FOPREL-2021-2022 
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Mensaje virtual durante la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la 

Mujer del FOPREL 

  

Gracias, señor secretario ejecutivo, Santiago Rivas Leclaír, y un saludo a todas y a todos quienes 

concurren en esta importante reunión, muy especialmente a quien preside esta Comisión 

Interparlamentaria Especial de la Mujer del FOPREL, la honorable Carolina Hidalgo Herrera; así 

como también a la embajadora Kenza El Ghali, que es presidenta honoraria de esta Comisión. 

Y a todas y todos quienes el secretario ejecutivo Rivas ha mencionado y que están participando 

en este evento. 

A tan sólo algunas semanas de haber conmemorado el 8 de marzo el Día Internacional de la 

Mujer, hoy estamos reunidas y reunidos para dar inicio a los trabajos de la VI reunión de la 

Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer. 

Realizamos un balance y pudimos visibilizar los avances que se han logrado tras la larga lucha 

para obtener el ejercicio pleno y efectivo de los derechos de las mujeres. Sin embargo, también 

hemos podido reflexionar sobre la agenda pendiente y las estrategias de trabajo que debemos 

crear frente a una serie de retos que tenemos a nivel internacional y regional. 

La pandemia del Sars Cov 2 ha trastornado la vida de la humanidad, millones de familias, de 

personas afectadas y millonarias pérdidas de vida, en el caso de México más de 200 mil decesos 

reconocidos, y el severo impacto en la economía, a la educación, la salud, el empleo y los 

ingresos de los países de Centro América, Caribe y México, es el lamentable saldo. 

Es cierto que el COVID afecta a todas y todos, pero con particular intensidad afecta más a las 

mujeres y a las niñas. 

El organismo de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las 

Mujeres, ONU-Mujeres, ha indicado que la pandemia está evidenciando, es decir sacando a flote, 

descargando, las desigualdades de género preexistentes, el aumento de casos de diferentes 

tipos de violencias y la vulnerabilidad que hoy viven las mujeres migrantes y refugiadas. 

Por ello, ONU-Mujeres hace un llamado a los estados para que tomen las medidas y acciones 

gubernamentales necesarias para combatir la violencia, para apoyar a quienes proveen trabajos 
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de cuidados no remunerados que ahora incluye el apoyo docente que millones de madres de 

familia brindan a sus hijos y a sus hijas para recibir clases en casa y realizar las tareas escolares; 

para que los gobiernos brinden asistencia en el sector laboral, se refuerce la seguridad 

económica y se atienda la situación migratoria con perspectiva de protección a los derechos 

humanos. 

De esta manera, a partir del reconocimiento de las diferencias y las desventajas, se impulsen las 

políticas que protejan a las mujeres y a las niñas de las consecuencias económicas y sociales 

de la crisis del COVID-19 en cualquier espacio que se encuentren. 

El pasado 25 de febrero asumí el compromiso de presidir este importante mecanismo de 

cooperación parlamentaria regional y me comprometí a luchar por la igualdad sustantiva a través 

de un trabajo en conjunto con todas las y los legisladores integrantes de esta honorable 

Comisión, así como los aliados hombres para la construcción de una agenda que nos permita 

fortalecer las acciones con perspectiva de género, teniendo como guía lo estipulado en 

instrumentos internacionales como la Convención para la Eliminación de todas de Discriminación 

contra la Mujer, la CEDAW, y la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar 

la Violencia contra la Mujer, la convención de Belém do Pará. 

Y de este modo, contribuir a alcanzar los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 

2030. 

Desde la Cámara de Diputados de México les expresamos que tienen a una aliada para el 

intercambio de buenas prácticas, experiencias y conocimientos que fortalezcan los trabajos 

legislativos, así como las diferentes funciones que desempeñan nuestros parlamentos. 

Sabemos que las leyes que discutimos y aprobamos comprueban nuestro compromiso con las 

causas del adelanto de las mujeres. En el caso de México, el 6 de junio de 2019 fue publicada la 

reforma constitucional en materia de paridad en todos los órganos del Estado mexicano, los tres 

poderes de la Unión, los órganos constitucionales autónomos y los tres órdenes de gobierno; de 

esta manera, el Congreso de México estableció este principio para la integración de gabinetes 

paritarios en el Poder Ejecutivo, tanto federal como de los estados, en las candidaturas a la 

Cámaras de Diputados y al Senado de la República, así como para los congresos estatales. 

Esta reforma también implica la paridad horizontal que es igual número de mujeres y hombres 

en las presidencias municipales y en la composición de las regidurías de los dos mil 457 

ayuntamientos del país. La paridad también abarca la integración de los órganos jurisdiccionales, 

incluyendo a los poderes judiciales de los estados y la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
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Ahora bien, hemos avanzado en las leyes, pero todavía dista el momento en que podamos 

vencer las resistencias sociales para su aplicación plena, una de las más terribles 

manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra las mujeres en razón de 

género; hemos legislado para prevenirla, hemos diseñado mecanismos legislativos para evitar 

que los hombres violentos pueda ser postulados a un cargo -le llamamos la 3 de 3-, hemos 

simplificado y penalizado los actos de violencia política, pero no es suficiente. 

El gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de violencia, proviene de una 

revolución cultural que nos conciba como iguales, que nos brinde las mismas oportunidades para 

participar y, sobre todo, que haya resultados, es decir, igualdad sustantiva. 

Continuemos fortaleciendo las acciones a favor de la cooperación internacional y el 

multilateralismo y a crear en conjunto estrategias para mitigar las consecuencias derivadas de la 

pandemia del COVID-19, ya que la integración regional será esencial para seguir adelante. 

Muchas gracias a la presidenta de la Comisión de Igualdad de la FOPREL, honorable Carolina 

Hidalgo Herrera, por su entusiasta empeño en la organización de esta reunión. 

Agradezco también a mi compañera, diputada Lilia Villafuerte, su participación como integrante 

de esta Comisión a partir del día de hoy, así como a mis compañeras senadoras de la República 

y convoco a todas y todos para que trabajemos juntos desde FOPREL y desde nuestros 

congresos, asambleas y parlamentos para responder a las grandes demandas de nuestra región 

y garantizar la igualdad sustantiva, así como el pleno goce de los derechos humanos. 

Muchas gracias. 

 --ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/se-ha-legislado-

para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-suari-riancho#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-suari-riancho#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-suari-riancho#gsc.tab=0
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Aún hay resistencias para vencer la 

violencia política contra las mujeres, 

afirma la diputada Sauri 

La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, afirmó 
que aunque se ha avanzado en las leyes en materia de igualdad, aun hay 
resistencias sociales para terminar con la violencia política contra las mujeres. 
“Todavía dista el momento en que podamos vencer las resistencias sociales 
para su aplicación plena, una de las más terribles manifestaciones de esos 
obstáculos es la violencia política contra las mujeres en razón de género”, dijo. 
Durante la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer 
del Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de 
Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL), Sauri Riancho manifestó que 
se ha legislado para prevenir la violencia y se han diseñado mecanismos 
legislativos para evitar que los hombres violentos pueda ser postulados a un 
cargo, se han simplificado y penalizado los actos de violencia política, “pero no 
es suficiente”. 
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/aun-hay-resistencias-para-
vencer-la-violencia-politica-contra-las-mujeres-afirma-la-diputada-sauri/ 
  

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/existen-amenazas-de-retroceso-en-materia-de-derechos-humanos-advierte-sauri-riancho/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/aun-hay-resistencias-para-vencer-la-violencia-politica-contra-las-mujeres-afirma-la-diputada-sauri/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/aun-hay-resistencias-para-vencer-la-violencia-politica-contra-las-mujeres-afirma-la-diputada-sauri/


 PÁGINA 

0 

FECHA 

           24/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

 

 
SE HA LEGISLADO PARA PREVENIR LA 
VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES, 
PERO NO ES SUFICIENTE: SAURI 
RIANCHO 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María 
Sauri Riancho, reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de 
igualdad y el adelanto de las mujeres, “pero todavía dista el momento en que 
podamos vencer las resistencias sociales para su aplicación plena, una de las 
más terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra 
las mujeres en razón de género”. 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/se-ha-legislado-para-prevenir-la-
violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/ 

 
 
 
  

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/


 PÁGINA 

0 

FECHA 

           24/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

 

 

Se ha legislado para prevenir la violencia 

contra las mujeres, pero no es suficiente: Sauri 

Riancho 
 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María 
Sauri Riancho, reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de 
igualdad y el adelanto de las mujeres, “pero todavía dista el momento en que 
podamos vencer las resistencias sociales para su aplicación plena, una de las 
más terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra 
las mujeres en razón de género”. 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/mensaje-virtual-de-dulce-maria-sauri-riancho-durante-
la-vi-reunion-de-la-comision-interparlamentaria-especial-de-la-mujer-del-foprel/ 

 
 
 
 
 
  

https://www.tallapolitica.com.mx/mensaje-virtual-de-dulce-maria-sauri-riancho-durante-la-vi-reunion-de-la-comision-interparlamentaria-especial-de-la-mujer-del-foprel/
https://www.tallapolitica.com.mx/mensaje-virtual-de-dulce-maria-sauri-riancho-durante-la-vi-reunion-de-la-comision-interparlamentaria-especial-de-la-mujer-del-foprel/
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Insuficientes las legislaciones para 
prevenir la violencia contra las 
mujeres: Suari Riancho 
 
Dulce María Sauri Riancho, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados, reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de igualdad 
y el adelanto de las mujeres, “pero todavía dista el momento en que podamos 
vencer las resistencias sociales para su aplicación plena, una de las más 
terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra las 
mujeres en razón de género”. 
 

https://lineapolitica.com/insuficientes-las-legislaciones-para-prevenir-la-violencia-contra-
las-mujeres-suari-riancho/ 

 
 
 
 
 
 
  

https://lineapolitica.com/insuficientes-las-legislaciones-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-suari-riancho/
https://lineapolitica.com/insuficientes-las-legislaciones-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-suari-riancho/
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Se ha Legislado para Prevenir la Violencia 
Contra las Mujeres, pero no es Suficiente: 
Sauri Riancho 

 

 

Se ha legislado para prevenir la violencia contra las mujeres, pero no es 
suficiente: Sauri Riancho 
 El gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de 
violencia, proviene de una revolución cultural que nos conciba como iguales y 
brinde las mismas oportunidades, señala. 
 
 
https://vivecoatza.com.mx/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-
pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/ 
 
 
 

 

https://vivecoatza.com.mx/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/
https://vivecoatza.com.mx/se-ha-legislado-para-prevenir-la-violencia-contra-las-mujeres-pero-no-es-suficiente-sauri-riancho/
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En materia derechos humanos no se 
puede retroceder legislativamente ni 
en políticas públicas: Sauri Riancho 
 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María 
Sauri Riancho, señaló que, en materia de derechos humanos, nada es de una 
vez ni para siempre; la progresividad se mantiene, es decir, “que no se vale 
retroceder, al menos legislativamente y en políticas públicas, es una aspiración 
negada continuamente por la realidad”. 
En la presentación del libro “El maravilloso mundo de los Derechos Humanos”, 
editado por el Consejo Editorial de la Cámara de Diputados, expuso que las 
formas de explotación de trabajo infantil, las formas de la nueva esclavitud a 
través del tráfico de personas, de la trata e incluso de trabajo forzado, 
demuestran que no se puede bajar la guardia. 
 
https://www.elarsenal.net/?p=995917 

 
 

https://www.elarsenal.net/?p=995917
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La Cámara de Diputados pide considerar a la población con síndrome de 

Down en la etapa tres de vacunación contra SARS-CoV-2 

 

Boletín No. 6167 

 

La Cámara de Diputados pide considerar a la población con síndrome de Down en la etapa 

tres de vacunación contra SARS-CoV-2 

 

• Exhorta a la Secretaría de Salud a reforzar medidas sanitarias hacia esta población  

 

• Citan para la sesión semipresencial de mañana miércoles 24 de marzo, a las 11:00 horas 

 

La Cámara de Diputados aprobó exhortar a la Secretaría de Salud para que en la jornada de 

vacunación considere a la población con síndrome de Down, en especial la mayor de 40 años, 

como uno de los grupos vulnerables y prioritarios en la etapa tres de la Política Nacional de 

Vacunación contra el virus SARS-CoV-2. 

 

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), aprobado en votación económica, pide 

reforzar las medidas de atención sanitarias para esta población en el contexto de la pandemia. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Dulce María Sauri Riancho, dijo: “Habiendo sido 

aprobado este acuerdo, esta presidencia ordena que se comunique a las autoridades 

pertinentes”.   

Cambios en comisiones 

También en votación económica, se aprobó el acuerdo de la Jucopo con relación a cambio de 

integrantes y de juntas directivas de comisiones. 
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La diputada Sauri Riancho informó que, en términos de lo dispuesto por los artículos 100 y 102 

del Reglamento de la Cámara de Diputados, las proposiciones y las iniciativas que no se 

presentaron en tribuna serán remitidas a las comisiones que correspondan, publicándose el turno 

en la Gaceta Parlamentaria. 

Posteriormente, levantó la sesión y citó para mañana miércoles 24 de marzo, a las 11:00 horas, 

en modalidad semipresencial. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-

diputados-pide-considerar-a-la-poblacion-con-sindrome-de-down-en-la-etapa-tres-de-

vacunacion-contra-sars-cov-2#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-pide-considerar-a-la-poblacion-con-sindrome-de-down-en-la-etapa-tres-de-vacunacion-contra-sars-cov-2#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-pide-considerar-a-la-poblacion-con-sindrome-de-down-en-la-etapa-tres-de-vacunacion-contra-sars-cov-2#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/la-camara-de-diputados-pide-considerar-a-la-poblacion-con-sindrome-de-down-en-la-etapa-tres-de-vacunacion-contra-sars-cov-2#gsc.tab=0
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COVID: Diputados exhortan a la Ssa que vacune a personas 
con síndrome de Down 

El pleno de la Cámara de Diputados, exhortó a las autoridades de la Secretaría de Salud para que 
en su jornada de vacunación contra Covid consideren a la población con síndrome de Down y en 
especial a la mayor de 40 años, como uno de los grupos vulnerables y prioritarios en la etapa tres 

de la estrategia de inoculación. 

Además, los llamó a reforzar las 
medidas de atención sanitarias 
para las personas con síndrome de 
Down en el contexto de la 
pandemia de Covid. 

Se trata de un acuerdo surgido en 
la Junta de Coordinación PolíJca, 
que pretende mejorar la calidad de 

vida de quienes viven con síndrome de Down, en Jempos de la pandemia de Covid. 

“Habla también de la inclusión, no hay siquiera un censo que nos diga cuántas personas con 
síndrome de Down hay en México, y sin embargo hay muchísimas asociaciones que se dedican a 
visibilizar esta causa. 

"Es un paso importante para avanzar en el cuidado de este sector de la sociedad”, declaró al 
respecto la coordinadora de Movimiento Ciudadano, Fabiola Loya, al exigir la vacunación contra 
el Covid para las personas con síndrome de Down. 

El exhorto para que las personas con síndrome de Down sean un grupo prioritario en la etapa 
tres de la estrategia de vacunación contra Covid quedó avalado en votación económica. 

hSps://www.razon.com.mx/mexico/diputados-exhortan-ssa-considere-vacunar-covid-personas-
sindrome-down-428086 

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-exhortan-ssa-considere-vacunar-covid-personas-sindrome-down-428086
https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-exhortan-ssa-considere-vacunar-covid-personas-sindrome-down-428086
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Exhortan a la Ssa a vacunar a personas consíndrome de Down

El pleno de la Cámara de Diputados exhortó a la Secretaría de Salud a contemplar en lacampaña de vacunación contra Covid-19 a la población con síndrome de Down, en especial alos mayores de 40 años, por considerarse un grupo vulnerable y prioritario.
https://drive.google.com/file/d/1vW4NQC1ofBezhHxYkNO4IpL9c3bH7alo/view

https://drive.google.com/file/d/1vW4NQC1ofBezhHxYkNO4IpL9c3bH7alo/view
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Diputados pide considerar a la 
población con síndrome de Down en 
la etapa tres de vacunación contra 
SARS-CoV-2 
 
La Cámara de Diputados aprobó exhortar a la Secretaría de Salud para que en 
la jornada de vacunación considere a la población con síndrome de Down, en 
especial la mayor de 40 años, como uno de los grupos vulnerables y 
prioritarios en la etapa tres de la Política Nacional de Vacunación contra el 
virus SARS-CoV-2. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Dulce María 
Sauri Riancho, dijo: “Habiendo sido aprobado este acuerdo, esta presidencia 
ordena que se comunique a las autoridades pertinentes”. 
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Inauguran Foro Virtual “Visión UAM Pospandemia” 

 

El análisis científico será acicate para elaborar leyes y normas que propicien 

un mejor futuro: Dulce María Sauri Riancho 

Boletín No. 6148 

 

Inauguran Foro Virtual “Visión UAM Pospandemia” 

• El análisis científico será acicate para elaborar leyes y normas que propicien un mejor futuro: 

Dulce María Sauri Riancho 

• Las sociedades que han sufrido pandemias “nunca retroceden; surgen para construir un futuro 

distinto”, aseguró 

Durante la inauguración del Foro Virtual “Visión UAM Pospandemia”, la presidenta de la Mesa 

Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, afirmó que este foro presentará 

a los legisladores una perspectiva analítica y académica sobre la situación que enfrentará nuestro 

país en los sectores de salud, economía, social y de infraestructura, derivado de este trance tan 

amargo provocado por la mayor pandemia en lo que va del Siglo XXI. 

La imaginación científica será un acicate para la imaginación legislativa de diputadas y diputados, 

así como de sus asesores, en la responsabilidad de elaborar leyes y normas que propicien un 

mejor futuro después de la pandemia, apuntó. 

Destacó que el análisis científico, fusionado con la visión, perfilará nuevas sendas para recorrer 

un camino diferente al trazado antes de la emergencia sanitaria.  

Sostuvo que las sociedades que han sufrido pandemias con alta pérdida de vidas humanas, de 

patrimonio material y cultural, “nunca retroceden y una vez que ha pasado la emergencia 

sanitaria, surgen para construir un futuro distinto”. 

La diputada Sauri Riancho expresó su convicción de que la construcción de un binomio 

academia-legislativo puede ser una manera de dar cauce a las aportaciones de la investigación 

y de fortalecer al Poder Legislativo para servir de mejor manera al país, a la democracia y contar 

con las instituciones republicanas que demanda la sociedad. 
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Por ello, dijo, en estos tres días estaremos realizando un ejercicio académico sobre bases 

científicas que permitan acercarnos a las consecuencias inmediatas de la pandemia sobre los 

distintos ámbitos. 

Proponer alternativas para mitigar los problemas 

El Rector General de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Eduardo Peñalosa Castro, 

dijo que la perspectiva académica sobre la situación que enfrentará el país en el periodo 

pospandemia, será valorada, en justa medida, por las y los diputados y la comunidad 

universitaria. 

Ante los desafíos que se avecinan, la estrategia de proponer la difusión de información científica 

representa una fortaleza que sirve de insumo para quienes toman las decisiones, a fin de que 

implementen políticas públicas en beneficio de la población en general, apuntó. 

Este foro virtual es un ejercicio muy responsable de divulgación del conocimiento a través de tres 

conversatorios para examinar de forma transversal y multidisciplinaria diversos aspectos de este 

momento crítico a nivel global, explicó. 

Señaló que a un año de la llegada del virus al país se conoce más de la enfermedad como tal, 

no de sus múltiples repercusiones en las diferentes esferas de la vida nacional; ha venido a 

agudizar problemáticas que prevalecían y otras que son emergentes, por lo que en la academia, 

con la perspectiva libre y crítica, estamos obligados a analizar y proponer alternativas para 

mitigarlas. 

La convicción universitaria es por la construcción de puentes y establecer diálogos en una 

vocación de edificar esta contribución desde el ámbito universitario para crear comunidad y 

ciudadanía, una responsabilidad social que la UAM comparte con la Cámara de Diputados, 

indicó. 

--ooOoo-- 

DIPUTADA DULCE MARÍA SAURI RIANCHO 
Presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 
 
Mensaje durante la inauguración del Foro Virtual “Visión UAM Pospandemia” 
 
Muy buenos días, a todas y a todos. 
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Buenos días muy especialmente al doctor Eduardo Peñalosa Castro, Rector General de la 
Universidad Autónoma Metropolitana, y a todas y todos los integrantes de este foro, que 
indudablemente es de gran relevancia por los temas que habrán de discutirse. 
 
La historia muestra que las epidemias transforman la vida de las sociedades.  
 
Un ejemplo cercano a la sociedad mexicana, y dramático, que fue el cocoliztli (diversas 
investigaciones han establecido que se trató de una fiebre hemorrágica de origen desconocido), 
de 1545 y de 1576-77, que provocó un abrupto descenso de la población originaria en la recién 
establecida Nueva España. 
 
El efecto inmediato fue el descenso de la producción de alimentos, pues los indígenas eran los 
principales encargados de la agricultura, pero debido al brote se abandonaron trabajos de cultivo, 
explotaciones mineras, y en general, actividades económicas que requerían abundante mano de 
obra. 
 
A largo plazo, el despoblamiento de amplias regiones de terrenos fértiles, propició una nueva 
distribución de la tierra entre colonos y recién avecindados, dando lugar a la conformación de 
una nueva organización económica y social en la Nueva España. 
 
Avanzado el siglo XVIII, la epidemia del matlazáhuatl (posiblemente la tifus o peste), que en 1737 
azotó fuertemente a la Ciudad de México, así como las epidemias de viruela de varios periodos 
del mismo siglo, los supervivientes se agruparon en organizaciones familiares de distinta 
integración, muy lejana, por cierto, a la familia nuclear de padre, madre e hijos de la segunda 
mitad del siglo XX. 
 
Mujeres jóvenes y viejas, niñas y niños en orfandad, sin guardar parentesco de consanguinidad, 
se reunían bajo un mismo techo para emprender la lucha por la sobrevivencia. 
 
La pandemia del COVID-19 ha traído a nuestros días remembranzas de estos episodios del 
pasado. Desde mi perspectiva, lo más relevante de recordar es que las sociedades que han 
sufrido acontecimientos de esta naturaleza, con alta pérdida de vidas humanas, de patrimonio 
material y cultural, nunca retroceden hasta el idílico momento en que la enfermedad no se había 
presentado, sino que, una vez que ha pasado la emergencia sanitaria, surgen para construir un 
futuro distinto. 
 
¿Cuáles serán las principales características de ese futuro en México? Justamente, la realización 
de este foro virtual Visión UAM Pospandemia está orientado a presentar, tanto a los legisladores 
como a los asesores legislativos una perspectiva analítica y académica sobre la situación que 
enfrentará nuestro país en los sectores de salud, economía, social y de infraestructura derivado 
de este trance tan amargo, provocado por la mayor pandemia en lo que va del Siglo XXI. 
 
En estos tres días estaremos realizando un ejercicio académico sobre bases científicas, que 
permita acercarnos a las consecuencias inmediatas de la pandemia sobre los distintos ámbitos 
del quehacer económico, social, salud e infraestructura. 
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Otros espacios de reflexión abordarán consecuencias sobre el proceso de formación de una 
generación de niñas y niños y jóvenes, hombres y mujeres, por el abrupto cambio del modelo 
educativo. 
 
Hay, sin embargo, un elemento que quiero destacar. Al análisis científico que habrá de 
presentarse, se añade la palabra visión, que no es otra cosa que el acto preanalítico, descriptivo 
de una realidad que se perfila y se avizora sin contar todavía con todos los elementos del 
conocimiento científico para predeterminar sus rasgos principales. 
 
La visión es, pues, un ejercicio de imaginación. No es solamente prever consecuencias con base 
en la información disponible, sino también perfilar nuevas sendas para recorrer un camino 
diferente que el trazado hasta antes del 28 de febrero de 2020. 
 
La imaginación científica será un acicate para la imaginación legislativa de diputadas y diputados, 
así como de sus asesores, en la responsabilidad de elaborar leyes y normas que propicien un 
mejor futuro después de la pandemia. 
 
Agradezco al Rector General de la Universidad Autónoma Metropolitana, al doctor Eduardo 
Peñalosa Castro, así como a los académicos, investigadores que habrán de presentar sus 
estudios en los conversatorios que se realizarán durante los días 23 y 24 y 25 de este mes. 
 
Muchas gracias, por cierto, a mi compañera diputada Frida Alejandra Esparza Márquez por la 
coordinación de la mesa de trabajo de este día. 
 
Estoy convencida que la construcción de un binomio academia-legislativo, puede ser una manera 
de dar cauce a las aportaciones de la investigación y de fortalecer al Poder Legislativo para servir 
de mejor manera al país, para servir de mejor manera la democracia y para contar con las 
instituciones republicanas que demanda la sociedad. 
 
Muchas gracias. 
 
--ooOoo— 
 
 
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/inauguran-foro-
virtual-vision-uam-pospandemia-#gsc.tab=0 
 
 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/inauguran-foro-virtual-vision-uam-pospandemia-#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/inauguran-foro-virtual-vision-uam-pospandemia-#gsc.tab=0
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https://www.tallapolitica.com.mx/inauguran-foro-virtual-vision-uam-pospandemia/ 
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Aumento de pensión a par0r de los 65 años, jus0cia 
histórica para los adultos mayores: Dolores Padierna 

La Vicepresidenta de la Cámara de Diputados, Dolores Padierna Luna, consideró como una 
jus9cia histórica para los adultos mayores, el anuncio que hizo el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el sen9do de que a par9r de julio, la pensión para este sector de la población 
se incrementará gradualmente hasta llegar a 6 mil pesos bimestrales en 2024. 

Dijo que con lo anterior se estaría superando la línea de pobreza por ingresos en el país. Además, 
destacó que la reducción de 68 a 65 años la edad, beneficiará a más de 10 millones de adultos 
mayores, “todo esto gracias a las polí9cas de austeridad republicana”, indicó.  
 
Padierna Luna señaló que no 
existe la menor duda de que 
la Cuarta Transformación 
construye jus9cia social y 
bienestar al poner primero a 
quienes han sido excluidos de 
las oportunidades y de sus 
propios derechos , “hoy 
estamos más cerca de lograr 
un verdadero Estado de 
Bienestar”.  

“Durante años, la marginación de las personas adultas mayores fue una realidad en nuestro país. 
A pesar de la entrega, el esfuerzo y el trabajo por sacar adelante a sus familias y a la sociedad 
misma, las y los adultos mayores no tenían asegurada una vejez digna y plena. Sin embargo, 
desde 2018 esta situación ha cambiado radicalmente con el gobierno de la Cuarta 
Transformación”, apuntó.  

Recordó que al inicio de su sexenio, el presidente López Obrador impulsó su visión de que las 
personas adultas mayores son 9tulares de derechos económicos y sociales, a través de la entrega 
de una pensión de $2,550 pesos bimestrales. Posteriormente, abundó la legisladora federal, el 
Gobierno de México refrendó su compromiso con este sector de la población al proponer la 
inicia9va de elevar esta pensión a rango cons9tucional, reforma que fue aprobada por el 
Congreso de la Unión hace más de un año. 
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h\ps://enfoqueno9cias.com.mx/no9cias/aumento-de-pensi-n-par9r-de-los-65-os-jus9cia-hist-
r i c a - p a r a - l o s - a d u l t o s - m a y o r e s - d o l o r e s ?
__cf_chl_jschl_tk__=b2447b9e3c43b352cf3d6800c87b4c51710c8c9c-1616544352-0-
AUR3vZo_SkzsBVf_MM-mkqnkm62UskSQ1Xn04G0wi4I6uieS6p19jwKn91tPCUMcZjuIcB874eSFJ-
x B 6 i C K h g g y D k u F H -
STg_SpMSbM7iq85USVEUg_sOnaV4x6RE9hrvkcDnwI-09HRJ3MNr0O92AzjMEEW6FhyxMzntgSYR
FG6mmLvNop7TjE0pvkynemBR0d9_cVUKZICzyfqQ4xFJerXWT9UxzVs86t1tKn_OfZJ2sPLq3ALRJchF
O e N I 0 D -
Vj43FWG9FlIBd_HQIIlLEOID2s2NcI0EboJxMNnirnNS1d6_AQILNnxG_bWbNxXtP_Z952SfQ4fQd0kg
Kq1sX71NqoEpqLAxU_UtG44PIE7SZAGNdNR9TsTl0PyCV8aAIBraTGupw0_zcqfvoDRL8TBEdPPW--
YYTIG5t5XGS7G9tCaK2PTtoVcNoam-LyQeyZr4rmUMm_YUhZ3LD6q0R0

https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/aumento-de-pensi-n-partir-de-los-65-os-justicia-hist-rica-para-los-adultos-mayores-dolores?__cf_chl_jschl_tk__=b2447b9e3c43b352cf3d6800c87b4c51710c8c9c-1616544352-0-AUR3vZo_SkzsBVf_MM-mkqnkm62UskSQ1Xn04G0wi4I6uieS6p19jwKn91tPCUMcZjuIcB874eSFJ-xB6iCKhggyDkuFH-STg_SpMSbM7iq85USVEUg_sOnaV4x6RE9hrvkcDnwI-09HRJ3MNr0O92AzjMEEW6FhyxMzntgSYRFG6mmLvNop7TjE0pvkynemBR0d9_cVUKZICzyfqQ4xFJerXWT9UxzVs86t1tKn_OfZJ2sPLq3ALRJchFOeNI0D-Vj43FWG9FlIBd_HQIIlLEOID2s2NcI0EboJxMNnirnNS1d6_AQILNnxG_bWbNxXtP_Z952SfQ4fQd0kgKq1sX71NqoEpqLAxU_UtG44PIE7SZAGNdNR9TsTl0PyCV8aAIBraTGupw0_zcqfvoDRL8TBEdPPW--YYTIG5t5XGS7G9tCaK2PTtoVcNoam-LyQeyZr4rmUMm_YUhZ3LD6q0R0
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/aumento-de-pensi-n-partir-de-los-65-os-justicia-hist-rica-para-los-adultos-mayores-dolores?__cf_chl_jschl_tk__=b2447b9e3c43b352cf3d6800c87b4c51710c8c9c-1616544352-0-AUR3vZo_SkzsBVf_MM-mkqnkm62UskSQ1Xn04G0wi4I6uieS6p19jwKn91tPCUMcZjuIcB874eSFJ-xB6iCKhggyDkuFH-STg_SpMSbM7iq85USVEUg_sOnaV4x6RE9hrvkcDnwI-09HRJ3MNr0O92AzjMEEW6FhyxMzntgSYRFG6mmLvNop7TjE0pvkynemBR0d9_cVUKZICzyfqQ4xFJerXWT9UxzVs86t1tKn_OfZJ2sPLq3ALRJchFOeNI0D-Vj43FWG9FlIBd_HQIIlLEOID2s2NcI0EboJxMNnirnNS1d6_AQILNnxG_bWbNxXtP_Z952SfQ4fQd0kgKq1sX71NqoEpqLAxU_UtG44PIE7SZAGNdNR9TsTl0PyCV8aAIBraTGupw0_zcqfvoDRL8TBEdPPW--YYTIG5t5XGS7G9tCaK2PTtoVcNoam-LyQeyZr4rmUMm_YUhZ3LD6q0R0
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/aumento-de-pensi-n-partir-de-los-65-os-justicia-hist-rica-para-los-adultos-mayores-dolores?__cf_chl_jschl_tk__=b2447b9e3c43b352cf3d6800c87b4c51710c8c9c-1616544352-0-AUR3vZo_SkzsBVf_MM-mkqnkm62UskSQ1Xn04G0wi4I6uieS6p19jwKn91tPCUMcZjuIcB874eSFJ-xB6iCKhggyDkuFH-STg_SpMSbM7iq85USVEUg_sOnaV4x6RE9hrvkcDnwI-09HRJ3MNr0O92AzjMEEW6FhyxMzntgSYRFG6mmLvNop7TjE0pvkynemBR0d9_cVUKZICzyfqQ4xFJerXWT9UxzVs86t1tKn_OfZJ2sPLq3ALRJchFOeNI0D-Vj43FWG9FlIBd_HQIIlLEOID2s2NcI0EboJxMNnirnNS1d6_AQILNnxG_bWbNxXtP_Z952SfQ4fQd0kgKq1sX71NqoEpqLAxU_UtG44PIE7SZAGNdNR9TsTl0PyCV8aAIBraTGupw0_zcqfvoDRL8TBEdPPW--YYTIG5t5XGS7G9tCaK2PTtoVcNoam-LyQeyZr4rmUMm_YUhZ3LD6q0R0
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Turna Mesa Directiva a comisiones dos minutas sobre planeación y 

obligaciones de servidores públicos 

 

El Pleno conoce comunicaciones de Segob, IMSS, IFT y de congresos 

locales 

Boletín No. 6151 

 

Turna Mesa Directiva a comisiones dos minutas sobre planeación y obligaciones de 

servidores públicos  

 

• Se reincorporan la diputada Nayeli Salvatori y los diputados Francisco Javier Huacus y Casimiro 

Zamora 

 

• El Pleno conoce comunicaciones de Segob, IMSS, IFT y de congresos locales  

 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a comisiones dos minutas. La primera, 

reforma y adiciona los artículos 26 y 74 de la Constitución Política, a fin de establecer una agenda 

estratégica que incluya la planeación de largo plazo para el avance de México en crecimiento 

económico, desarrollo integral y competitividad.  

 

Se determina que esta agenda defina la visión del país con un horizonte de treinta años, en 

donde se establecerán objetivos, estrategias, prioridades y recursos para lograr las condiciones 

esperadas de avance integral del país y la calidad de vida de sus ciudadanos. Fue enviada a la 

Comisión de Puntos Constitucionales. 

La segunda minuta tiene el propósito de reformar diversas disposiciones de la Ley General de 

Mejora Regulatoria, a fin de adicionar el Capítulo Primero, denominado “De las Obligaciones de 

los Servidores Públicos en la Atención al Público”. 
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Menciona que deberán dar trato respetuoso y diligente a todas las personas, sin distinción 

alguna; garantizar la atención personal. establecer horarios que satisfagan las necesidades del 

servicio, atender a todas las personas dentro del horario normal y promover un sistema de turnos 

acorde con las necesidades del servicio y las nuevas tecnologías, entre otros. Se envió a la 

Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 

Reincorporación de diputados 

En la sesión semipresencial, se informó de la reincorporación a los trabajos de la LXIV Legislatura 

de la diputada Nayeli Salvatori Bojalil (Morena-Distrito 10-Puebla) y los diputados Francisco 

Javier Huacus Esquivel (PT-Distrito 12-Michoacán) y Casimiro Zamora Valdez (Morena-Distrito 

4-Sinaloa). 

Comunicaciones 

La Secretaría de Gobernación remitió el informe anual correspondiente a 2020 respecto de las 

concesiones otorgadas y autorizadas por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales sobre los inmuebles federales de su competencia. Se turnó a la Comisión de 

Transparencia y Anticorrupción. 

Del Instituto Mexicano del Seguro Social se conoció el cuarto informe trimestral de 2020, que cita 

la composición y situación financiera de sus inversiones. Fue enviado a las comisiones de 

Hacienda y Crédito Público, de Seguridad Social y a la de Trabajo y Previsión Social. 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones remitió el cuarto informe trimestral de actividades 

correspondiente a 2020. Se canalizó a las comisiones de Comunicaciones y Transportes y a la 

de Radio y Televisión.  

La Consejería Jurídica y de Enlace Legislativo de la Ciudad de México respondió a un punto de 

acuerdo, aprobado en la Cámara de Diputados, respecto de la prevención, protección y garantía 

del derecho a la vida de las mujeres y niñas. 

Iniciativas de legislaturas de los estados 

El Congreso de la Ciudad de México remitió iniciativa que reforma el artículo 2 de la Ley Federal 

contra la Delincuencia Organizada, a fin de sustituir la denominación de Distrito Federal por 

Ciudad de México. Se remitió a la Comisión de Justicia. 
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Del Congreso de Baja California se conocieron tres iniciativas. La primera, reforma el artículo 30 

de la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal. Precisa que cuando la construcción de 

los caminos y puentes sea financiada por recurso federal o participación estatal, concluida la 

concesión la infraestructura será transferida para su aprovechamiento, conservación y 

mantenimiento al estado; por ningún motivo la concesión podrá extenderse por un plazo mayor 

al tiempo originario de la misma. Fue enviada a la Comisión de Comunicaciones y Transportes.  

La segunda expide la Ley Federal que prohíbe y sanciona la Especulación de Precios de 

Productos de Prevención y Tratamiento de Enfermedades Epidémicas. Su objetivo es evitar el 

alza artificial de precios, el acaparamiento y la publicidad engañosa de productos de prevención 

y tratamiento de enfermedades epidémicas, prohibiendo y sancionando la especulación. Se 

canalizó a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, para dictamen, y a la de 

Salud y de Presupuesto y Cuenta Pública, para opinión. 

La tercera iniciativa propone reformar la fracción XIII del Apartado B del artículo 123 de la 

Constitución Política, a efecto de establecer que la autoridad jurisdiccional competente estará 

facultada para revisar si la separación, remoción, baja, cese o cualquier otra forma de terminación 

del servicio de los agentes del Ministerio Público, los peritos y los miembros de las instituciones 

policiales de la Federación, las entidades federativas y los municipios, fue justificada o 

injustificada. Será analizada por la Comisión de Puntos Constitucionales.  

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/turna-mesa-

directiva-a-comisiones-dos-minutas-sobre-planeacion-y-obligaciones-de-servidores-publicos-

#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/turna-mesa-directiva-a-comisiones-dos-minutas-sobre-planeacion-y-obligaciones-de-servidores-publicos-#gsc.tab=0
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https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/mesa/turna-mesa-directiva-a-comisiones-dos-minutas-sobre-planeacion-y-obligaciones-de-servidores-publicos-#gsc.tab=0
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Turna Mesa Directiva a comisiones dos 

minutas sobre planeación y obligaciones de 

servidores públicos 
 
 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó a comisiones dos 
minutas. La primera, reforma y adiciona los artículos 26 y 74 de la 
Constitución Política, a fin de establecer una agenda estratégica que incluya 
la planeación de largo plazo para el avance de México en crecimiento 
económico, desarrollo integral y competitividad. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/turna-mesa-directiva-a-comisiones-dos-minutas-sobre-
planeacion-y-obligaciones-de-servidores-publicos/ 
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Parlamentarios integrantes del FOPREL se comprometen a prevenir y 

erradicar la violencia contra las mujeres 

 

Boletín No. 6149 

 

Parlamentarios integrantes del FOPREL se comprometen a prevenir y erradicar la 

violencia contra las mujeres 

 

• Refieren que pondrán énfasis en las migrantes, pues representan el 48 por ciento del éxodo 

mundial 

 

• Diputada del PVEM, Lilia Villafuerte Zavala propone construir presupuestos que promuevan la 

igualdad de género 

 

En la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de Presidentes 

y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL) se 

reafirmó el compromiso de impulsar iniciativas legislativas orientadas a atender, prevenir y 

erradicar todas las formas de violencia, discriminación y exclusión hacia las mujeres, con énfasis 

en las migrantes, desde una perspectiva de género, derechos humanos, interseccionalidad e 

interculturalidad. 

En la reunión virtual como marco de la Conmemoración del Día Internacional de la Mujer, se 

analizó el rol de los parlamentos para definir estratégicas comunes, a fin de transversalizar y 

proteger los derechos de las mujeres en el contexto de la migración, ante los impactos sociales 

y económicos derivados de la pandemia por el Covid-19. 

En el documento de los resolutivos aprobado por los integrantes del FOPREL, también 

manifestaron la necesidad de redoblar los esfuerzos y el compromiso de tomar todas las medidas 

necesarias desde los poderes legislativos para impulsar y aprobar iniciativas que promuevan el 

empoderamiento y autonomía económica de las mujeres, en especial las migrantes e incluir 

estrategias y programas que faciliten la asistencia técnica para el acceso al crédito, servicios 

financieros, tecnología, integración a nuevos mercados, comercio electrónico, entre otros. 
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Asimismo, promover la participación de las mujeres migrantes y organizaciones de la sociedad 

civil, promotoras de los derechos de las mujeres en los procesos de consultas, elaboración, 

monitoreo y evaluación de las iniciativas legislativas, vinculadas al reconocimiento de sus 

derechos. 

Además, indicaron que impulsarán desde el FOPREL y los distintos parlamentos la participación 

y liderazgo de las mujeres en los espacios y puestos de decisiones dentro del Estado, con 

iniciativas legislativas que garanticen mecanismos y condiciones para el pleno reconocimiento y 

respeto de su autonomía y propuestas. 

Respaldaron y avalaron la realización del Programa Regional de Capacitación, referido a la 

prevención de la violencia contra las mujeres, desarrollado por la Organización Internacional para 

las Migraciones (OIM) y demás instancias que estimen pertinente la implementación de las 

recomendaciones estratégicas comunes para la transversalización y protección de los derechos 

de las mujeres, en el contexto de la migración.  

La diputada del PVEM, Lilia Villafuerte Zavala, afirmó que como legisladores tienen la 

responsabilidad de construir agendas enfocadas a proteger los derechos humanos de las 

mujeres mediante el fortalecimiento de los marcos legales en la materia, crear un modelo de 

desarrollo transdisciplinario en el que la educación tenga como eje principal la paridad y construir 

presupuestos para impulsar políticas de desarrollo sostenible que garanticen la igualdad de 

género. 

La senadora de Morena, Jesús Lucía Trasviña Waldenrath, consideró necesario atender los 

temas de igualdad de género y la violencia contra las mujeres, ya que a pesar de las políticas 

aplicadas por los distintos gobiernos las migrantes son víctimas constantes de discriminación y 

maltratos durante su tránsito hasta el país destino. Asimismo, propuso revisar los tratados y 

convenios internacionales para adecuar las normas laborales que reduzcan la brecha salarial. 

Santiago Rivas Leclaír, secretario ejecutivo del FOPREL, explicó que el Día Internacional de la 

Mujer, se ha considerado como una oportunidad para poner en relieve los logros alcanzados por 

las mujeres y examinar los impactos y retrocesos generados por la pandemia. Precisó que este 

año el tema es “Mujeres Líderes por un futuro igualitario en el mundo del COVID-19”, por el cual 

se reconocen los enormes esfuerzos realizados por ellas a la hora de definir un futuro más 

igualitario y la recuperación ante la pandemia.  

En el actual contexto, dijo, con esta reunión será vital dar seguimiento desde este foro y los 

parlamentos nacionales para que las brechas de desigualdad no aumenten, y fortalecer los lazos 
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normativos desde un enfoque sistémico e integral. “Hoy más que nunca debemos de concertar 

alianzas que nos permitan alcanzar objetivos comunes”. 

La presidenta de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del FOPREL, Carolina 

Hidalgo Herrera, diputada de Costa Rica, indicó que este año el Día Internacional de la Mujer es 

un llamado a la acción para alcanzar un futuro más igualitario y sostenible; por ello, pidió 

promover iniciativas que ayuden a combatir la discriminación y la exclusión, con atención especial 

a las mujeres migrantes, y poner atención en que la pandemia ha significado un gran retroceso 

en las luchas y conquistas de las mujeres.  

En su turno, la embajadora del Reino de Marrruecos, Kenza El Ghali, aseguró que en tiempos 

de pandemia la mujer está en la cadena más débil, ya que a pesar de que han cambiado las 

condiciones de vida, la mentalidad y el machismo no ha cambiado. “Hay otros temas que 

necesitan de apoyo, como el de las mujeres secuestradas en campamentos, en donde están 

sufriendo en silencio, por lo que pido hagan una campaña en favor de ellas”. 

Carmen Paola Zepeda, moderadora del encuentro, puntualizó que este evento motiva y 

compromete a un trabajo permanente a favor de todas las mujeres en el mundo. “En esta sesión 

se establecerá un diálogo y acción parlamentaria para la construcción de medidas a nivel 

nacional y regional; tendremos la oportunidad de escuchar las intervenciones y conocer los 

distintos esfuerzos liderados por el FOPREL, así como una propuesta de capacitación en materia 

de género, prevención de la violencia y migratoria”. 

Dora Zeledón, consultora FROPEL-ICEL, dijo que se debe fortalecer el rol de los parlamentos en 

la protección de los derechos humanos, seguridad y bienestar, implementación de instrumentos 

internacionales en la materia, fortalecer las alianzas internacionales, regionales y nacionales 

para un tránsito seguro, ordenado y regular, así como su cuidado en el marco de la pandemia 

por Covid-19 y ante futuros eventos epidemiológicos. 

La representante de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Lyhelis Torres, 

explicó que la operación del Programa Regional de Capacitación sobre prevención de violencia 

basada en género, tiene como propósito capacitar sobre temas de mujeres en las migraciones, 

responsabilidad corporativa y migración laboral a fin de evitar la explotación, los abusos sexuales 

y el acoso sexual. 

Waleska Zelaya Portillo, diputada del Congreso Nacional de Honduras y presidenta de la 

Comisión Interparlamentaria de Cohesión Social y Lucha contra la Pobreza del FOPREL, resaltó 

que las mujeres representan el 48 por ciento de la migración en el ámbito mundial, por lo que es 
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fundamental otorgarles mayores oportunidades para que no tengan que salir de su país de 

origen.  

David Cabrera, del Centro Regional de Promoción de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa 

(Cenpromype), propuso que para lograr la reactivación desde organismos internacionales se 

refuercen políticas clave para las mujeres en contexto de pandemia, como los servicios integrales 

de violencia de género, medidas afirmativas para su participación en sectores económicos 

estratégicos, integrar sectores donde tienen alta participación, proteger a las migrantes, así como 

apoyar a las que están en las MiPyMes, entre otras.  

Souad Lamari, de la Cámara de Representante del Reino de Marruecos, dijo que a causa de la 

pandemia las mujeres se han visto afectadas, especialmente las migrantes, desplazadas y 

refugiadas en regiones que padecen conflictos en el mundo; por ello, la necesidad de nuevas 

iniciativas legislativas con el objetivo de consolidar los logros y proteger a las mujeres en países 

de origen, tránsito y destino. “Espero que estas recomendaciones sean aplicadas, a fin de 

asegurar la paz y la igualdad de oportunidades”. 

Su compañera, Fatima Azzahra Nazih, insistió en reforzar el sistema social que consolide el papel 

de la mujer, como en el caso de Marruecos. “El FOPREL debe revisar el arsenal jurídico a fin de 

asegurar la igualdad y promover el diálogo para consolidar el marco normativo en materia 

migratoria”, enfatizó. 

Del Consejo de Representantes del Reino de Marruecos, Hayat Bouffarrachen, comentó que 

están preocupados por la situación de las mujeres migrantes y afirmó que la migración ocupa un 

lugar especial en la política dedicada a este tema.   

Johana Bermudez, diputada representante del Congreso Nacional de Honduras, mencionó que 

la participación de la mujer en la política es minoritaria; “a pesar del liderazgo, esfuerzo, gallardía 

y el trabajo que hacemos, seguimos siendo subrepresentadas, aún no tenemos en nuestro país 

una presidenta del parlamento” y apenas el 8 por ciento de alcaldesas y 27 por ciento de 

parlamentarias.  

Eeileen Romero, diputada de la Asamblea Legislativa de El Salvador, comentó que en su país 

siguen luchando contra el virus del Covid y con los efectos del daño económico que ocasionó a 

nivel mundial. Reconoció que está difícil la situación, “pero juntos vamos a salir adelante”. Afirmó 

que las mujeres seguirán luchando por su incorporación en el ámbito laboral y los espacios 

públicos y políticos. 
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Finalmente, el diputado de la Asamblea Legislativa de Costa Rica, Luis Vázquez Castro y 

miembro consultivo del FOPREL agradeció la participación de todos los parlamentos que 

participaron en este encuentro, pues ello abonará a generar acciones a favor de las mujeres. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/parlamentario

s-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-

mujeres#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres#gsc.tab=0


     

PÁGINA 

0 

FECHA 

            24/03/2021 
LEGISLATIVO 

 
 

Parlamentarios integrantes del FOPREL 
se comprometen a prevenir y erradicar 
la violencia contra las mujeres 
 
En la VI Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del 
Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica 
y la Cuenca del Caribe (FOPREL) se reafirmó el compromiso de impulsar 
iniciativas legislativas orientadas a atender, prevenir y erradicar todas las 
formas de violencia, discriminación y exclusión hacia las mujeres, con énfasis 
en las migrantes, desde una perspectiva de género, derechos humanos, 
interseccionalidad e interculturalidad. 
 
https://almomento.mx/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-
erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres/ 
 
 
 

 
 
 
 
 

https://almomento.mx/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres/
https://almomento.mx/parlamentarios-integrantes-del-foprel-se-comprometen-a-prevenir-y-erradicar-la-violencia-contra-las-mujeres/
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Morena sólo pide al árbitro prudencia y congruencia: 
Gu7érrez 

En entrevista con Mario González, conductor de la Primera Emisión de ENFOQUE NOTICIAS, 
Sergio GuCérrez, representante de MORENA ante el INE habló sobre la impugnación que 
presentó Morena ante los criterios avalados por el INE para evitar la sobrerepresentación en la 

Cámara de Diputados 

Explicó que Ciro Murayama lleva 
dos años desplegando una 
campaña políCca en la que viene 
afirmando que MORENA Cene 
una sobrerrepresentación. 

“Sólo le pedimos al árbitro 
prudencia y congruencia”. 

Aseguró que si es necesario hay 
que modificar la legislación. 

“Ciro Murayama y Lorenzo Córdova no son legisladores y son los que han traído el tema. El mejor 
árbitro es el que no se ve y es neutral”. 

Resaltó que ellos sólo están señalando las faltas del árbitro. 

“Todos los criterios del 2015 al 2018 van en contra de lo que resolvió el Tribunal. Confiamos en 
que se resuelva pronto el tema”. 

h[ps://enfoquenoCcias.com.mx/emisiones/morena-s-lo-pide-al-rbitro-prudencia-y-congruencia-
guC-rrez?__cf_chl_jschl_tk__=270e242adb8c8df923dfac762be93582f8dccb92-1616519677-0-
AQz7_T8raioJmVIryh-9OMNZ_9IF_2j8w2A2AvSG1f4wzK9eyTxbPq5x52eD2Ync_PhBOJFTX7SjYDat
mHxsdCnRT6h14gv2kkF2LjjgxkstQpTelDdP8oe_eE_yPpv7iwO22VF39UbrRcjAQB4guf3tow4Kbp1
MxEUNoCZ9ZoNDJcCq_qowWvM4gveJer-sXpeX8igq5dJOxxqQ40OmQci3TEPrZ52b-
EnfQ63gbPIRsYuv8y6yQHm0j2YvvwC1CbFfq_hGoxPORw1gst9lsvWTWBOIHlJBqS9HXThiXywSSBJ1
1 2 x j b O 7 E -
lMjwUXwpNYjoigm92mlEhlhdZxTlRFM9T0bFrMPiGRRTRDK87UMUfDQacQEWD5sEBr38K3eqijEzS
YdTp8VJAh4C_XMvberEzd1DuufSMZBmQepHIl5

https://enfoquenoticias.com.mx/emisiones/morena-s-lo-pide-al-rbitro-prudencia-y-congruencia-guti-rrez?__cf_chl_jschl_tk__=270e242adb8c8df923dfac762be93582f8dccb92-1616519677-0-AQz7_T8raioJmVIryh-9OMNZ_9IF_2j8w2A2AvSG1f4wzK9eyTxbPq5x52eD2Ync_PhBOJFTX7SjYDatmHxsdCnRT6h14gv2kkF2LjjgxkstQpTelDdP8oe_eE_yPpv7iwO22VF39UbrRcjAQB4guf3tow4Kbp1MxEUNoCZ9ZoNDJcCq_qowWvM4gveJer-sXpeX8igq5dJOxxqQ40OmQci3TEPrZ52b-EnfQ63gbPIRsYuv8y6yQHm0j2YvvwC1CbFfq_hGoxPORw1gst9lsvWTWBOIHlJBqS9HXThiXywSSBJ112xjbO7E-lMjwUXwpNYjoigm92mlEhlhdZxTlRFM9T0bFrMPiGRRTRDK87UMUfDQacQEWD5sEBr38K3eqijEzSYdTp8VJAh4C_XMvberEzd1DuufSMZBmQepHIl5
https://enfoquenoticias.com.mx/emisiones/morena-s-lo-pide-al-rbitro-prudencia-y-congruencia-guti-rrez?__cf_chl_jschl_tk__=270e242adb8c8df923dfac762be93582f8dccb92-1616519677-0-AQz7_T8raioJmVIryh-9OMNZ_9IF_2j8w2A2AvSG1f4wzK9eyTxbPq5x52eD2Ync_PhBOJFTX7SjYDatmHxsdCnRT6h14gv2kkF2LjjgxkstQpTelDdP8oe_eE_yPpv7iwO22VF39UbrRcjAQB4guf3tow4Kbp1MxEUNoCZ9ZoNDJcCq_qowWvM4gveJer-sXpeX8igq5dJOxxqQ40OmQci3TEPrZ52b-EnfQ63gbPIRsYuv8y6yQHm0j2YvvwC1CbFfq_hGoxPORw1gst9lsvWTWBOIHlJBqS9HXThiXywSSBJ112xjbO7E-lMjwUXwpNYjoigm92mlEhlhdZxTlRFM9T0bFrMPiGRRTRDK87UMUfDQacQEWD5sEBr38K3eqijEzSYdTp8VJAh4C_XMvberEzd1DuufSMZBmQepHIl5
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Entrevista / Sergio Gutiérrez (Diputado – Morena)
“Presentamos la impugnación este domingo, a ver el INE pretende cambiar las reglas dos díasantes de que iniciara el registro a diputados federales, el registro inició este lunes y el viernespasado aprobaron estas reglas. Nosotros estamos en contra de esto porque no le otorgacerteza al proceso porque además están violando los precedentes del Tribunal porquedurante 2015, las elecciones del 2015 y en las elecciones de 2018, el propio INE, LorenzoCórdova y Ciro Murayama aprobaron exactamente lo opuesto que ahora pretenden hacer yesto, además fue validado por el Tribunal Electoral que dio pie a jurisprudencias; es decir,tenemos todo unmarco jurídico desde 2015, que ahora dos días antes de que inicie el proceso,Lorenzo y Ciro, pretenden cambiar de manera arbitraria y claramente con una intención deperjudicar a Morena”.

https://drive.google.com/file/d/11CCTtzH9X0dvX2kqz-qPg4gWNqAkVRQg/view

https://drive.google.com/file/d/11CCTtzH9X0dvX2kqz-qPg4gWNqAkVRQg/view
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Reglas de sobrerrepresentación no impedirán mayoría de 
Morena: INE 

Ciro Murayama aseguró que el Ins3tuto Nacional Electoral no impedirá que exista una mayoría 
parlamentaria en la próxima renovación de la Cámara de Diputados siempre y cuando se gane en 
las urnas. 

A través de su cuenta de TwiDer, aseguró que la Cons3tución prohíbe una sobrerrepresentación 
de más de 8 por ciento y está se ha venido dando desde 2012 y 2015 con el PRI y sus aliados, en 
2018 con Morena y los integrantes de su coalición. 

El gobierno 3ene mayoría de 
asientos en la Cámara de 
Diputados pero NO obtuvo la 
mayoría de votos ciudadanos al 
C o n g r e s o . E r g o , e s t á 
distorsionada la representación 
popular. Aquí lo explico en 
imágenes pic.twiDer.com/
9G4zJCDCoC 

— C i r o M u r a y a m a 
( @ C i r o M u r a y a m a I N E ) 
December 5, 2019 

El consejero electoral explicó que para tener 50.1 por ciento de los diputados que serán electos 
el próximo 6 de junio, se requiere mínimo 42.1 por ciento de los votos a favor de su par3do y 
solo así se podrá lograr la mayoría parlamentaria. 

El INE aprobó el pasado viernes el acuerdo para evitar la sobrerepresentación en la Cámara de 
Diputados para que cada voto de la gente se traduzca en un diputado federal, y para garan3zar 
que la voluntad popular se refleje de la mejor manera en la conformación, por lo que los 
legisladores plurinominales que sean designados lo harán de acuerdo con el par3do del que son 
militantes y no por la coalición. 

hDps://mvsno3cias.com/no3cias/nacionales/reglas-de-sobrerrepresentacion-no-impediran-
mayoria-de-morena-ine/

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/reglas-de-sobrerrepresentacion-no-impediran-mayoria-de-morena-ine/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/reglas-de-sobrerrepresentacion-no-impediran-mayoria-de-morena-ine/
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Entrevista / Uuc–kib Espadas (Consejero electoraldel INE)
“El objetivo (acuerdo del INE de sobrerrepresentación), básicamente es evitar que ocurrancosas como en el 2015, en donde personas claramente afiliadas a un partido políticoaparentaron pertenecer a otro para que su partido sobrepasara el 8% de representación.Nosotros contabilizaremos a la gente según los registren los partidos políticos. Pero si a lahora de repartir tenemos evidencia de que una persona realmente pertenece al partido A (encoalición), la vamos a contar para el partido A y no al B”.

https://drive.google.com/file/d/19sYYa-EDGjMkWj9jFayvsol3RRV5iH9l/view

https://drive.google.com/file/d/19sYYa-EDGjMkWj9jFayvsol3RRV5iH9l/view
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La Cámara de Diputados aprobó reformas en materia de delitos contra la vida 

e integridad de los animales 

 

Boletín No. 6163 

 

La Cámara de Diputados aprobó reformas en materia de delitos contra la vida e integridad 

de los animales 

 

• Al que dolosamente cause la muerte de un animal vertebrado, se le impondrá de 10 a cien días 

multa y de 60 a 180 jornadas de trabajo a favor de la comunidad   

 

• Además, pena de tres meses a dos años de prisión y multa de 100 a 150 veces el valor de la 

UMA vigente 

 

En sesión semipresencial, la Cámara de Diputados aprobó, por 444 votos a favor, uno en contra 

y cero abstenciones, reformas al Código Penal Federal, en materia de delitos contra la vida e 

integridad de los animales y establecer las sanciones correspondientes.  

 

Las modificaciones, enviadas al Senado, son a la denominación del Título Vigésimo Quinto y se 

adiciona un Capítulo Segundo Bis, “Delitos contra la vida y la integridad de los animales”, que 

comprende los artículos 420 Bis 1, 420 Bis 2, 420 Bis 3, 420 Bis 4 y 420 Bis 5 a dicho Código.    

Se establece que al que dolosamente cause la muerte de un animal vertebrado, se le impondrá 

de 10 a cien días multa y de 60 a 180 jornadas de trabajo a favor de la comunidad.   

Señala que se impondrá pena de tres meses a dos años de prisión y multa de 100 a 150 veces 

el valor de la Unidad de Medida y Actualización (UMA) vigente, a quien dolosamente cause 
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sufrimiento a un animal vertebrado, sin que provoque la muerte inmediata, cause lesiones que 

pongan en peligro la vida de un animal vertebrado o le cause lesiones o marcas permanentes.  

También se indica que son excluyentes de responsabilidad de lo dispuesto anteriormente: la 

muerte o mutilación de un animal vertebrado resultado de actividades culturales o cualquier otra 

que sea lícita, que constituya plaga y la muerte o mutilación de un animal por causa justificada y 

cuidado de un especialista o persona debidamente autorizada y que cuente con conocimientos 

técnicos de la materia.  

Asimismo, marcar o herrar animales vertebrados, cuando el objeto sea distinguir al ganado o el 

sacrificio de un animal vertebrado para consumo humano.  

Otro artículo establece que se impondrá pena de seis meses a dos años de prisión y multa de 

100 a 150 veces el valor de la UMA vigente, a quien utilice a un animal vertebrado con fines 

sexuales. Se entenderá por utilización con fines sexuales a la práctica de actos de zoofilia con 

un animal y la venta, distribución, exhibición o difusión de imágenes, fotografías, videos o 

cualquier otro medio en que conste algún acto de zoofilia.  

Se subraya que los delitos previstos en este capítulo se perseguirán por querella, salvo que se 

cometan por el propietario, custodio o poseedor del animal o que el animal carezca de propietario, 

custodio o poseedor, casos en que se perseguirán de oficio.  

Al fundamentar el dictamen, la presidenta de la Comisión de Justicia, diputada Pilar Ortega 

Martínez (PAN), señaló que las conductas relativas al maltrato de animales se han incrementado 

considerablemente.  

 

Refirió que, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana de 2016 elaborado por el 

INEGI, en ese año la Semarnat recibió alrededor de 4 mil 200 quejas sobre animales que habían 

sufrido alguna especie de maltrato, de los cuales el 64 por ciento eran perros y el 18 por ciento 

gatos.  

Sin embargo, agregó, “es evidente que esta cifra es mucho mayor si se aborda desde un enfoque 

local y municipal, en donde desafortunadamente no hay cifras consistentes y homogéneas que 

nos permitan dimensionar el problema con certeza empírica”. Por ello, la importancia de proteger 

a los animales del maltrato y sufrimiento.  
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Explicó que el capítulo que se adiciona al Código Penal Federal contiene tres tipos penales, una 

disposición relativa a causales excluyentes de responsabilidad y una relativa al régimen de 

persecución de los delitos; todos ellos con el objetivo de proteger la vida y la integridad de los 

animales vertebrados.  

Detalló que las conductas que se propone sancionar son la privación de la vida, causar 

sufrimiento y lesiones que pongan en peligro su vida, entre otros. Precisó que la tipificación no 

pretende perseguir actividades económicas y culturales lícitas.  

Con la reforma, dijo, se da un paso fundamental para construir una sociedad que recupere la 

conciencia del respeto de su entorno y de la conmiseración de otros seres vivos. “Proteger a los 

animales no es únicamente un acto de justicia, sino también un precedente que define la estatura 

moral del país que queremos”.  

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-

diputados-aprobo-reformas-en-materia-de-delitos-contra-la-vida-e-integridad-de-los-

animales#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-aprobo-reformas-en-materia-de-delitos-contra-la-vida-e-integridad-de-los-animales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-aprobo-reformas-en-materia-de-delitos-contra-la-vida-e-integridad-de-los-animales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-aprobo-reformas-en-materia-de-delitos-contra-la-vida-e-integridad-de-los-animales#gsc.tab=0
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Diputadas y diputados emiten comentarios sobre dictamen que sanciona el 

maltrato animal 

 

Boletín No. 6166 

Diputadas y diputados emiten comentarios sobre dictamen que sanciona el maltrato 

animal 

• Participan Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM 

• Llaman a generar conciencia y desincentivar esta violencia  

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PT, MC, Encuentro Social, PRD y PVEM emitieron 

comentarios sobre el dictamen que reforma y adiciona disposiciones del Código Penal Federal, 

en materia de sanción por maltrato animal. 

Sanciona el maltrato animal 

El diputado Samuel Herrera Chávez (Morena) expresó que las reformas protegen a los animales, 

sancionan el maltrato y garantizan la reparación del daño. Se cumple con la ciudadanía, los 

colectivos defensores de especies y toda la sociedad, comentó.  

Argumentó que la ley castiga a quien provoque la muerte de un animal y al que dolosamente le 

cause sufrimiento, lesiones, marcas y ponga en peligro su vida. 

Asimismo, castiga a quien utilice a un animal con fines sexuales e impone sanciones que van de 

10 a 100 días de multa y de 60 a 180 jornadas de trabajo en favor de la comunidad, así como 

prisión de tres meses a dos años y multa de 100 a 150 veces el valor de la Unidad Medida. 

México, primer lugar en Latinoamérica por maltrato animal 

Por el PAN, el diputado Eugenio Bueno Lozano expuso que México ocupa el tercer lugar mundial 

y el primero en Latinoamérica en maltrato animal, situación que es gravemente preocupante y 

exige ser debidamente sancionada, evitando en todo momento que se vuelvan a presentar casos 

lamentables, como los envenenamientos masivos de animales en jardines y parques públicos en 

casi todas las entidades del país. 
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Apoyó el dictamen que incorpora un capítulo específico de los delitos contra la vida y la integridad 

de los animales, el cual tiene por objetivo sancionar los actos de privación de la vida, 

provocaciones de sufrimiento o lesión y actos sexuales cometidos en animales, que serán 

perseguidos por querella; sólo se perseguirá de oficio cuando dichos actos sean cometidos por 

el propietario poseedor o custodio, o cuando el animal carezca de cualquiera de ellos. 

Todos los animales vivos tienen derechos 

Desde plataforma digital, el diputado René Juárez Cisneros (PRI) aplaudió el consenso de los 

grupos parlamentarios para legislar en materia de sanciones a causa del maltrato animal, porque 

para nadie es desconocido el trato cruel y despiadado que sufren de sus propios dueños o por 

terceros. Lamentó que sea una fotografía cotidiana ver animales abandonados en la vía pública 

que sufren maltrato, violencia y explotación.  

Conforme al Inegi, comentó, sólo tres de cada diez perros son adoptados y tienen un hogar, el 

resto son abandonados y exponen su vida en la vía pública. Añadió que la protección que se les 

brinde no sólo debe estar constituida por el amparo de la ley, sino por la actitud responsable y 

humanista que en lo individual se tenga con ellos. 

Vital, que las leyes los defiendan 

Ana Ruth García Grande, diputada del PT, dijo estar a favor de castigar el maltrato animal, “ya 

que creemos que es vital que las leyes protejan a los indefensos y se castiguen las agresiones; 

es un avance para desincentivar el fenómeno de la violencia animal y protección mínima para su 

supervivencia”. 

El dictamen, afirmó, es la compilación de diversas iniciativas de todos los grupos parlamentarios. 

Añadió que hoy se da respuesta al clamor de la sociedad organizada y de los defensores de los 

derechos animales para que exista una legislación específica.  

Trato más digno  

La diputada Ruth Salinas Reyes (MC) señaló que los animales también tienen derecho al respeto, 

a la atención y a ser cuidados por parte del ser humano. Mencionó que con la pandemia 

aumentaron los casos de abandono de animales y “nosotros somos los responsables de sus 

cuidados y bienestar”. 
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Afirmó que en su grupo parlamentario “somos y seremos siempre defensores de los derechos 

de los animales, ya que reconocemos que son seres que sienten y que sufren”.   

Negligencia en los cuidados básicos 

La diputada Nancy Claudia Reséndiz Hernández (Encuentro Social) indicó que la crueldad hacia 

los animales comprende comportamientos que les causan dolor innecesario o estrés; van desde 

la negligencia en los cuidados básicos hasta la tortura, la mutilación, la lesión o la muerte 

intencionada.  

Mencionó que la situación que enfrentan los animales es originada por el maltrato que las 

personas les otorgan, pues en ocasiones son catalogados como objetos o motivo de diversión. 

Por ello, destacó la relevancia del dictamen y legislar sobre las sanciones penales del maltrato 

animal.   

Mueren casi 60 mil animales al año por malos tratos 

Del PRD, la diputada Mónica Bautista Rodríguez comentó que la Asociación AnimaNaturalis 

calcula que en el país mueren por lo menos 60 mil animales al año a consecuencia de malos 

tratos, lo que ocupa en su mayoría el quehacer de las procuradurías ambiental y de ordenamiento 

territorial.  

No obstante, dijo, datos de diversas asociaciones demuestran que la adopción animal ha crecido 

de 8 al 11 por ciento en los últimos años y se estima que este año 60 por ciento de los hogares 

mexicanos tendrá una mascota asociada. Subrayó que resulta loable el esfuerzo de este 

dictamen por generar las condiciones para que “todos los seres vivos convivamos armónica y 

pacíficamente”.  

Personas causan dolor innecesario o estrés a los animales 

Zulma Espinoza Mata, diputada del PVEM, lamentó que en nuestro país se siguen presentando 

casos en los cuales las personas causan dolor innecesario o estrés a los animales, desde la 

negligencia en los cuidados básicos hasta la tortura, la mutilación o la muerte intencional. 

 

Expresó la necesidad de legislar en favor de la protección de los animales, generando 

condiciones para que en cualquier punto de la República haya respeto a su integridad y 



 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 0 
L E G I S L A T I V O 

desincentivar estas prácticas a través de la imposición de penas privativas de libertad para los 

infractores. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-

diputados-emiten-comentarios-sobre-dictamen-que-sanciona-el-maltrato-animal#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-emiten-comentarios-sobre-dictamen-que-sanciona-el-maltrato-animal#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-emiten-comentarios-sobre-dictamen-que-sanciona-el-maltrato-animal#gsc.tab=0
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https://www.reforma.com/aprueban-prision-de-hasta-dos-anos-por-maltrato-animal/ar2149402?v=2

https://www.reforma.com/aprueban-prision-de-hasta-dos-anos-por-maltrato-animal/ar2149402?v=2
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https://www.milenio.com/politica/diputados-avalan-2-anos-carcel-maltrato-animal-zoofilia

https://www.milenio.com/politica/diputados-avalan-2-anos-carcel-maltrato-animal-zoofilia
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Hasta dos años de cárcel por 
maltrato animal y zoofilia, 
aprueban diputados 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformas y adiciones al Código 
Penal Federal para castigar hasta con dos años de prisión y multa de 150 
veces la Unidad de Medida y Actualización (13 mil 443 pesos) a quien 
dolosamente cause sufrimiento o lesiones a un animal, o lo utilice con fines 
sexuales (prácticas de zoofilia). 
 
https://www.milenio.com/politica/diputados-avalan-2-anos-carcel-maltrato-animal-zoofilia 
 
 
 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-avalan-2-anos-carcel-maltrato-animal-zoofilia
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https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-endurecen-sanciones-penales-contra-crueldad-animal-y-peleas-de-perros/

https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-endurecen-sanciones-penales-contra-crueldad-animal-y-peleas-de-perros/
https://www.capitalmexico.com.mx/nacional/diputados-endurecen-sanciones-penales-contra-crueldad-animal-y-peleas-de-perros/
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Juicio polí*co contra gobernador de Veracruz, interpondrá 
PRD en San Lázaro 

La fracción parlamentaria del Par1do de la Revolución Democrá1ca (PRD) en la Cámara de 
Diputados interpondrá este martes 23 de marzo, una demanda de juicio polí1co contra el 

g o b e r n a d o r d e Ve ra c r u z , 
Cuitláhuac García. 

Los congresistas del Sol Azteca 
entregarán el recurso contra el 
mandatario estatal y otros 
funcionarios de su gobierno, a 
los que acusan de persecución 
contra militantes del Sol Azteca. 

La solicitud está relacionada con 
la detención del militante 
Rogelio Franco, candidato a 
diputado federal por el PRD, 

contra el que también se han presentado denuncias por violencia familiar. 

Al señalado se le dictó la medida cautelar de prisión preven1va jus1ficada, ante las acusaciones 
en su contra por “ultraje a la autoridad”, figura legal recientemente aprobada en Veracruz, la cual 
se prevé aplicar cuando el señalado se comporte de manera “inadecuada” ante la policía. 

La solicitud de juicio polí1co incluye a la 1tular de la Fiscalía General del Estado de Veracruz, 
Verónica Hernández; y la juez Alejandra Castellanos Prieto, quien otorgó la orden de aprehensión 
contra el perredista. 

hUps://mvsno1cias.com/no1cias/nacionales/juicio-poli1co-contra-gobernador-de-veracruz-
interpondra-prd-en-san-lazaro/ 

https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/juicio-politico-contra-gobernador-de-veracruz-interpondra-prd-en-san-lazaro/
https://mvsnoticias.com/noticias/nacionales/juicio-politico-contra-gobernador-de-veracruz-interpondra-prd-en-san-lazaro/
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PRD presenta demanda de juicio polí5co contra gobernador 
de Veracruz 

La bancada del PRD en la Cámara de Diputados presentó una demanda de juicio polí:co en 
contra del gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García Jiménez; la Fiscal de Jus:cia en dicha 

en:dad, Verónica 
Hernández; y la 
juez de control, 
A l e j a n d r a 
Castañeda. 

Los legisladores 
p e r r e d i s t a s 
explicaron que 
a c u s a n a l 
m a n d a t a r i o 
m o r e n i s t a d e 
e j e r c e r u n a 
p e r s e c u c i ó n 
polí:ca contra su 
c a n d i d a t o a 

diputado federal Rogelio Franco, detenido injustamente y declarado preso por 8 meses por el 
delito de “ultraje a la autoridad” porque forcejeó contra los agentes ministeriales que lo 
detuvieron justo cuando iba a presentar un amparo contra la embes:da gubernamental. 

La lideresa de los diputados del PRD, Verónica Juárez Piña, no dudó en asegurar que su 
candidato, Rogelio Franco, es un preso polí:co del gobierno represor y tramposo de Cuitláhuac 
García. 

“Es una persecución polí:ca, nuestro compañero Franco va en el segundo lugar en la lista, ha 
sido electo por el PRD para ir en segundo lugar en la lista plurinominal de la tercera 
circunscripción. Y al ser un personaje y un polí:co ac:vo en el estado de Veracruz, solo le queda 
a este gobierno represor, que en vez de ganarnos en las urnas, eliminara a cualquier 
contendiente que resulte para ellos peligroso”. 

Por su parte, el también diputado perredista, Antonio Ortega demandó que la Sección Instructora 
dé la misma celeridad con la que se lleva a cabo el juicio de desafuero contra el gobernador de 
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Tamaulipas, a esta denuncia contra el gobernador morenista Cuitláhuac García, aunque parece 
que no se hará con la misma prisa. “Quisiéramos, desde luego, la misma celeridad con que se 
actúa en el caso de la denuncia contra el gobernador Cabeza de Vaca, frente a la denuncia que 
estamos presentando y la solicitud de juicio polí:co contra el gobernador Cuitláhuac García, sin 
embargo, tenemos dudas de que haya el mismo comportamiento” . En conferencia de prensa, los 
diputados federales del PRD mostraron mantas en las que se leía: “Gobierno de Cuitláhuac 
García: Represor y Corrupto” o “Libertad Ya para Rogelio Franco”. Advir:eron que, si la mayoría 
morenista y las autoridades mexicanas no mueven un dedo contra el gobernador de Veracruz, 
acudirán a instancias internacionales como la Corte Interamericana de Derechos Humanos para 
presentar una denuncia por esta injus:cia contra su candidato Rogelio Franco. 

hZps://wradio.com.mx/radio/2021/03/23/nacional/1616530814_480191.html 

https://wradio.com.mx/radio/2021/03/23/nacional/1616530814_480191.html
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Diputados del PRD presentan solicitud de juicio políticocontra el gobernador de Veracruz
“El que ocupa el segundo lugar en las listas a candidatos federales plurinominales, líder del PRDen Veracruz, Rogelio Franco, no solo fue encarcelado por mal ver a una persona en la calle, ahoratrasladado a penal. Hechos que se suman a muertes de precandidatos, ataques a periodistas,detención de líderes civiles como el de los verificentros también de Veracruz solo pormanifestarse. Por ello, diputados del PRD presentaron en la Secretaría General solicitud formal dejuicio político contra el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García”.

https://drive.google.com/file/d/1MJoaWjpQdfRwaJ9XHqGLaYsWr7hiCgZA/view

https://drive.google.com/file/d/1MJoaWjpQdfRwaJ9XHqGLaYsWr7hiCgZA/view
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h#ps://poli+co.mx/minuta-poli+ca/minuta-poli+ca-congreso/diputados-del-prd-buscan-juicio-
pol%C3%AD+co-vs-cuitláhuac-garc%C3%ADa/

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/diputados-del-prd-buscan-juicio-pol%C3%ADtico-vs-cuitl%C3%A1huac-garc%C3%ADa/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/diputados-del-prd-buscan-juicio-pol%C3%ADtico-vs-cuitl%C3%A1huac-garc%C3%ADa/
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https://www.eldictamen.mx/noticias-de-veracruz/estatal/desde-san-lazaro-piden-juicio-politico-para-
cuitlahuac-y-la-titular-de-la-fge/ 
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Con un saldo acumulado de 581 casos de covid-19 (102 legisladores y 479 trabajadores), entre ellos 
26 muertes, así como una nueva normalidad virtual en el trabajo parlamentario, la Cámara de 
Diputados cumplirá esta semana un año desde la confirmación del primer resultado positivo al virus 
SARS-CoV-2 entre sus integrantes. El diputado Jorge Alcibiades García, de Movimiento Ciudadano, 
dio a conocer su contagio por coronavirus el 25 de marzo de 2020 y con ello marcó el comienzo de la 
crisis sanitaria en el Palacio de San Lázaro. La pandemia alcanzó a la Cámara de Diputados sin 
previsiones ante una emergencia de salud pública y paralizó inicialmente por tres meses las 
actividades presenciales en el recinto.  
 
https://www.milenio.com/politica/camara-diputados-ano-covid-19-581-casos-26-muertes 
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Pandemia de COVID-19 cumple un año en San Lázaro; 
suman 581 casos y 26 muertes 

La Cámara de Diputados cumple esta semana un año víc7ma de la pandemia de COVID-19 que ha 
dejado 581 casos y 26 muertes, lo que la posiciona como el segundo congreso más cas7gado del 
mundo, tan solo por detrás del parlamento ruso. 

Fue el 25 de marzo de 2020 cuando el diputado Jorge Alcibiades García informó su posi7vo a 
coronavirus y su bancada, Movimiento Ciudadano, pidió a legisladores que compar7eron sesión 
con él una semana antes, apegarse a los protocolos médicos per7nentes. 

Con al menos ocho casos confirmados, los grupos parlamentarios acordaron llevar a cabo el 
periodo extraordinario de sesiones el 30 de junio, aunque con aforo reducido, separación de 
curules y uso de cubrebocas y caretas. 

Para los periodos ordinarios, la Junta de 
Coordinación Polí7ca ins7tuyó un sistema 
de registro de asistencia y votación remota 
a través de teléfonos móviles. 

Dicho sistema permi7ó a legisladores 
par7cipar desde sus oficinas en San Lázaro, 
sus casas y hasta en sus vehículos. 

A pesar de las precauciones los casos de COVID-19 se recrudecieron al interior de la Cámara de 
Diputados en el periodo ordinario de sep7embre a diciembre de 2020. 

Cifras del propio Palacio de San Lázaro contabilizan 581 contagios, de los cuales 102 fueron 
diputados y 479 trabajadores.  A un año de la pandemia dentro del registro legisla7vo suman 26 
muertes, incluidas las de los diputados Edmundo Mar\nez Zaleta, Delfino López Aparicio y 
Radamés Salazar Solorio, hermano del actual subsecretario de Desarrollo Democrá7co, 
Par7cipación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación (Segob), Rabindranath 
Salazar. 

haps://lopezdoriga.com/nacional/camara-de-diputados-san-lazaro-covid-19-muertes/ 

https://lopezdoriga.com/nacional/camara-de-diputados-san-lazaro-covid-19-muertes/
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Necesario, cierre de la frontera sur, 
para evitar tráfico de personas y 
controlar contagios por Covid-19: 
Maricruz Roblero 
 
La diputada Maricruz Roblero Gordillo (PT) aseguró que la decisión del 
gobierno de México de restringir el tráfico terrestre para actividades no 
esenciales en la frontera sur obedece a la necesidad de evitar que células 
delictivas lucren con el tráfico de personas, además de controlar los 
contagios asociados al Covid-19. 
 
https://www.elarsenal.net/?p=995925 
 
 

 
 
 
 
 
 

https://www.elarsenal.net/?p=995925


 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 0 
L E G I S L A T I V O 

Legisladores y académicos abordan el tema de salud física y mental ante el 

Covid-19 

 

Realizan primera mesa de trabajo del foro virtual “Visión UAM Pospandemia” 

Boletín No. 6152 

 

Legisladores y académicos abordan el tema de salud física y mental ante el Covid-19 

 

• Realizan primera mesa de trabajo del foro virtual “Visión UAM Pospandemia” 

 

• Las aportaciones abonarán al trabajo legislativo para atender las problemáticas en esta área  

 

La diputada Frida Alejandra Esparza Márquez (PRD) dijo que las participaciones en el foro virtual 

“Visión UAM Pospandemia” aportarán herramientas para el trabajo legislativo, lo que “nos obliga 

a atender cada una de las problemáticas expuestas por los académicos”. 

 

Durante la primera mesa de trabajo del foro, denominada “Salud física y mental”, expresó que 

existe inquietud sobre las estrategias futuras ante escenarios de nuevos virus, coronavirus, 

endemias, epidemias y pandemias, por lo que es de suma importancia conocer las visiones de 

especialistas en medicina, virología, biomedicina molecular y psicología. 

Consideraciones de especialistas 

Rafael Bojalil Parra, doctor en ciencias médicas y profesor-investigador del Departamento de 

Atención a la Salud de la UAM, Unidad Xochimilco, apuntó que “la pandemia no ha terminado y 

estamos lejos de que eso suceda” porque han surgido variantes del virus y hay una enorme 

escasez de vacunas a nivel mundial. Propuso apoyar el conocimiento científico y la investigación 

en México, además de reaccionar oportunamente ante los llamados de la Organización Mundial 

de la Salud. 
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Carlos César Contreras Ibáñez, doctor en psicología y profesor-investigador del Departamento 

de Sociología de la UAM, Unidad Iztapalapa, sostuvo que la salud mental de la población antes 

de la pandemia no era la más adecuada, porque había una sindemia de problemas como 

adicciones, violencia, relaciones interpersonales destructivas, depresión, ansiedad y estrés. Los 

efectos ya se observan e incidirán en la productividad, en el deseo de seguir adelante y en las 

capacidades de la gente para reaccionar. 

El doctor Marcos López Pérez, de la UAM Unidad Lerma, dijo que para sentar las bases 

adecuadas de la salud mental es necesario un protocolo sanitario, de vacunación y tratamiento 

farmacológico combinado que propicie en la población un horizonte de esperanza. También 

faltan políticas públicas y comités técnicos para que los estudiantes recuperen su formación 

social, agregó. 

La doctora Claudia Haydée González, de la UAM Cuajimalpa, afirmó que la cuarentena 

exacerbará los problemas de salud mental, pondrá en evidencia a quienes no habían sido 

diagnosticados. Además, advirtió, la educación a distancia aumenta la paranoia, ataques o 

comportamientos anómalos. Una epidemia psiquiátrica por esta situación requiere atención de 

la comunidad sanitaria mundial. 

Al término de las exposiciones, la diputada Esparza Márquez indicó que mañana se abordarán 

los problemas relacionados con la calidad del aire, ventilación en interiores y los nuevos 

requerimientos constructivos y arquitectónicos para las edificaciones por la experiencia vivida 

con la pandemia. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/legisladores-

y-academicos-abordan-el-tema-de-salud-fisica-y-mental-ante-el-covid-19#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/legisladores-y-academicos-abordan-el-tema-de-salud-fisica-y-mental-ante-el-covid-19#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/legisladores-y-academicos-abordan-el-tema-de-salud-fisica-y-mental-ante-el-covid-19#gsc.tab=0


 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 0 
L E G I S L A T I V O 

Realizan foro “Los retos de la atención del asma y la EPOC en México en el 

contexto COVID” 

 

Pacientes con estas enfermedades, en mayor riesgo por Covid-19: expertos 

Boletín No. 6169 

Realizan foro “Los retos de la atención del asma y la EPOC en México en el contexto COVID” 

• Legisladores y especialistas de México y Latinoamérica analizan esta problemática 

• Pacientes con estas enfermedades, en mayor riesgo por Covid-19: expertos 

La diputada Carmen Medel Palma (Morena), presidenta de la Comisión de Salud, inauguró el foro virtual “Los retos 

de la atención del asma y la EPOC en México en el contexto COVID”. 

Expresó que las afectaciones asociadas al consumo del tabaco y productos derivados “rondan cifras catastróficas 

para la hacienda pública y el presupuesto del sector salud, lo que hoy se convierte en uno de los más graves problemas 

de salud pública”. 

Señaló que es necesario atender la influencia del consumo del tabaco en el aumento de estas enfermedades. “Es un 

tema muy importante que nos atañe en esta Cámara de Diputados, por lo cual tenemos que priorizar la salud de las 

y los mexicanos, y en ese ánimo legislar para que el consumo de este producto y sus derivados asociados disminuya, 

en beneficio de la salud pública”. 

Resaltó la importancia de la atención del asma y la EPOC (Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica) 

especialmente en la pandemia del Covid 19, que sigue en puntos elevados y afecta a quienes padecen alguna de estas 

enfermedades directa e indirectamente y ha sido punto de preocupación entre la comunidad médica y organismos de 

salud. 

El objetivo es abordar la problemática de estos problemas respiratorios, pues debido a las comorbilidades asociadas 

al Covid, es importante posicionar en la agenda pública el tratamiento y control del asma y la EPOC, pues si bien el 

sector salud ofrece atención a las principales enfermedades respiratorias, no existe un programa para su atención 

integral.    

El diputado Emmanuel Reyes Carmona (Morena) dijo que participar en el foro, significa la importancia en la 

atención integral a las enfermedades respiratorias, como el propio Asma y la EPOC en los servicios de la salud 

pública, y reconociendo todos estos padecimientos como factores de riesgo ante la infección por Covid.  
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Señaló que siete por ciento de la población mexicana padece asma y su prevalencia va en aumento, pues se estima 

que el 80 por ciento de los adultos que presentan dicha enfermedad manifiestan síntomas desde los primeros cinco 

años de vida.  

Por ello, el control de la enfermedad y apego al tratamiento es importante. Indicó que representa un reto para las 

instituciones de salud, por lo que es primordial visibilizarla para priorizar su atención.  

El diputado Manuel Huerta Martínez (PT) comentó que el mundo debe tener como prioridad el tema sanitario porque 

de ahí redunda en las afectaciones y en otros ramos de la economía y la gobernabilidad de los pueblos.  

“Hoy más que nunca se ve el interés de tocar estos temas que son muy importantes aquí en la Cámara de Diputados 

y son de primera lista en los temas de México”, agregó. 

Participación de especialistas 

La doctora Blanca Estela del Río Navarro, del Servicio de Alergia e Inmunología Clínica del Hospital Infantil de 

México Federico Gómez, señaló que el asma es una patología de alta prevalencia en México, que afecta a uno de 

cada 13 escolares y uno de cada 10 adolescentes, y que en 2019 se registraron 254 mil 713 casos nuevos.  

Señaló que es necesario impulsar la capacitación para tener un diagnóstico oportuno y lograr que los pacientes tengan 

acceso a medicamentos para rescate y control del asma. 

Destacó la importancia de controlar este padecimiento porque en el contexto del Covid-19 es un factor de gravedad. 

“Tenemos poco tiempo para determinar si esto no va a interferir con los pacientes y exacerbar sus crisis. La respuesta 

es la prevención, medidas higiénicas, distanciamiento, cubrebocas y vacunas”.  

El doctor Jesús Javier Vázquez Cortés, vicepresidente de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, 

señaló que la EPOC es la tercera causa de muerte en el mundo y ha ocasionado más decesos que las enfermedades 

cardiovasculares, la diabetes y el cáncer. 

Precisó que no hay mucha información de su relación con el Covid-19 y no hay muchas publicaciones; sin embargo, 

las enfermedades como diabetes, hipertensión, insuficiencia renal, obesidad y la EPOC son factores de riesgo. “El 

paciente que tiene EPOC y adquiere Covid-19, de una forma moderada, no digamos grave, la va a sufrir y corre un 

altísimo riesgo de no sobrevivir a la infección”. 

Juan Carlos Vázquez García, director de enseñanza del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, dijo que 

a nivel global, cinco por ciento de la población que tiene asma ésta es grave; solo 43 por ciento de la población con 

asma está bajo control.  
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Manifestó los retos en la atención de asma y la EPOC en México, principales enfermedades crónico-degenerativas, 

ya que más de 10 millones de mexicanos la padecen; hay pocos servicios de neumología, especialistas y recursos. 

Se requieren de más exposiciones, requerimientos asistenciales y emergencias epidemiológicas.  

Miguel Malo Serrano, asesor internacional en enfermedades no transmisibles y salud mental de la Organización 

Panamericana de la Salud, destacó la importancia del rol de las y los legisladores para impulsar aspectos preventivos 

y llamó a aprobar la reforma a la Ley General para el control del Tabaco y avanzar hacia ambientes libres de humo 

de tabaco, prohibir su propaganda y el uso de saborizantes y aditivos en el tabaco; que el empaquetado sea neutro, 

y se aumenten advertencias  

Señaló que en México hay más de 50 mil muertes al año directamente relacionadas con el tabaco, más de 10 mil 

sólo de EPOC, 20 mil por enfermedades cardiovasculares y 15 mil por neoplasias. De ahí que considerara que es 

necesario terminar con su consumo. 

Ponencia del Ministerio de Salud de El Salvador 

Francisco José Alabí Montoya, ministro de Salud de El Salvador, comentó que dentro de las estrategias para el 

manejo de la pandemia más de 100 mil personas fueron capacitadas en diagnóstico y manejo de Covid-19; se dio 

transporte a personal de primera línea durante la cuarentena obligatoria, se establecieron centros de contención de 

casos unidades de cuidados especializados de pacientes.  

Además, se fortaleció el sistema de emergencias médicas, se acercaron los servicios de salud, se entregaron 

medicamentos a domicilio a personas con enfermedades crónico-degenerativas y se tomaron pruebas PCR a nivel 

nacional para detectar circulación activa. 

El doctor Carlos Gabriel Alvarenga Cardoza, viceministro de Gestión y Desarrollo en Salud de El Salvador, indicó 

que, en el control de la tuberculosis, se ha cumplido la meta internacional de curar arriba del 90 por ciento de los 

casos bacteriológicamente diagnosticados; se implementaron nuevos métodos diagnóstico y es el único país de la 

región que cada año desarrolla la medición de gastos en tuberculosis.   

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/realizan-foro-los-
retos-de-la-atencion-del-asma-y-la-epoc-en-mexico-en-el-contexto-covid-#gsc.tab=0 
 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/realizan-foro-los-retos-de-la-atencion-del-asma-y-la-epoc-en-mexico-en-el-contexto-covid-#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/realizan-foro-los-retos-de-la-atencion-del-asma-y-la-epoc-en-mexico-en-el-contexto-covid-#gsc.tab=0
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Aprueban reformas para sancionar a quien organice peleas entre un perro 

contra cualquier otro animal 

 

Se garantiza el cuidado adecuado de los animales domésticos 

Boletín No. 6155 

 

Aprueban reformas para sancionar a quien organice peleas entre un perro contra cualquier 

otro animal 

 

• También se castigará al que transmita por cualquier medio electrónico un espectáculo de este 

tipo 

 

• Se garantiza el cuidado adecuado de los animales domésticos  

 

En sesión semipresencial, la Cámara de Diputados aprobó, por 448 votos a favor, uno en contra 

y cero abstenciones, reformas al Código Penal Federal, a fin de sancionar a quien se involucre 

o incite una pelea de un perro contra cualquier otro animal, así como al que transmita por 

cualquier medio electrónico un espectáculo de este tipo. 

 

El dictamen que reforma al artículo 419 Bis, remitido al Senado de la República para sus efectos 

constitucionales, señala la necesidad de fortalecer el marco jurídico que garantice el cuidado 

adecuado de los animales domésticos y prohibir situaciones que los ponen en riesgo o 

vulnerabilidad.  

Estima atendible la adición a los tipos descritos en el artículo 419 Bis y que se actualicen no sólo 

ante la celebración de peleas de perros, sino entre éstos y cualquier otro animal. 

Al fundamentar el dictamen, la presidenta de la Comisión de Justicia, diputada Pilar Ortega 

Martínez (PAN), explicó que el dictamen tiene como finalidad ajustar el contenido del artículo 419 
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Bis, que ya sanciona las peleas de perros, para que en los supuestos de crianza o entrenamiento 

de perros con el propósito de hacerlos participar en cualquier exhibición, espectáculo o actividad 

que involucre entre dos o más perros, también se incluyan las peleas de un perro contra cualquier 

otro animal para fines recreativos, de entretenimiento o de cualquier otra índole.  

 

En el mismo sentido, dijo, se ajusta la disposición para prever el caso de compra o venta de 

perros con el fin involucrarlos en cualquier exhibición, espectáculo o actividad que implique una 

pelea entre dos o más perros o un perro contra cualquier otro animal.   

Detalló que también se prevén sanciones a quien transmita por cualquier medio electrónico 

espectáculos que impliquen peleas de perros, además a quienes con fines de lucro realicen actos 

que involucren un perro contra cualquier animal en alguna exhibición o espectáculo.  

Asimismo, se sanciona a todos aquellos que ocasionen que menores presencien exhibiciones o 

espectáculos de peleas entre un perro contra cualquier otro animal. Se incluye la responsabilidad 

penal para quienes asistan como espectadores a cualquier exhibición.   

Consideró que con estas modificaciones al artículo 419 Bis, en el que ya se sancionan este tipo 

de actos violentos con el afán de obtener lucro y exhibirlos de manera pública, “estamos dando 

un paso importante en la prevención de este tipo de violencia y en dejar de fomentar estos actos 

que generan violencia en la sociedad”.  

Desde la plataforma digital, el diputado Ulises García Soto (Morena) señaló que el dictamen 

coadyuvará a la protección de los animales porque actualiza la redacción del artículo 419 Bis, a 

fin de que no sólo se contemple la celebración de peleas entre perros, sino también entre éstos 

contra cualquier otro animal.  

 

Dichas modificaciones, dijo, fortalecen el marco jurídico penal con la intención de castigar a todo 

organizador, partícipe y/o espectador de este tipo de peleas; también se inhibe la celebración y 

promoción de eventos en los cuales se realice una pelea entre un perro y cualquier otro animal.  

 

--ooOoo-- 
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Hasta cinco años de cárcel para quienes fomenten peleas de 
perros 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó una inicia6va para imponer penas de seis meses a 
cinco años de prisión y el equivalente de doscientos a dos mil días de multa a quien promueva 
peleas de perros. 

También a quien compre o venda canes con la finalidad de incluirlos en una riña, así como a 
quien transmita por cualquier medio electrónico espectáculos que impliquen peleas de perros. 

Al fundamentar el dictamen, que 
reforma el arCculo 419 bis del 
Código Penal Federal, la diputada 
Ma. del Pilar Ortega MarCnez (PAN) 
señaló que con ello se protege el 
bienestar de los animales, y se 
c a s 6 ga n c o n d u c t a s c o m o l a 
explotación y el maltrato. 

Explicó que México se encuentra en 
tercer lugar en maltrato animal, por lo que resulta urgente sensibilizar a la población sobre el 
tema. 

“Las personas lucran con la vida y salud de estos animales para sa6sfacer egos personales y 
colec6vos donde, se puede aportar desde dinero hasta carros, casas, y se han atrevido a decir 
que las peleas de perros son un deporte”, lamentó. 

De acuerdo al dictamen, razas de perros específicas como American Pitbull Terrier, RoVweiler, 
Dogo Argen6no, Doberman, y American Bully, son las más afectadas. 

“Estos perros 6enen un entrenamiento que consiste en someterlos a un gran nivel de estrés, a 
aislarlos para provocarles ansiedad, ponerlos a jalar llantas, u otros objetos con el propósito de 
ejercitar su mandíbula. 

hVps://www.razon.com.mx/mexico/cinco-anos-carcel-quienes-fomenten-peleas-perros-428070

https://www.razon.com.mx/mexico/cinco-anos-carcel-quienes-fomenten-peleas-perros-428070
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Avalan en San Lázaro tipificar como delito 

las peleas de perros 

El Pleno de la Cámara de Diputados avaló una reforma al Código Penal 
Federal para tipificar como delito las peleas de perros con otros animales; 
que se sancione a quienes transmitan por medios electrónicos y la presencia 
de menores de edad en este tipo de eventos. 
 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/avalan-en-san-l%C3%A1zaro-
tipificar-como-delito-las-peleas-de-perros/ 
 
 
 
 

 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/aprueba-senado-castigar-con-c%C3%A1rcel-peleas-de-perros/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/avalan-en-san-l%C3%A1zaro-tipificar-como-delito-las-peleas-de-perros/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/avalan-en-san-l%C3%A1zaro-tipificar-como-delito-las-peleas-de-perros/
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https://www.tallapolitica.com.mx/aprueban-reformas-para-sancionar-a-quien-organice-peleas-entre-un-
perro-contra-cualquier-otro-animal/ 

https://www.tallapolitica.com.mx/aprueban-reformas-para-sancionar-a-quien-organice-peleas-entre-un-perro-contra-cualquier-otro-animal/
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueban-reformas-para-sancionar-a-quien-organice-peleas-entre-un-perro-contra-cualquier-otro-animal/
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h#ps://www.mugsno/cias.com.mx/no/cias-del-dia/buscan-sancionar-hasta-con-cinco-anos-de-
prision-las-peleas-de-perros/ 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/buscan-sancionar-hasta-con-cinco-anos-de-prision-las-peleas-de-perros/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/buscan-sancionar-hasta-con-cinco-anos-de-prision-las-peleas-de-perros/
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Aprueba Cámara de Diputados reforma que garantiza atención psicológica a 

personas privadas de su libertad 

 

Se remitió al Senado de la República 

Boletín No. 6156 

 

Aprueba Cámara de Diputados reforma que garantiza atención psicológica a personas 

privadas de su libertad  

 

•Aprueba Cámara de Diputados reforma que garantiza atención psicológica a personas privadas 

de su libertad  

• Se remitió al Senado de la República  

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con el consenso de 452 votos, el dictamen que 

reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Nacional de Ejecución Penal, para garantizar 

atención psicológica a las personas privadas de su libertad.  

 

El documento, enviado al Senado para sus efectos constitucionales, precisa que toda persona 

privada de la libertad tiene derecho a que se garantice su integridad moral, física, sexual y 

psicológica; para tal efecto, los centros penitenciarios deberán contar con las instalaciones 

adecuadas para prestar los tratamientos correspondientes.  

Dentro de la atención médica se deberá considerar los servicios de psicológica o psiquiatría, los 

cuales se prestarán de manera permanente por personal certificado del Centro o, en su defecto, 

por personal externo a los centros penitenciarios que dependan del Sistema Nacional de Salud.  

La autoridad penitenciaria diseñará y establecerá los protocolos correspondientes para 

garantizar las condiciones en las que se ha de llevar a cabo la intervención psicológica 

permanente. 
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Garantizar atención psicológica  

En la fundamentación del dictamen de la Comisión de Justicia, la diputada Mariana Rodríguez 

Mier y Terán (PRI) señaló que la reforma busca abonar a la construcción de una sociedad libre 

y democrática, mediante el otorgamiento de mejores oportunidades a quienes por diversas 

circunstancias han incurrido en la comisión de diversos delitos y se encuentran privados de su 

libertad. 

 

Mencionó que los efectos psicológicos negativos que produce la privación de la libertad, se 

pueden manifestar por el deterioro progresivo de la imagen del mundo exterior, esto debido a la 

vida monótona y minuciosamente regulada; la acentuación de la ansiedad, la depresión, el 

conformismo, la indefensión aprendida y la dependencia. 

Por ello, afirmó, se busca garantizar la atención psicológica de toda persona que cumpla una 

pena privativa de la libertad en los centros penitenciarios y que deberán contar con las 

instalaciones adecuadas para prestar servicios y tratamientos psicológicos. 

Precisó que la intención es reformar la Ley Nacional de Ejecución Penal para establecer que los 

Centros Penitenciarios deben contar con las instalaciones adecuadas para prestar todos los 

servicios a los que tienen derecho las personas privadas de su libertad en condiciones de 

dignidad. 

También, reafirmar que los tratamientos psicológicos habrán de realizarse de manera 

permanente y que los mismos centros establecerán los protocolos en los que se deberán llevar 

a cabo para cumplir con esta intención y salvaguardar así este derecho humano. 

“Con esta reforma, se pretende garantizar de manera amplia todos y cada uno de los derechos 

humanos reconocidos por la Constitución y los principios que rigen al Sistema de Justicia Penal, 

y al fin último: el de la reinserción social, que tiene que ser efectiva  

para evitar que en una conducta ilícita no tenga nuevamente la necesidad o la voluntad de 

delinquir”, añadió. 

Reinserción social integral y progresiva 

La promovente de la reforma, diputada Raquel Bonilla Herrera (Morena) señaló que el sistema 

penitenciario debe funcionar como base social de las personas privadas de su libertad y procurar 
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que no vuelvan a delinquir; el objetivo central de la política de seguridad debe ser evitar y reducir 

la violencia y delincuencia mediante la adopción de una cultura de paz y cohesión social. 

 

Hizo votos por una reinserción social integral y progresiva, que garantice una reducción de las 

tasas de reincidencia delictiva y permita a las personas privadas de su libertad desarrollarse en 

un ambiente de bienestar. Por ello, dijo, es vital incorporar la intervención psicológica permanente 

para toda persona privada de la libertad y con ello avanzar hacia la pacificación de México. 

 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-

camara-de-diputados-reforma-que-garantiza-atencion-psicologica-a-personas-privadas-de-su-

libertad-#gsc.tab=0 
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Diputados aprueban servicios de salud mental para reos 

La Cámara de Diputados aprobó por consenso garan6zar la atención psicológica a las personas 
privadas de su libertad. 

La inicia6va de reforma aprobada durante la sesión ordinaria de este martes, precisa que toda 
persona privada de la 
libertad 6ene derecho a 
q u e s e ga ra n 6 c e s u 
integridad moral, ?sica, 
sexual y psicológica. 

Por el lo, los centros 
penitenciarios deberán 
contar con instalaciones 
adecuadas para prestar los 
tratamientos de salud 
integral y se considera 
que, dentro de la atención 
m é d i c a s e d e b e r á n 
brindar los servicios de 
psicológica o psiquiatría, 
los cuales se prestarán de 
manera permanente por 
personal cer6ficado de los centros de reclusión o por personal externo a los centros 
penitenciarios que dependen del Sistema Nacional de Salud. 

La diputada por el PRI, Mariana Rodríguez Mier y Terán, destacó que la reforma es una 
oportunidad para las personas privadas de su libertad, quienes por el encierro padecen 
trastornos mentales como ansiedad y depresión. 

Rodríguez Mier y Terán precisó que la intención es reformar la Ley Nacional de Ejecución Penal, 
para establecer que los Centros Penitenciarios deben contar con las instalaciones adecuadas para 
prestar todos los servicios a los que 6enen derecho las personas privadas de su libertad en 
condiciones de dignidad. 
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Con esta reforma, se pretende garan6zar de manera amplia todos y cada uno de los derechos 
humanos reconocidos por la Cons6tución y los principios que rigen al Sistema de Jus6cia Penal, y 
al fin úl6mo: el de la reinserción social, que 6ene que ser efec6va”, sostuvo. 

La diputada morenista, Raquel Bonilla Herrera, quien promovió el dictamen, señaló que el 
sistema penitenciario debe funcionar como base social de las personas privadas de su libertad y 
procurar que no vuelvan a delinquir. 

Destacó que la inicia6va 6ene como obje6vo central reducir la violencia y delincuencia mediante 
la adopción de una cultura de paz y cohesión social a través de la reinserción social integral y 
progresiva. El documento fue enviado al Senado para sus efectos cons6tucionales. 

hUps://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-aprueban-servicios-de-salud-mental-para-
reos/1439421

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-aprueban-servicios-de-salud-mental-para-reos/1439421
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-aprueban-servicios-de-salud-mental-para-reos/1439421
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Aprueba Cámara de Diputados reforma que 

garantiza atención psicológica a personas 

privadas de su libertad 

 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, con el consenso de 452 votos, el 
dictamen que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Nacional de 
Ejecución Penal, para garantizar atención psicológica a las personas privadas 
de su libertad. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-camara-de-diputados-reforma-que-garantiza-
atencion-psicologica-a-personas-privadas-de-su-libertad/ 
 
 

 

 
 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-camara-de-diputados-reforma-que-garantiza-atencion-psicologica-a-personas-privadas-de-su-libertad/
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-camara-de-diputados-reforma-que-garantiza-atencion-psicologica-a-personas-privadas-de-su-libertad/
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Aprueban reformas para que personas sentenciadas tengan una efectiva 

reincorporación social 

 

Boletín No. 6158 

 

Aprueban reformas para que personas sentenciadas tengan una efectiva reincorporación 

social 

 

• Se eliminará del artículo 139 de la Ley Nacional de Ejecución Penal, la frase “de forma 

exclusiva” 

 

• El dictamen recibió unanimidad de 447 votos y fue remitido al Senado  

 

La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 447 votos, reformar el artículo 139 de la 

Ley Nacional de Ejecución Penal, a fin de eliminar la frase “de forma exclusiva” en la disposición 

que señala que podrán solicitar reducción de obligaciones en el régimen de supervisión quienes 

estén en los supuestos de libertad condicional. 

 

El dictamen, que se envió al Senado de la República para sus efectos constitucionales, establece 

que “las personas sentenciadas podrán solicitar la reducción de obligaciones en el régimen de 

supervisión, siempre y cuando se hubieren dedicado a actividades productivas, educativas, 

culturales o deportivas no remuneradas”. 

Agrega que, en el caso de las actividades culturales y deportivas, el sentenciado deberá acreditar 

la participación en la difusión, promoción, representación, y en su caso, competencias. En el caso 

de actividades educativas tendrá que acreditarse la obtención de grados académicos. 
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Al fundamentar el dictamen, la presidenta de la Comisión de Justicia, diputada María del Pilar 

Ortega Martínez (PAN), dijo que se contempla la posibilidad de que dichas obligaciones puedan 

reducirse en el caso de haberse dedicado a actividades productivas, educativas, culturales o 

deportivas no remuneradas. 

El objetivo es aportar un incentivo para que en la etapa preliberacional, las personas 

sentenciadas aprovechen el tiempo para adquirir habilidades, aptitudes y conocimientos a fin de 

llevar un modo honesto de vivir cuando cumplan su sentencia. 

Sin embargo, puntualizó, la redacción vigente contiene la disposición que dice “de forma 

exclusiva”, con lo que se condena que las personas que gozan de este beneficio no puedan 

dedicarse a alguna otra actividad si ésta es remunerada. 

La diputada promovente consideró que “en muchos de los casos las personas sentenciadas son, 

al mismo tiempo, jefes o jefas de familia, por lo que sus remuneraciones representan la principal 

fuente de ingresos y resultaría contradictorio que su libertad y derecho al trabajo puedan verse 

restringidos por esta disposición”. 

Añadió que esta disposición es discriminación indirecta, porque la norma en cuestión parece 

distinguir entre las formas idóneas para reinsertarse a la sociedad, ya que la frase “de forma 

exclusiva” otorga mayor peso al hecho de realizar actividades no remuneradas en beneficio de 

la sociedad. 

Por estas razones propuso eliminar la frase porque, con ello, la norma permitirá que todas las 

personas que estén en libertad condicionada puedan buscar reducir sus obligaciones mediante 

la realización de actividades no remuneradas, además de incorporarse exitosamente al mercado 

laboral, refirió. 

Precisó la diputada que la Suprema Corte de Justicia declaró inconstitucional dicha porción 

normativa, por lo que esta reforma permitiría armonizar la legislación. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-

reformas-para-que-personas-sentenciadas-tengan-una-efectiva-reincorporacion-

social#gsc.tab=0 
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Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la Ley Nacional del Sistema 

Integral de Justicia Penal para Adolescentes 

 

Boletín No. 6159 

Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la Ley Nacional del Sistema Integral de 

Justicia Penal para Adolescentes  

• Adolescentes sujetos a medidas cautelares o de sanción privativa de libertad, podrán acudir al 

sepelio de quien ejerciera la patria potestad, tutela o cuidado 

• El dictamen se envió al Senado para sus efectos constitucionales  

La Cámara de Diputados aprobó, por 442 votos a favor, cero en contra y una abstención, 

modificaciones a la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes, a fin 

de que sea derecho de las personas sujetas a medidas cautelares o de sanción privativa de 

libertad, salir del centro especializado, bajo las medidas de seguridad pertinente, para acudir al 

sepelio de quien ejerciera la patria potestad, tutela o cuidado. 

Las reformas a los artículos 46 y 263 de dicha ley también establecen que serán derechos de las 

personas sujetas a medidas cautelares o de sanción privativa de libertad, la atención y 

tratamiento psicológico.  

Asimismo, el dictamen remitido al Senado de la República, señala que las autoridades de los 

planteles de educación, promoverán que la educación que se imparta a las personas 

adolescentes incluya proporcionarles tratamiento psicológico.  

En la fundamentación, la presidenta de la Comisión de Justicia, diputada Pilar Ortega Martínez 

(PAN), refirió que, de acuerdo con organizaciones de la sociedad civil, las personas menores de 

edad inician su vida delictiva a temprana edad si tienen algún trauma psicológico o emocional 

tales como haber perdido a sus padres biológicos o tener un familiar en reclusión o la violencia 

al interior de su familia, por lo que su crianza y cuidado termina dependiendo de otras personas.  

on las reformas, dijo, se posibilita a los adolescentes salir de los centros especializados para 

acudir al sepelio o lecho de muerte de quien ejerciera su patria protestad, tutela o cuidado, “pues 

ante la pérdida de una figura significativa en la vida de estas personas resulta fundamental 

ofrecerles la oportunidad de participar en los rituales de despedida”.    
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Agregó que la reforma “resulta fundamental en un contexto como el de la contingencia sanitaria 

en la cual el número de decesos han incrementado considerablemente”.   

Indicó que se prevé un integral desarrollo de las y los jóvenes a partir de la ampliación de los 

derechos de las personas sujetas a medidas cautelares o de sanción privativa de libertad, con el 

objetivo de brindarles atención, asistencia y tratamiento psicológico. Se contempla la proporción 

de un tratamiento psicológico por parte de las autoridades directivas de los planteles de 

educación.  

Enfatizó que con esta reforma se da un gran paso hacia la consolidación de un sistema integral 

de justicia adolescente capaz de comprender cada una de sus necesidades para un idóneo 

desarrollo.   

La diputada Verónica Juárez Piña, coordinadora del grupo parlamentario del PRD, indicó que 

uno de los grandes pendientes que tiene la sociedad es el tratamiento humanitario de las y los 

jóvenes que se encuentran en conflicto con la ley. Con el dictamen podrán visitar el lecho de 

muerte de aquella persona de cuidó de él o de ella por falta de uno o ambos padres, ya que en 

la actualidad la ley establece esta limitación.  

En tanto, la diputada Claudia Patricia Torres López (PAN) comentó que las modificaciones 

contribuirán al fortalecimiento del catálogo de derechos de las personas adolescentes sujetas a 

medidas cautelares o de sanción privativa de libertad; por una parte, se establece que las y los 

adolescentes que se encuentren en esta situación recibirán atención y tratamientos 

psicológicos.    

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-la-

camara-de-diputados-reformas-a-la-ley-nacional-del-sistema-integral-de-justicia-penal-para-

adolescentes-#gsc.tab=0 
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Aprueba la Cámara de Diputados reformas a la 

Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia 

Penal para Adolescentes 

 
La Cámara de Diputados aprobó, por 442 votos a favor, cero en contra y una 
abstención, modificaciones a la Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia 
Penal para Adolescentes, a fin de que sea derecho de las personas sujetas a 
medidas cautelares o de sanción privativa de libertad, salir del centro 
especializado, bajo las medidas de seguridad pertinente, para acudir al 
sepelio de quien ejerciera la patria potestad, tutela o cuidado. 
 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/aprueba-la-camara-de-diputados-reformas-a-la-ley-
nacional-del-sistema-integral-de-justicia-penal-para-adolescentes/ 
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Aprueba la Cámara de Diputados que víctimas cuenten con intérprete o 

traductor lingüístico 

 

Boletín No. 6161 

Aprueba la Cámara de Diputados que víctimas cuenten con intérprete o traductor 

lingüístico  

• El dictamen avalado por 441 votos reforma la Ley General de Víctimas   

• Pasó al Senado para sus efectos constitucionales 

La Cámara de Diputados aprobó, por 441 votos a favor, cero en contra y una abstención, un 

dictamen que modifica los artículos 166, 168 y 170 de la Ley General de Víctimas. 

La reforma establece que la Comisión Ejecutiva del Sistema Nacional de Víctimas deberá 

nombrarle a la víctima, a través de la Asesoría Jurídica Federal, un intérprete o traductor 

lingüístico cuando no comprenda el idioma español o tenga discapacidad auditiva, verbal o visual. 

Añade que tendrá el derecho de que su abogado comparezca a todos los actos en los que ésta 

sea requerida, y de contar con un intérprete o traductor de su lengua, cuando así se requiera. 

Asimismo, las entidades federativas también contarán con intérpretes o traductores lingüísticos 

que darán atención a las víctimas.  

El dictamen se remitió al Senado de la República para sus efectos Constitucionales. 

Comunidades indígenas enfrentan juicios discriminatorios 

Al fundamentar el dictamen, la diputada Ana Ruth García Grande (PT) dijo que las comunidades 

indígenas enfrentan diariamente juicios y conductas discriminatorias que vulneran sus derechos 

humanos, debido a la ausencia de traductores intérpretes de lenguas indígenas, situación que 

genera una serie de omisiones en la búsqueda de justicia 

Es indispensable, agregó, otorgar la asistencia de un defensor, en forma paralela a la de un 

intérprete y un traductor, pues esto es un mecanismo óptimo para asegurar una defensa 

adecuada y, por lo tanto, el pleno acceso a la justicia de nuestras comunidades indígenas. 
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 “Con esta reforma se reafirma la intención de legislar a favor de los derechos fundamentales de 

todas las personas y particularmente de los más vulnerables, pues el derecho a la asistencia, de 

intérprete en las actuaciones judiciales, así como la posibilidad de tener un traductor, debe estar 

garantizado por el Estado”. 

 Con esto, agregó, se logrará que haya menos discriminación y garantizará el acceso a la justicia 

en un entorno de igualdad. 

La iniciativa nace de la demanda de justicia 

Al fijar su postura, la diputada Margarita García Garcia (PT) afirmó que la iniciativa nace de la 

demanda de justicia por parte de las comunidades indígenas “que al no hablar español muchas 

veces se ven incapacitados para realizar sus denuncias”. 

 Puntualizó que la Ley de Víctimas no toma en cuenta a quienes no hablan español, a pesar de 

que este ordenamiento defiende derechos humanos básicos, usos y costumbres de 

comunidades indígenas.  

Agregó que las mujeres son las más vulnerable, ya que viven en comunidades con poco o nulo 

desarrollo y no cuentan con estudios, por lo que la mayoría son monolingües y las fiscalías no 

siguen de manera adecuada los protocolos para determinar y descartar situaciones como en el 

caso de quienes sufren discapacidad auditiva, visual o verbal.  

“Debemos mejorar nuestras leyes para que las injusticias que han sufrido no sigan sucediendo 

y las víctimas puedan presentar denuncias correspondientes sin encontrar limitaciones”, apuntó. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueba-la-

camara-de-diputados-que-victimas-cuenten-con-interprete-o-traductor-ling-istico#gsc.tab=0 
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La Cámara de Diputados aprobó por consenso reformas a la Ley de Aguas 

Nacionales 

 

El dictamen se avaló por 455 votos y se envió al Senado de la República 

Boletín No. 6154 

 

La Cámara de Diputados aprobó por consenso reformas a la Ley de Aguas Nacionales 

 

• Su objetivo, que el Programa Nacional Hídrico incluya el aprovechamiento sustentable 

 

• El dictamen se avaló por 455 votos y se envió al Senado de la República 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 455 votos, reformar la Ley de 

Aguas Nacionales, a fin de establecer que el Programa Nacional Hídrico incluya el 

aprovechamiento sustentable, ahorro y uso eficiente, lo que asegurará la disponibilidad del 

líquido. 

 

El dictamen, que adiciona un párrafo segundo a la fracción III del artículo 9 y reforma la fracción 

VIII del artículo 14 Bis 3 del citado ordenamiento, remitido al Senado para sus efectos 

constitucionales, agrega que habrá de promoverse el desarrollo e implementación de sistemas 

alternativos de aprovechamiento y captación de agua pluvial. 

Incluye acciones de desarrollo sustentable, ahorro y uso eficiente del agua, y será coadyuvante 

en la investigación científica y desarrollo tecnológico. 

El documento cita que en los últimos años la sobreexplotación de los recursos naturales ha 

llevado las condiciones climáticas del mundo a niveles críticos de equilibrio. Uno de los casos es 

el del agua, cuya escasez ha ido aumentando en todo el mundo y con esto la calidad de vida de 

todos los seres vivos ha sido afectada. Actualmente este problema daña a mil 600 millones de 

personas de las 7 mil 530 que habitan el planeta. 
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Sistemas de captación de agua de lluvia 

Al fundamentar el dictamen, el diputado Feliciano Flores Anguiano (Morena) afirmó que los 

sistemas de captación de agua de lluvia pueden asegurar una cantidad importante para consumo 

con las características de suficiencia, salubridad y asequibilidad. El Estado podrá garantizar el 

derecho del agua con un recurso sustentable, aseveró. 

 

“Es importante puntualizar que los sistemas alternativos para el aprovechamiento y captación de 

agua pluvial no se encuentran regulados en la actual ley; sin embargo, es un tema que se aborda 

en materia de asentamientos humanos y medio ambiente”, agregó. 

Consideró que el Estado debe establecer las políticas públicas necesarias para que toda 

persona, sin la más mínima discriminación tenga acceso al vital líquido. “Si bien, la Ley de Aguas 

Nacionales es reglamentaria al artículo 27 Constitucional respecto a la administración y 

distribución de las aguas nacionales, no escapa a que tenga un sentido humanista y pueda 

enriquecerse con alternativas para llevar el agua a toda la población del país”. 

Puntualizó que se requiere aprovechar la tecnología; los sistemas de captación de agua de lluvia 

y humedad atmosférica son ejemplo de estos avances. “El uso de tecnología permite cumplir con 

los compromisos internacionales en materia de derechos humanos, tales como la Agenda 2030 

de los objetivos del desarrollo sostenible, en particular el objetivo seis, respecto del agua limpia 

y saneamiento”. 

Aprovechar agua pluvial para satisfacer la demanda 

Al fijar su postura, el diputado promovente, Brasil Alberto Acosta Peña (PRI), refirió que, si tan 

sólo se aprovechara el tres por ciento de los mil 500 kilómetros cúbicos de precipitación pluvial 

anual, se podría satisfacer la demanda de los 15 millones de mexicanos que hoy no tienen acceso 

al agua. 

 

“Esto es un ejemplo claro de que la tecnología puesta al servicio del pueblo puede darle 

sustentabilidad. Se necesitan invertir recursos en el manejo integral del agua para evitar 

inundaciones y una de las maneras en que esto puede hacerse es a través de un plan inteligente 

de captura de agua de lluvia”. 
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 Afirmó que de nada servirá que en la ley quede reflejada la necesidad de aprovechar la lluvia si 

los gobiernos no le inyectan recursos ni realizan acciones concretas hacia su captura y recarga 

de los mantos freáticos. Consideró que los terrenos agrícolas, los espacios para la ganadería y 

los hogares serían el alma para la captación de lluvia. 

“Hay que educar al pueblo y ponerlo en acción para que esto sea una realidad generalizada; 

comencemos por las escuelas para que los niños sean el motor de una nueva generación que 

haga suya la captura del agua”, puntualizó. 

--ooOoo-- 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-
diputados-aprobo-por-consenso-reformas-a-la-ley-de-aguas-nacionales#gsc.tab=0 
 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-aprobo-por-consenso-reformas-a-la-ley-de-aguas-nacionales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/la-camara-de-diputados-aprobo-por-consenso-reformas-a-la-ley-de-aguas-nacionales#gsc.tab=0


     

PÁGINA 

0 

FECHA 

            24/03/2021 
L E G I S L A T I V O 

 

 
 

La Cámara de Diputados aprobó por consenso 

reformas a la Ley de Aguas Nacionales 

 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 455 votos, 
reformar la Ley de Aguas Nacionales, a fin de establecer que el Programa 
Nacional Hídrico incluya el aprovechamiento sustentable, ahorro y uso 
eficiente, lo que asegurará la disponibilidad del líquido. 
 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-por-consenso-reformas-
a-la-ley-de-aguas-nacionales/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-por-consenso-reformas-a-la-ley-de-aguas-nacionales/
https://www.tallapolitica.com.mx/la-camara-de-diputados-aprobo-por-consenso-reformas-a-la-ley-de-aguas-nacionales/
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h#p://no)ciasdemexico.com.mx/principal/diputados-aprueban-reformas-a-ley-de-aguas-
nacionales-que-obliga-al-uso-sustentable-del-vital-liquido/ 

http://noticiasdemexico.com.mx/principal/diputados-aprueban-reformas-a-ley-de-aguas-nacionales-que-obliga-al-uso-sustentable-del-vital-liquido/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/diputados-aprueban-reformas-a-ley-de-aguas-nacionales-que-obliga-al-uso-sustentable-del-vital-liquido/


 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 0 
L E G I S L A T I V O 

Aprueban equiparar y castigar como robo el apoderamiento de cosechas, 

frutos agrícolas o semillas 

 

Boletín No. 6160 

 

Aprueban equiparar y castigar como robo el apoderamiento de cosechas, frutos agrícolas 

o semillas 

 

• La Cámara de Diputados avaló por consenso el dictamen que reforma el Código Penal Federal 

 

• Fue remitido al Senado 

 

La Cámara de Diputados aprobó, con el consenso de 452 votos, el dictamen que adiciona una 

fracción al artículo 368 del Código Penal Federal, para equipar y castigar como robo, el 

apoderamiento de frutos pendientes de árboles o plantas, de la cosecha, productos agrícolas o 

semillas, sin consentimiento de quien legalmente disponga de ellos. 

En los considerandos del documento, remitido al Senado de la República para sus efectos 

constitucionales, se afirma que el marco normativo federal actual no contempla la tipificación 

como delito de ninguna conducta similar, pues la definición del delito de robo implica la 

sustracción de bienes muebles, pero la determinación de cosecha agrícola tiene un origen 

distinto.  

Precisa que los frutos se encuentran en una particular situación de vulnerabilidad y 

desprotección, pues las medidas para aislar un campo cultivado pueden resultar en extremo 

onerosas para los propietarios, quienes generalmente cercan los campos con alambre de púas, 

protección que resulta insuficiente ante grupos delictivos perfectamente organizados. 

Delito aún no abordado por la legislación 
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En la fundamentación del dictamen de la Comisión de Justicia, la diputada Mariana Dunyaska 

García Rojas (PAN), señaló que la finalidad es considerar la sustracción de cosechas como robo 

equiparado. 

 

Indicó que este fenómeno delictivo, que aún no ha sido abordado por la legislación, afecta con 

mayor severidad a uno de los sectores más marginados de la población: las y los campesinos. 

Sancionar esta actividad ilícita, dijo, plantea un análisis jurídico importante, porque actualmente 

no es posible perseguir esta conducta dado que no configura ninguno de los delitos previstos en 

la legislación penal. 

El dictamen, resaltó, contribuye al fortalecimiento del Estado de derecho, al combate frontal a la 

impunidad y a la construcción de un entorno de legalidad”.  

Proteger el trabajo de campesinos 

La promovente de la reforma, diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros 

García (Morena), expresó que el dictamen aborda un tema fundamental para el campo, toda vez 

que el sector agrícola es de los más importantes para el desarrollo económico y social del país.  

 

Resaltó que en México se cultivan alrededor de 200 productos agrícolas, lo cual ha hecho que 

seamos de los principales cultivadores y exportadores de alimentos en el mundo, Sin embargo, 

destacó, el campo y los campesinos enfrentan el constante robo de cosechas, frutos agrícolas o 

semillas.  

Llamó a proteger el trabajo de los campesinos porque la agricultura genera empleos, responde 

a las necesidades alimentarias de millones de personas, preserva los entornos naturales y 

estimula el desarrollo de las zonas rurales. La tipificación del robo de productos agrícolas es a 

nivel federal, acotó. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-

equiparar-y-castigar-como-robo-el-apoderamiento-de-cosechas-frutos-agricolas-o-

semillas#gsc.tab=0 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-equiparar-y-castigar-como-robo-el-apoderamiento-de-cosechas-frutos-agricolas-o-semillas#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-equiparar-y-castigar-como-robo-el-apoderamiento-de-cosechas-frutos-agricolas-o-semillas#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprueban-equiparar-y-castigar-como-robo-el-apoderamiento-de-cosechas-frutos-agricolas-o-semillas#gsc.tab=0
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Diputados aprueban dictámenes proambientales 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó este martes una serie de inicia7vas proambientales, 
que entre otras cosas 7pifican robo acuícola y sancionan delitos come7dos en áreas naturales 
protegidas. 

El primer dictamen, avalado por unanimidad con 428 votos a favor, establece que quien sin 
previo consen7miento se apodere de uno o más ejemplares de especies de flora o fauna 
acuá7cas des7nadas al cul7vo, incurrirá en el delito de “robo acuícola”. 

“Se impone pena de uno a tres años de prisión o imposición de multa que podrá exceder el triple 
del valor de lo sustraído, en caso de que el robo sea menor a 5 unidades; se precisa que en el 

caso de que sean más 
de dichas unidades se 
impondrá de dos a 10 
años de prisión; y, se 
determina que se 
equiparará a este 7po 
de del i to a quien 
provoque el sacrificio, 
envenenamiento o 
e n f e r m e d a d d e 
especies de flora o 
f a u n a a c u á 7 c a s 
des7nadas al cul7vo”, 

señala el proyecto. 

También se reformaron diversas disposiciones para imponer de dos a 15 años de prisión y el 
equivalente de 500 a 10 mil días multa a quien ilícitamente dañe la infraestructura de 
abastecimiento de agua en presas que formen parte de áreas naturales protegidas. 

Las minutas se enviaron a la Cámara de Senadores para su discusión y en su caso, aprobación. 

hSps://www.razon.com.mx/mexico/diputados-aprueban-dictamenes-proambientales-428067

https://www.razon.com.mx/mexico/diputados-aprueban-dictamenes-proambientales-428067
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Diputadas y diputados aprueban por consenso reformas para aumentar 

penas por tala ilegal 

 

Por 453 votos avalaron cambios al Código Penal Federal 

Boletín No. 6157 

 

Diputadas y diputados aprueban por consenso reformas para aumentar penas por tala 

ilegal  

 

• Por 453 votos avalaron cambios al Código Penal Federal   

 

• El dictamen, enviado al Senado, busca proteger las áreas naturales 

 

La Cámara de Diputados aprobó, con el consenso de 453 votos, el dictamen que reforma y 

adiciona disposiciones del Código Penal Federal para aumentar penas a quien destruya 

vegetación, tale árboles o cambie el uso del suelo forestal de cualquier área natural protegida. 

 

Se impondrá pena de dos a 15 años de prisión y de 500 a 10 mil días de multa a quien desmonte 

o destruya vegetación, corte, arranque, derribe o tale algún o algunos árboles, o cambie el uso 

de suelo forestal en comunidades indígenas, zonas agrarias, comunales y/o ejidales, señala el 

dictamen.  

Advierte que esta pena se agravará hasta con tres años más, si las conductas se realizan con 

uso de violencia física y/o de armas de fuego. 

Además, establece que se cometerá delito de fraude cuando la regularización de la propiedad 

en predios o polígonos, lotes o terrenos, urbanos o rurales, tenga una posesión de origen ilegal 

o carezca de permisos emitidos por la autoridad ambiental correspondiente, ubicados dentro de 
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las áreas naturales protegidas o de aquellos catalogados en el marco de convenciones 

internacionales. 

En el documento, remitido al Senado para sus efectos constitucionales, se establece una pena 

de dos a diez años de prisión y por el equivalente de 300 a 3 mil días multa, a quien ilícitamente 

dañe, deseque o destruya la infraestructura de abasto de agua en presas que formen parte de 

áreas naturales protegidas o catalogadas en el marco de convenciones internacionales suscritas 

por México. 

Sancionar la tala ilegal en sus múltiples dimensiones 

Al fundamentar el dictamen, el secretario de la Comisión de Justicia, diputado Rubén Cayetano 

García (Morena), expresó que el propósito es sancionar la tala ilegal en sus múltiples 

dimensiones, combatir este fenómeno criminal y proteger a las comunidades indígenas y rurales 

marginadas. 

 

México tiene una biodiversidad que ronda el 12 por ciento de las especies de flora y fauna 

conocidas, ubicándose en el quinto lugar a nivel mundial entre los 11 países megadiversos; su 

riqueza biológica coincide con lugares donde hay comunidades de alto nivel de marginación o 

población indígena. 

Uno de los fenómenos que atentan contra la preservación de la biodiversidad, agregó, es la tala 

ilegal, que pone en riesgo, en particular, la preservación de bosques y selvas. De acuerdo con 

investigaciones de la UNAM, el 70 por ciento de la madera que se consume en el país, 

aproximadamente 14 millones de metros cúbicos, tiene origen ilegal. 

Expuso que este problema presenta una segunda dimensión porque del 60 por ciento del 

territorio nacional que se considera área forestal, aproximadamente el 69 por ciento, es propiedad 

social de ejidatarios o de comuneros, lo que hace que estas poblaciones sean víctimas 

frecuentes de otros delitos relacionados, como fraude, amenazas o extorsión. 

El dictamen, añadió, considera como fraude la regularización de predios, lotes o terrenos cuya 

posesión sea ilegal o carezca de los permisos emitidos por la autoridad ambiental 

correspondiente, o cuando se ubiquen en las áreas naturales protegidas establecidas en la Ley 

General de Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente. 
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También se establece como circunstancia agravante de delito de despojo de agua, los casos en 

los cuales la conducta se cometa en los límites de áreas naturales protegidas definidas por la 

Ley General de Equilibrio Ecológico o las catalogadas en convenciones internacionales, sin la 

autorización de la autoridad ambiental. 

Se establece una calificativa para el delito de tala ilegal, en los casos en que la conducta se 

cometa en comunidades indígenas, zonas agrarias, comunidades y/o ejidales; se precisa una 

agravante: si en la ejecución de la conducta se utiliza violencia física o armas de fuego. 

Endurecimiento de medidas punitivas  

Una de las promoventes, diputada Adriana Gabriela Medina Ortiz (MC), señaló que México tiene 

más de 170 mil kilómetros cuadrados de áreas naturales protegidas, pero además de la merma 

presupuestal de los últimos dos años, “no hemos sido capaces de erradicar prácticas como la 

tala clandestina, el despojo, la invasión de predios y la ocupación ilegal de terrenos y lotes. 

Somos la quinta nación que más deforesta su territorio”. 

 

 

Las reformas, añadió, plantean el endurecimiento de las medidas punitivas y la protección de los 

recursos naturales, al integrar en las conductas delictivas aquellas acciones de sabotaje o daños 

a los mecanismos de carga de diversos cuerpos de agua, cuando forman parte de áreas 

protegidas o catalogadas en los convenios internacionales. También se incluyen consecuencias 

penales específicas contra la enajenación del patrimonio cultural. 

Se robustece el tipo penal contra tala ilícita 

El diputado Hugo Adrián Félix Pichardo (Morena) expresó que el dictamen robustece el tipo penal 

contra la tala ilícita; propone una agravante para el delito cuando éste sea cometido dentro de 

comunidades indígenas o comunales y se haga por medio del uso de la violencia o utilizando 

armas de fuego.  

 

Indicó que la tasa de deforestación de México es de aproximadamente 155 mil hectáreas por 

año, de las cuales 60 mil hectáreas corresponden a la tala clandestina de árboles; por ello, dijo, 

el dictamen es pertinente “toda vez que hace frente a esta problemática; se brinda protección a 
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las comunidades indígenas o comunales que se han encargado a preservar la naturaleza 

mexicana”.  

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-

diputados-aprueban-por-consenso-reformas-para-aumentar-penas-por-tala-ilegal#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-aprueban-por-consenso-reformas-para-aumentar-penas-por-tala-ilegal#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-aprueban-por-consenso-reformas-para-aumentar-penas-por-tala-ilegal#gsc.tab=0
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Aprobó la Cámara de Diputados reformas para sancionar a quien cometa 

robo acuícola 

 

El dictamen se avaló por unanimidad de 428 votos 

Boletín No. 6153 

 

Aprobó la Cámara de Diputados reformas para sancionar a quien cometa robo acuícola 

 

• El dictamen se avaló por unanimidad de 428 votos 

 

• Se remitió al Senado de la República 

 

La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 428 votos, reformar el Código Penal 

Federal, con el objetivo de establecer que comete el delito de robo acuícola quien por sí o 

interpósita persona se apodere de uno o más ejemplares de especies de flora o fauna acuáticas 

destinadas al cultivo, sin consentimiento de quien legalmente pueda disponer de ellas. 

 

El dictamen, que adiciona un artículo 381 Quintus al ordenamiento, detalla que por el robo de 

cinco unidades o menos, se impondrá pena de uno a tres años de prisión y multa que deberá 

exceder el triple del valor de lo sustraído; por más de cinco unidades será impuesta pena de dos 

a diez años de prisión y multa que deberá exceder el triple del valor de lo sustraído. 

El documento, que se remitió al Senado para sus efectos constitucionales, señala que se 

equiparará al delito de robo acuícola y se sancionará con la misma pena que el robo de cinco o 

más unidades, a quien provoque el sacrificio, envenenamiento o enfermedad de especies de 

flora y fauna acuáticas destinadas al cultivo. 

Necesarias, normas que den seguridad y certeza jurídica 
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Al fundamentar el dictamen vía plataforma digital, la diputada Esmeralda de los Ángeles Moreno 

Medina, de Encuentro Social, dijo que con esta reforma se atienden demandas de los 

productores acuícolas en comunidades rurales y que, en su mayoría, sufren condiciones de 

marginación.  

 

Se necesitan instrumentos legales que faciliten a las autoridades ofrecer apoyos para el 

desarrollo sustentable, normas claras y precisas que brinden seguridad y certeza jurídica, 

aseveró. 

Puntualizó que el robo acuícola no está tipificado como delito en el sistema jurídico, ya que, en 

atención al principio de estricta aplicación que norma el derecho penal, estas conductas no 

configuran en el delito de abigeato; por ello, “en la Comisión de Justicia coincidimos con la 

gravedad del problema y la intención de la iniciativa que pretende combatir el robo acuícola”. 

Agregó que la producción a gran escala se realiza en jaulas, pero los altos costos de la 

electricidad dificultan instalar infraestructura específica contra el robo y la mayoría de los 

pescadores optan por tener sus jaulas a oscuras, situación que ha desencadenado una serie de 

inconvenientes que atentan contra la seguridad. 

Consideró que este tipo de delitos se ha convertido en una de las actividades de la delincuencia 

organizada, lo que origina pérdida de cientos de toneladas. Este delito ya es el modus vivendi de 

varios delincuentes y actualmente no es sancionado. 

Falta tecnificación en la actividad pesquera 

Al fijar su postura, el diputado promovente, Ricardo De la Peña Marshall, de Encuentro Social, 

mencionó que uno de los principales problemas que enfrenta esta industria es la tecnificación. 

“Desde hace 10 años, una de las ramas de esta industria, la camaronera, no ha sufrido mayor 

cambio y desde que se emplearon técnicas rudimentarias de cultivo no se ha podido emplear 

otro tipo de tecnologías”. 

 

Vía plataforma digital, afirmó que es importante proteger esta actividad productiva debido a que 

es primordial para reforzar la seguridad alimentaria de poblaciones locales y crear empleos. “Es 

necesario dar una solución a esta problemática porque, lamentablemente, perjudica el desarrollo 
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de la actividad acuícola y pesquera, repercutiendo en el ámbito social con el cierre de granjas 

productivas y pérdida de trabajo”. 

 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/aprobo-la-

camara-de-diputados-reformas-para-sancionar-a-quien-cometa-robo-acuicola#gsc.tab=0 
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Aprobó la Cámara de Diputados reformas para 

sancionar a quien cometa robo acuícola 

 
La Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 428 votos, reformar el 
Código Penal Federal, con el objetivo de establecer que comete el delito de 
robo acuícola quien por sí o interpósita persona se apodere de uno o más 
ejemplares de especies de flora o fauna acuáticas destinadas al cultivo, sin 
consentimiento de quien legalmente pueda disponer de ellas. 
 
https://www.tallapolitica.com.mx/aprobo-la-camara-de-diputados-reformas-para-sancionar-
a-quien-cometa-robo-acuicola/ 
 
 
 

 

 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/aprobo-la-camara-de-diputados-reformas-para-sancionar-a-quien-cometa-robo-acuicola/
https://www.tallapolitica.com.mx/aprobo-la-camara-de-diputados-reformas-para-sancionar-a-quien-cometa-robo-acuicola/
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Comisión de Educación aprueba reforma para que el servicio social pueda 

ser en modalidad a distancia 

 

Avalaron su quinto informe semestral de actividades 
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Comisión de Educación aprueba reforma para que el servicio social pueda ser en 

modalidad a distancia 

 

• Avalaron su quinto informe semestral de actividades 

 

La Comisión de Educación, presidida por la diputada Adela Piña Bernal (Morena) aprobó la 

iniciativa que reforma los artículos 53 y 55 de la Ley Reglamentaria del Artículo 5o. 

Constitucional, relativo al Ejercicio de las Profesiones en la Ciudad de México.  

La propuesta planteada al artículo 53 es para establecer que los estudiantes y profesionistas 

podrán prestar su servicio social de acuerdo a la naturaleza de la profesión y a las actividades a 

realizar en modalidad presencial, semipresencial o remota, utilizando en estos últimos dos casos 

medios electrónicos, así como tecnologías de la información y comunicación.  

 

En el artículo 55 donde se señala que los planes de preparación profesional, según la naturaleza 

de la profesión y de las necesidades sociales que se trate de satisfacer, exigirán a los estudiantes 

de las profesiones a que se refiere esta Ley, como requisito previo para otorgarles el título, que 

presten servicio social durante el tiempo no menor de seis meses ni mayor de dos años, se 

propone agregar que sea en alguna de las modalidades a que se refiere el artículo 53 

La presidenta de la Comisión, Piña Bernal comentó que esta modificación busca considerar en 

este ordenamiento la prestación del servicio social en modalidad a distancia.  
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La posibilidad de que el servicio social se pueda prestar vía remota también cobra en la 

actualidad mucha importancia, por lo que en esta reforma se propone que los estudiantes y 

profesionistas podrán prestar su servicio social de acuerdo a la naturaleza de la profesión y a las 

actividades a realizar en modalidad presencial, semipresencial o remota, utilizando en estos 

últimos dos casos medios electrónicos; así como tecnologías de la información y comunicación.  

Intervención de las y los integrantes de la Comisión 

La diputada Claudia Báez Ruiz (Morena) promovente de la iniciativa, señaló que esta reforma es 

con el fin de que se pueda ayudar a los estudiantes de la Ciudad de México, y ellos que están 

muy avanzados en la tecnología puedan hacer su servicio social de esta manera.  

También de Morena, el diputado Juan Pablo Sánchez Rodríguez dijo que esta iniciativa va a 

acorde a los tiempos que se están viviendo y en donde el servicio social ya se está presentando 

de esta forma, lo único que se tiene que hacer es darle la certeza jurídica con este decreto y con 

el cual se va beneficiar a 9 millones de estudiantes que, debido a la pandemia, no han podido 

asistir de manera presencial a presentar el mismo.  

Del PT, el legislador José Luis Montalvo Luna celebró la iniciativa y que se haya puesto sobre la 

mesa esta gran preocupación que tiene el pueblo de México con relación a los jóvenes que están 

concluyendo sus estudios de educación superior y se veían impedidos de concluir el mismo, 

porque muchos programas de estudio de diversas instituciones de educación superior, en tanto 

no liberas el tema del servicio social pues no concluyes la carrera como tal.   

La legisladora María Chávez Pérez (Morena) comentó que es importante que dentro del nivel 

medio superior haya la vinculación necesaria para que los jóvenes estén vinculándose con el 

trabajo social que se tiene implementado y esta iniciativa la estaban esperando muchos alumnos 

y universidades para poder trabajarla.   

De la bancada del PAN, en su intervención, el diputado Rafael Alejandro Serna Vega manifestó 

que este dictamen sobre la reforma planteada es algo que todas y todos los estudiantes de 

México necesitan, sobre todo en estos momentos.  

Iniciativa 

Otra iniciativa avalada fue para reformar el artículo 28 de la Ley Reglamentaria del Artículo 5o. 

Constitucional, relativo al Ejercicio de las Profesiones en la Ciudad de México, para que en 

materia penal, establecer que el imputado o acusado podrá ser oído en defensa por sí o por 

medio del defensor de su elección o a través de este.  
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El defensor deberá ser licenciado en derecho o abogado titulado con cedula profesional. En caso 

de que no hiciere uso de este derecho, se le nombrará el defensor público según lo establecido 

en el Código Nacional de Procedimientos Penales 

Opiniones 

Se aprobó la opinión respecto a la minuta que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones 

de la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro, la cual señala que es necesario establecer una 

mesa de trabajo entre las comisiones de Educación y de Cultura y Cinematografía de la Cámara 

de Diputados y sus homólogas del Senado de la República, a efecto de realizar un trabajo 

colaborativo y coordinado para analizar los proyectos de Decreto que sobre la Ley de Fomento 

para la Lectura y el Libro han sido aprobados en ambas cámaras.  

La opinión fue en sentido favorable a la minuta y se remitió a la Comisión de Cultura.  

Otra opinión fue sobre la iniciativa con proyecto de decreto que adiciona el artículo 6o. de la Ley 

de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, para señalar que será atribución de la 

CNDH, para el caso de la educación que se imparta en el Sistema Educativo Nacional, hacer 

sugerencias a la Secretaría de Educación Pública sobre el contenido de los planes y programas 

de estudio, en materia de los derechos humanos.  

Se emitió opinión a favor de la iniciativa en estudio y se remitió a la Comisión de Derechos 

Humanos.  

Informe de actividades 

Se avaló el quinto informe semestral de actividades, correspondiente al primer semestre del 

tercer año de ejercicio de la LXIV Legislatura (septiembre de 2020-febrero 2021). 

Asuntos generales 

La diputada Lorena del Socorro Jiménez Andrade (Morena) dijo que respecto a los 71 dictámenes 

que en la Comisión se han resuelto y que de los cuales se pasan a la Jucopo para que estos 

sean referidos para su dictaminarían o aprobación en el Pleno, es necesario solicitar que se 

aprueben. “No pueden desecharse o tenerse en el cajón todo el trabajo que aquí se ha 

realizado”.  

Al respecto, la presidenta Adela Piña Bernal comentó que esos 71 dictámenes son solamente de 

este periodo, pero hay alrededor de 100 dictámenes de la Comisión que no han pasado al Pleno 
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y que es importante se considere el trabajo y esfuerzo que han realizado y todos estos asuntos 

se puedan pasar al Pleno.  

El diputado José Luis Montalvo Luna (PT) dijo que en necesario que se solicite a los 

coordinadores de cada grupo parlamentario que intervengan a favor de que se puedan discutir. 

“A lo mejor no los 100 pero que le pregunten a la Comisión cuales si tendrían que discutirse con 

carácter de prioritario”.  

La diputada Isabel Margarita Guerra Villarreal (PAN) hizo un llamado a la Secretaría de 

Educación para que emita los lineamientos y normativa de los pasos correspondiente que se 

deben establecer para el regreso a clases presenciales de los alumnos con el fin de que sea 

seguro, ordenado, gradual y cauto.  

Del PRI, la legisladora Cynthia Iliana López Castro manifestó que es importante tener una reunión 

con la Secretaria de Educación. “Valdría la pena hacerla para tener esa vinculación con ella y 

sobre todo urge hablar de los temas y creo que hay muchas cuestiones y comentarios de 

nuestras entidades que es importante se conozcan”.  

Su compañera de partido, la diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo comentó que no hay una 

campaña nacional que vaya por las niñas y niños que se están quedando sin ir a la escuela por 

condiciones de salud o económicas, y ni que se les destinen apoyos para rescatarlos y 

reincorporarlos a la educación pública, por lo que es importante atender este tema.   

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/-comision-de-

educacion-aprueba-reforma-para-que-el-servicio-social-pueda-ser-en-modalidad-a-

distancia#gsc.tab=0 
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Diputados aprueban inicia0va que permi0rá servicio social a 
distancia 

La Comisión de educación aprobó por unanimidad una inicia2va que permi2rá a los universitarios 
realizar su servicio social a distancia. 

El proyecto, que reforma los ar>culos 53 y 55 de la Ley Reglamentaria rela2va al ejercicio de las 
profesiones, recuerda que el servicio social para universitarios es un requisito cons2tucional para 
obtener el >tulo o grado 
a c a d é m i c o 
correspondiente. 

“A c t u a l m e n t e , e n 
n i n g u n a d e l a s 
disposiciones se prevé la 
posibilidad de que el 
servicio social se pueda 
prestar a distancia”, 
señala la inicia2va. 

De acuerdo a cifras de la 
Secretaría de Educación Pública, la matrícula de estudiante de educación superior en México 
asciende a 4 millones 61 mil 644 alumnos, “por lo que podemos afirmar que el proyecto de 
decreto (del servicio social)  beneficiaría a una población potencia de más de 9 millones de 
estudiantes". 

"Ya que ellos 2enen la obligación de prestar su servicio social, y ante la imposibilidad de hacerlo 
presencialmente, la modalidad a distancia contribuiría a que la pudiesen llevar a cabo y con ello 
con2nuar con su formación profesional”, se lee. 

La minuta sobre el servicio social fue turnada a la Mesa Direc2va para que determinen la fecha 
en que será discu2da ante el pleno. 

hZps://www.razon.com.mx/mexico/servicio-social-podra-hacerse-distancia-preven-inicia2va-
beneficie-9-millones-universitarios-428064

https://www.razon.com.mx/mexico/servicio-social-podra-hacerse-distancia-preven-iniciativa-beneficie-9-millones-universitarios-428064
https://www.razon.com.mx/mexico/servicio-social-podra-hacerse-distancia-preven-iniciativa-beneficie-9-millones-universitarios-428064


PÁGINA
0

FECHA
24/03/2021 L E G I S L A T I V OPÁGINA

0
FECHA

24/03/2021 L E G I S L A T I V O
Aprueban subtítulos forzosos en películas queexhiban los cines mexicanos

La reforma al artículo 8 de la Ley Federal de Cinematografía incluye que las películas queserán exhibidas en México, será en su versión original y subtituladas en español. La iniciativahabía sido votada en la Cámara de Diputados el mes pasado con 433 votos a favor.
https://drive.google.com/file/d/1pETAWk7_H0U9aUMQttR5A8OBWquA4vUM/view

https://drive.google.com/file/d/1pETAWk7_H0U9aUMQttR5A8OBWquA4vUM/view
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Ciudad de México.- Si tú eres de los que se enojaba cada que escuchaba un mal doblaje 
al ir al cine, esto te hará feliz. 
Recientemente se dio a conocer que los cines en México estarán obligados a exhibir las 
películas en su idioma original con subtítulos ¿la razón? garantizar el derecho a la cultura 
de las personas con discapacidad auditiva.  

Este 22 de enero el Diario Oficial de la Federación publicó las reformas al artículo 8 de la 
Ley Federal de Cinematografía, que fueron aprobadas en la Cámara de Diputados.  

Dicho artículo establece que las cintas serán exhibidas en su versión original con subtítulos 
en español. 

El pasado 16 de febrero la Cámara de Diputados aprobó la reforma a la Ley de 
Cinematografía con 443 votos a favor y cero en contra. 

 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/espectaculos/adios-doblajes-cines-exhibiran-peliculas-en-idioma-
original-20210323-1775721.html 
 
 
 
 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/espectaculos/adios-doblajes-cines-exhibiran-peliculas-en-idioma-original-20210323-1775721.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/espectaculos/adios-doblajes-cines-exhibiran-peliculas-en-idioma-original-20210323-1775721.html
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Ahora en México las películas no serán 

dobladas; Se exhibirán en idioma original y 

con subtítulos 
 
El dictamen deja en claro que en el caso de las películas infantiles y 
documentales, podrán exhibirse con doblaje. 
“Las clasificadas para público infantil y los documentales educativos podrán 
exhibirse dobladas, pero siempre subtituladas en español”. 
El presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía en el Palacio de San 
Lázaro, Sergio Mayer, señaló que esta decisión es un avance en el goce de los 
derechos humanos y culturales de todos los mexicanos. 
 
 http://www.mipuntodevista.com.mx/ahora-en-mexico-las-peliculas-no-

seran-dobladas-se-exhibiran-en-idioma-original-y-con-subtitulos/ 

 

 
 
  

http://www.mipuntodevista.com.mx/ahora-en-mexico-las-peliculas-no-seran-dobladas-se-exhibiran-en-idioma-original-y-con-subtitulos/
http://www.mipuntodevista.com.mx/ahora-en-mexico-las-peliculas-no-seran-dobladas-se-exhibiran-en-idioma-original-y-con-subtitulos/
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Aclara Mayer que modificaciones a Ley deCinematografía no afectará al doblaje

El presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara de Diputados, SergioMayer, aclaró los rumores sobre que el doblaje desaparecería de las películas que se exhibenen nuestro país. En un video, dijo que todas las películas van a tener subtítulos en español sinimportar el idioma de origen, pero no significa que el doblaje vaya a desaparecer. "Esa laborla realiza un gremio al cual apoyamos, reconocemos y apreciamos, pero nada tiene que ver enesta reforma", precisó el legislador.

https://drive.google.com/file/d/1HReK5fsV4PhM1XORGUJ_QAchC5KKJUG4/view

https://drive.google.com/file/d/1HReK5fsV4PhM1XORGUJ_QAchC5KKJUG4/view
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Sergio Mayer niega la 

prohibición del doblaje 

en México 
Sergio Mayer Bretón, presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía 
de la Cámara de Diputados negó que el doblaje fuese prohibido en México, 
luego de que un medio nacional publicara que a partir de este 22 de marzo, 
los cines del País sólo exhibirían películas en su idioma original y con 
subtítulos al español. 
 
 
https://www.elimparcial.com/espectaculos/Sergio-Mayer-niega-la-prohibicion-del-doblaje-
en-Mexico-20210323-0071.html 
 
 
 
 

https://www.elimparcial.com/espectaculos/Sergio-Mayer-niega-la-prohibicion-del-doblaje-en-Mexico-20210323-0071.html
https://www.elimparcial.com/espectaculos/Sergio-Mayer-niega-la-prohibicion-del-doblaje-en-Mexico-20210323-0071.html
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Dan declaratoria de publicidad a 13 dictámenes 

 

Entre los temas: deporte, niñez, justicia, días nacionales, migración 

Boletín No. 6165 

Dan declaratoria de publicidad a 13 dictámenes  

• Entre los temas: deporte, niñez, justicia, días nacionales, migración 

• Serán discutidos y votados en próxima sesión  

En la sesión semipresencial de este martes, el Pleno de la Cámara de Diputados conoció, para 

trámite de publicidad, 13 dictámenes relativos a cultura física y deporte, derechos de la niñez y 

adolescencia, justicia, días nacionales, migración, comunicaciones y apicultura, los cuales serán 

discutidos y votados en próxima sesión. 

Cambiar la nomenclatura de la SCT 

Un dictamen reforma diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administración Pública 

Federal, presentada por el Ejecutivo Federal, con el objetivo de cambiar la nomenclatura de la 

Secretaría de Comunicaciones y Transportes, para quedar como Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes, sin modificar, aumentar o eliminar cualquiera de las atribuciones, 

facultades y obligaciones que actualmente tiene conferidas dicho ente público. 

Perspectiva de género en política migratoria 

El Pleno conoció el dictamen a la minuta que reforma y adiciona los artículos 2 y 28 de la Ley de 

Migración, con el propósito de incorporar la perspectiva de género como principio para la 

determinación de la política migratoria.  

Cultura física y deporte 

Se conoció el dictamen que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley General de 

Cultura Física y Deporte, para garantizar el pleno goce del derecho a la cultura física y deporte, 

y promover la transparencia y rendición de cuentas en el ejercicio de recursos públicos y privados 

destinados al fomento de la cultura física y deporte, de conformidad con la legislación aplicable. 
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Otro, reforma la fracción XII del artículo 2 de la Ley General de Cultura Física y Deporte, a efecto 

de promover la inclusión de las personas con discapacidad en la cultura física y el deporte a 

través de sus diferentes modalidades y adaptaciones atendiendo al principio de no 

discriminación, de conformidad con lo establecido en la Ley General para la Inclusión de las 

Personas con Discapacidad. 

Registro Nacional de Centros de Asistencia Social 

También, se conocieron reformas al artículo 112 de la Ley General de los Derechos de Niñas, 

Niños y Adolescentes, a fin de precisar que el Registro Nacional de Centros de Asistencia Social 

contará con cartas de antecedentes no penales de todo el personal, y resaltar que el Registro 

deberá ser actualizado de manera continua en carácter de público y consultable. 

Expedir la Ley Federal Apícola 

Otro dictamen expide la Ley Federal Apícola, cuyo objetivo es reconocer a las abejas como 

especie de protección prioritaria en toda la República Mexicana, para la conservación de la 

biodiversidad, así como promover, a través de la educación, la concientización en la sociedad 

sobre el respeto, cuidado, protección, conservación y el amor a las abejas. 

Declarar días nacionales 

Se conoció el dictamen que busca declarar el 23 de junio de cada año como “Día Nacional de 

las y los Tzotziles” propuesto por el diputado Eduardo Bonifaz Moedano, de Morena; otro que 

declara el 9 de agosto de cada año como “Día Nacional de los Pueblos y Comunidades Indígenas 

y Afromexicanas”, planteado por la diputada Irma Juan Carlos (Morena). 

Implementar los llamados pasos de fauna 

De la Comisión de Comunicaciones y Transportes se conoció el dictamen que adiciona un 

artículo 22 Bis a la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, para establecer como 

obligación de las empresas a las que se les concesiona la construcción de caminos, carreteras 

y autopistas, implementar los llamados pasos de fauna. 

Actualizar y armonizar el marco jurídico 

También se cumplió con la declaratoria de publicidad de cuatro dictámenes de la Comisión de 

Justicia. Uno reforma diversas disposiciones de la Ley de Extradición Internacional, a fin de 
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actualizar y armonizar el marco jurídico respecto a la Ciudad de México y el de fiscal, en 

sustitución del procurador.   

Derecho de imputado, solicitar asistencia social para las personas adultas mayores 

Otro dictamen reforma los artículos 109 y 113 del Código Nacional de Procedimientos Penales, 

para establecer que sean derechos del imputado, personas adultas mayores, solicitar asistencia 

social desde el momento de su detención. Asimismo, que respecto a los derechos de las victima 

u ofendido, se adapten las condiciones que sean necesarias para garantizarles acceso a las 

personas adultas mayores, cuando así lo requieran.   

Homologar legislaciones respecto a FGR 

Uno más modifica diversas disposiciones de la Ley de los Derechos de las Personas Adultas 

Mayores, de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado, de la Ley del Registro Público Vehicular, y de la Ley General del Sistema Nacional 

Anticorrupción para homologar las legislaciones respecto a la referencia a la Fiscalía General de 

la República.  

Prisión a quien ataque escudos de “otra nación extranjera” 

Un dictamen más reforma el artículo 148 del Código Penal Federal, con el objetivo de que se 

aplique prisión de tres días a dos años y multa de cien a dos mil pesos, por todo ataque o violencia 

de cualquier género a los escudos, emblemas o pabellones de “otra nación extranjera”. 

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/dan-

declaratoria-de-publicidad-a-13-dictamenes-#gsc.tab=0 
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Válida Comisión de Energía su informe de actividades 

 

Resaltan la aprobación del dictamen que reforma disposiciones de la Ley de 

la Industria Eléctrica 
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Válida Comisión de Energía su informe de actividades 

 

• Resaltan la aprobación del dictamen que reforma disposiciones de la Ley de la Industria 

Eléctrica 

 

• Los integrantes de esta instancia legislativas también avalan diversas actas de reuniones 

 

La Comisión de Energía, que preside el diputado Manuel Rodríguez González (Morena), aprobó 

su informe de actividades del 1 de septiembre de 2020 al 28 de febrero de 2021; resaltaron la 

validación de los dictámenes que reformaron diversas disposiciones de la Ley de la Industria 

Eléctrica y de la Ley de Energía para el Campo.  

 

En reunión semipresencial fue aprobado este documento por 15 votos a favor y tres 

abstenciones, en el que subrayan el aval al punto de acuerdo por el que se exhorta a la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos (CNH) a implementar el cumplimiento regulatorio a operadores 

petroleros, públicos y privados, en materia de auditorías a los sistemas de medición. 

El informe también refiere las comparecencias de los directores generales de Petróleos 

Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, y de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett 

Díaz, ambas con motivo del análisis del Segundo Informe de Gobierno. 
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 De igual manera, detalla el documento que esta Comisión llevó a cabo el Parlamento Abierto 

con relación a la “Iniciativa con Proyecto de Decreto por el que se reforman y adicionan diversas 

disposiciones de la Ley de la Industria Eléctrica”, el cual se desarrolló bajo las temáticas: energía 

eléctrica, energías renovables y transición energética. 

La diputada María de los Ángeles Ayala Díaz (PAN) pidió que al informe de actividades se 

incorporen los pronunciamientos y cuestionamientos de los integrantes en las comparecencias y 

en el análisis del Presupuesto de Egresos de la Federación 2021. 

En tanto, la diputada Soraya Pérez Munguía (PRI) consideró necesario que los puntos de 

acuerdo turnados a esta Comisión deben ser discutidos, en lugar de que sean turnados a las 

dependencias correspondientes. 

Los integrantes de la instancia legislativa también aprobaron las actas de las reuniones décima 

segunda, décima tercera, y de las sesiones de trabajo para la aprobación de la opinión al PEF 

2021. 

Además, las actas relativas a las comparecencias de los directores generales de Petróleos 

Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad ante las Comisiones Unidas de Energía e 

Infraestructura. 

Asimismo, validaron el acta del Parlamento Abierto con relación a la “Iniciativa con Proyecto de 

Decreto por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley de la Industria 

Eléctrica”. 

Al respecto, la diputada María de los Ángeles Ayala Díaz (PAN) señaló que, si bien esta 

legislatura realiza parlamentos abiertos a fin de escuchar todas las voces, no obstante, a pesar 

de que participaron diferentes especialistas y organizaciones no se tomaron en cuenta en el 

documento presentado en el dictamen de la iniciativa preferente del Ejecutivo en materia la 

industria eléctrica, por lo cual su voto en este punto fue en contra. 

--ooOoo— 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-

comision-de-energia-su-informe-de-actividades#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-comision-de-energia-su-informe-de-actividades#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-comision-de-energia-su-informe-de-actividades#gsc.tab=0
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Válida la Comisión de Recursos Hidráulicos seis puntos de acuerdo en 

materia de saneamiento y aguas residuales 

 

Aprueban realizar reunión con titular de la CONAGUA 

Boletín No. 6162 

 

Válida la Comisión de Recursos Hidráulicos seis puntos de acuerdo en materia de 

saneamiento y aguas residuales 

 

• Aprueban realizar reunión con titular de la CONAGUA  

 

• Presentan el proyecto presas bajo tierra 

 

En sesión semipresencial, la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, 

que preside el diputado Feliciano Flores Anguiano (Morena), aprobó por mayoría seis dictámenes 

con punto de acuerdo en materia de saneamiento, descarga de aguas negras y tratamiento de 

las de tipo residual.  

  

Puntos de acuerdo aprobados 

El primer punto de acuerdo aprobado exhorta a la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y a 

la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) a ejecutar acciones correctivas 

y preventivas para el saneamiento integral de los arroyos del Rosario, Agua Azul y el Tempisque, 

ubicados en el municipio de Tonalá, estado de Jalisco.  

Otro exhorta a la CONAGUA y autoridades del Estado de México a que implementen políticas 

públicas eficientes y evaluables a corto, mediano y largo plazos, a fin de sanear el Río Lerma y 
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frenar los riesgos a la salud por el alto grado de contaminación de este caudal, en cumplimiento 

de las normas oficiales mexicanas en la materia.  

Uno más indica que la Cámara de Diputados exhortará al Gobierno del Estado de México y a la 

Comisión de la Cuenca del Río Lerma a informar sobre la obra de drenaje intermunicipal que 

conectará a los municipios de San Mateo Texcalyacac, Santa Cruz Atizapán y canalizar las 

descargas de aguas negras en el municipio de Almoloya del Río.  

El cuarto punto exhorta a la Semarnat y a la CONAGUA a que, en coordinación con los municipios 

del país, hagan una revisión física de las plantas tratadoras de aguas residuales con la finalidad 

de actualizar los datos estadísticos proporcionados hasta 2006, ya que muchas de las que 

mencionan estar activas, no lo están, por lo que es necesario se pongan en operación.  

Se exhorta al titular del Ejecutivo Federal gire sus instrucciones a la Semarnat y CONAGUA para 

presentar a esta soberanía un informe sobre la situación hídrica del valle de Mexicali y del resto 

del estado de Baja California.  

El último precisa que la Cámara de Diputados exhorta a la CONAGUA para que, mediante 

acciones concretas, atienda la crisis de tratamiento de aguas residuales y contaminación del 

líquido potable en los municipios del estado de Jalisco afectados por el Río Santiago.  

El diputado Sergio Pérez Hernández (Morena) señaló que respecto de las obras de drenaje 

intermunicipal en el Estado de México es necesario hacer público todo lo relacionado con los 

trabajos, los cuales están totalmente detenidos, lo que ocasiona costos al erario. “No se puede 

dejar así; tiene que haber responsables”.  

Presentación de presas bajo tierra 

Al finalizar la discusión y aprobación de los puntos de acuerdo, Miguel de Jesús Álvarez Sánchez, 

director general del proyecto Presas Bajo Tierra, explicó que estas consisten en una barrera 

impermeable que se construye en el basamento en un estrato permeable, deteniendo el flujo de 

agua bajo la superficie, a fin de ser aprovechada para atender diversas problemáticas de sequía 

en el país.  

Las principales características y beneficios de estos proyectos radican en que habría mayor 

filtración de agua sin provocar inundaciones; requieren mínimo mantenimiento, ayudan a la 

recarga de mantos acuíferos y el grado de contaminación del líquido puede ser de cero.  
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Beneficiarían el abastecimiento de agua de consumo humano, al sector agrícola y ganadero, a 

la restauración ecológica, la reconstrucción de suelos y protección de pozos costeros. “Se han 

adaptado a las situaciones económicas, sociales y técnicas de México”, aseguro. 

El diputado y presidente de la Comisión, Feliciano Flores Anguiano (Morena), pidió saber a qué 

profundidad se pueden hacer las cortinas y si no afectaría a aguas más bajas o ríos.  

Por parte de Monera, el diputado Sergio Pérez Hernández preguntó si estas presas se pueden 

utilizar en áreas que presentan problemas de rezago de agua.  

El diputado Alfredo Porras Domínguez (PT) consideró que este tipo de presas podrían funcionar 

en Baja California Sur, que presenta graves problemas de carencia de agua. Preguntó sobre los 

costos.  

El diputado Francisco Javier Borrego Adame (Morena) cuestionó si la CONAGUA tiene 

conocimiento de este tema, ya que, dijo, puede solucionar la sequía en muchos estados de la 

República. “Lo que hemos buscado desde que iniciamos la legislatura es cómo resolver el 

problema del agua”, sostuvo.  

Al dar respuesta, Miguel Álvarez Sánchez explicó que no son presas con profundidades mayores 

a 10 metros para no afectar el ecosistema y sacar el mayor provecho posible; son sustentables 

por que se capta y filtra el agua que ocupan los habitantes.  

Mencionó que ha sostenido pláticas con la CONAGUA y ya conocen el proyecto. Sólo se espera 

la aprobación para que se lleve a cabo, comentó.  

Asuntos generales 

En asuntos generales, el diputado Francisco Javier Borrego Adame (Morena) propuso una 

reunión con la CONAGUA a fin de manifestar, dijo, el poco apoyo que se brindó por parte de la 

dependencia y esclarecer los temas que no se atendieron.  

Por parte del PAN, el diputado Mario Mata Carrasco consideró pertinente la reunión, ya que, en 

su estado, Chihuahua, se ha vivido el año con más sequía en las últimas tres décadas y no existe 

apoyo de la dependencia.  

 Del PT, la diputada Ana Ruth García Grande dijo que se deben tratar las asignaturas pendientes 

respecto de la sequía en diversos estados del país, ya que, aseguró, se han suprimido los apoyos 
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en zonas áridas. “Debe de quedar en la mesa que la gestión no fue el obstáculo para obtener 

resultados; faltó compromiso por parte de CONAGUA”.  

Jesús Salvador Minor Mora (Morena) se manifestó a favor de la reunión y dijo que es una 

demanda justa porque la atención ha sido nula para dar solución a estas problemáticas. Pidió 

incluir a los organismos de cuencas.  

El presidente de la instancia legislativa, diputado Feliciano Flores Anguiano (Morena), puso a 

consideración la propuesta, que se aprobó por mayoría, e informó que se elaborará un acuerdo 

que será enviado a la dependencia junto con un planteamiento de temas que se tratarán en la 

reunión.  

--ooOoo— 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-la-

comision-de-recursos-hidraulicos-seis-puntos-de-acuerdo-en-materia-de-saneamiento-y-aguas-

residuales#gsc.tab=0 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-la-comision-de-recursos-hidraulicos-seis-puntos-de-acuerdo-en-materia-de-saneamiento-y-aguas-residuales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-la-comision-de-recursos-hidraulicos-seis-puntos-de-acuerdo-en-materia-de-saneamiento-y-aguas-residuales#gsc.tab=0
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/valida-la-comision-de-recursos-hidraulicos-seis-puntos-de-acuerdo-en-materia-de-saneamiento-y-aguas-residuales#gsc.tab=0
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h#ps://www.milenio.com/policia/gobernador-tamaulipas-jueza-rechaza-ordenar-acceso-
inves<gacion

https://www.milenio.com/policia/gobernador-tamaulipas-jueza-rechaza-ordenar-acceso-investigacion
https://www.milenio.com/policia/gobernador-tamaulipas-jueza-rechaza-ordenar-acceso-investigacion
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h#ps://www.reforma.com/ven-regresiva-nueva-ley-organica-de-la-fgr/ar2149216?
utm_source=twi#er&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_conten
t=@Reforma

https://www.reforma.com/ven-regresiva-nueva-ley-organica-de-la-fgr/ar2149216?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@Reforma
https://www.reforma.com/ven-regresiva-nueva-ley-organica-de-la-fgr/ar2149216?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@Reforma
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Envía SE a San Lázaro proyecto económico fronterizo con 
Centroamérica 

La Secretaría de Economía envió a la Cámara de Diputados el Proyecto de facilitación comercial, 
desarrollo económico e inversión entre México, Guatemala, Honduras y El Salvador, en el cual se 
plantea dar prioridad a la reducción de la pobreza y la desigualdad, así como arEcular esfuerzos 

para resolver la migración. 

Durante la ses ión de la 
Comisión de Asuntos de la 
Frontera Sur, su presidente, 
R a ú l B o n i f a z M o e d a n o 
(Morena), informó que la 
Etular de Economía, TaEana 
Clouthier, les envió el estudio 
que -abundó el legislador- 
“Eene como objeto reacEvar la 
economía en los estados de la 
frontera sur con los países de 

Centroamérica”. 

El diputado informó que la comisión está a espera de que se confirme una fecha para que el 
proyecto sea presentado por la funcionaria federal, así como el Centro de InvesEgación y 
Docencia Económica (CIDE), que suscribe el texto junto con la dependencia, el Banco de 
Desarrollo de América LaEna y el Laboratorio Nacional de PolíEcas Públicas. 

Respecto de la políEca migratoria, el proyecto cuesEona que “la ofensiva contra los migrantes y la 
correspondiente transformación de la frontera sur de México en una extensión de la de Estados 
Unidos no es nueva”. 

Además considera que “una evaluación seria de la tragedia humanitaria ocurrida en territorio 
nacional a parEr de que Estados Unidos aplicó el programa unilateral ‘Quédate en México’, hace 
imperaEvo que México tenga políEcas adecuadas como país de desEno y una gesEón migratoria 
digna y respetuosa con los derechos humanos”. 

h\ps://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/23/poliEca/envia-se-a-san-lazaro-proyecto-
economico-fronterizo-con-centroamerica/

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/23/politica/envia-se-a-san-lazaro-proyecto-economico-fronterizo-con-centroamerica/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/23/politica/envia-se-a-san-lazaro-proyecto-economico-fronterizo-con-centroamerica/
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Comentario / Diana Bernal (Exprocuradora de laDefensa del Contribuyente)

“A pesar de que esta legislatura ya concluye sus trabajos el 31 de agosto, al parecer quieredejar ya preparado todo, los estudios especializados, las reformas legales, constitucionalespara una transición hacendaria. Y es así que el pasado 2 de marzo la Cámara de Diputadosaprobó la creación de una comisión extraordinaria que precisamente se va ha abocar a estetrabajo y que ya convocó a un grupo amplio de expertos en la materia para así poder realizaresto, esta comisión está integrada por diputados de todos los grupos parlamentarios y lapreside el diputado de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar. Es muy importante tener en cuentael objetivo de esta comisión, la cual dice claramente que se requieren cubrir el gasto de losúltimos tres años de la administración del presidente López Obrador, o sea que hayrequerimientos de gasto y que estos son sobre todo porque se quiere crear el Estado deBienestar, que obviamente es un paradigma nuevo a nivel mundial y en el que todosquisiéramos estar, pero para el cual hacen falta recursos”.
https://drive.google.com/file/d/1nH_nevZQhxNtmNJHjqsKGBOdtH1wQbw2/view

https://drive.google.com/file/d/1nH_nevZQhxNtmNJHjqsKGBOdtH1wQbw2/view
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La ley para regular el cannabis limita el desarrollo de la 
industria del cáñamo 

México puede dejar pasar la oportunidad de generar una exitosa industria del cannabis. El actual 
proceso de legalización de la marihuana trae consigo algunos obstáculos para el desarrollo del 
naciente sector. Y es que los productos elaborados a par>r del cáñamo —como alimentos, 
suplementos, cremas y champús— podrían no llegar a los consumidores finales, o ni siquiera 

fabricarse, porque algunas de las 
reservas en el dictamen de la Ley 
Federal para la Regulación del 
Cannabis, aprobado en la Cámara de 
Diputados el 10 de marzo, no han sido 
definidas. 

Aunque el cáñamo y la marihuana 
parecen iguales a la vista, no lo son. El 
primero con>ene menos de 1% de 
T H C , q u e e s e l c o m p o n e n t e 
psicoac>vo de la planta, lo que 
significa que no provoca ningún efecto 
en el sistema nervioso. La marihuana sí 

con>ene niveles altos de THC y también cuenta algunas propiedades medicinales que ya se 
emplean en medicamentos para tratar enfermedades como la epilepsia. 

A par>r del cáñamo —la fibra de la planta—, se elaboran tex>les, combus>bles ecológicos, 
materiales de bioconstrucción, celulosa para papel y cosmé>cos, por mencionar sólo algunos 
productos. Ninguno de ellos podría comercializarse en México con la actual propuesta. 

Algunas partes de la ley ponen en la misma bolsa a las dos plantas, y con ello podría frenarse el 
desarrollo de una industria donde México >ene el potencial para ser líder global, a la par de 
Estados Unidos y Canadá. A esto se suma que será la Comisión Nacional Contra las Adicciones 
(CONADI) quien se encargue de emi>r las licencias de compra y venta, cuando el cáñamo no 
>ene componentes psicoac>vos, por tanto, sus usos no están relacionados con temas de salud, 
sino industriales. 

hYps://expansion.mx/empresas/2021/03/23/la-ley-para-regular-el-cannabis-limita-el-desarrollo-
de-la-industria-del-canamo

https://expansion.mx/empresas/2021/03/23/la-ley-para-regular-el-cannabis-limita-el-desarrollo-de-la-industria-del-canamo
https://expansion.mx/empresas/2021/03/23/la-ley-para-regular-el-cannabis-limita-el-desarrollo-de-la-industria-del-canamo
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CON REFORMA AL CÓDIGO PENAL SE 
CASTIGARÁ LA TALA ILEGAL EN 
COMUNIDADES INDÍGENAS: HUGO 
ADRIÁN FÉLIX 
 
El diputado Hugo Adrián Félix Pichardo (Morena) aseguró que con el dictamen 
que reforma el Código Penal Federal, en materia de protección al ambiente, se 
castigará hasta con 15 años de prisión la tala ilegal en comunidades indígenas 
y comunales. 
En tribuna, al referirse a dicho proyecto de decreto, apuntó que el objetivo es 
reforzar el marco normativo con la intención de continuar protegiendo el 
medio ambiente y la gestión ambiental. 
 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/con-reforma-al-codigo-penal-se-
castigara-la-tala-ilegal-en-comunidades-indigenas-hugo-adrian-felix/  

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/con-reforma-al-codigo-penal-se-castigara-la-tala-ilegal-en-comunidades-indigenas-hugo-adrian-felix/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/con-reforma-al-codigo-penal-se-castigara-la-tala-ilegal-en-comunidades-indigenas-hugo-adrian-felix/
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Niega diputado Luis Alegre violencia domés6ca 

El diputado federal de Morena por Quintana Roo, Luis Alegre Salazar, rechazó ejercer violencia en 
contra de su hija y sus esposa este viernes dentro de su residencia de Cancún el pasado 19 de 
marzo. 

En un posicionamiento emiEdo sobre estos hechos, explicó que no exisEeron dichas agresiones, 
ni de otro Epo, hacia ningún miembro de su familia, pues se consideró como una persona no 
violenta. 

Sin embargo, el morenista apuntó que se llevan a 
cabo acciones legales del índole familiar, las cuales 
dijo no estar autorizado a dar detalles para no 
entorpecer el proceso. 

“Soy una persona con plena confianza en las 
insEtuciones y en el sistema legal de mi país y por 
eso estoy recurriendo a las instancias legales 
correspondientes, salvaguardando en todo momento la integridad y privacidad de mi familia”, 
señaló. 

También rechazó realizar este Epo de acciones bajo los influjos del alcohol, como se había 
informado en las paginas editoriales de este medio de comunicación. 

“Quien me conoce, sabe de mi profundo amor por mi familia, por el respeto a las mujeres, de mi 
compromiso y mi pasión por un México en paz”, explicó. 

Explicó que la abogada Araceli Andrade Tolama, reconocida defensora de derechos humanos y 
mujeres vícEmas de violencia será quien lo representará. 

“Estoy seguro que esto abona a mi disposición de transparencia y voluntad de resolución. Les 
ruego enEendan mi necesidad de privacidad en este asunto para salvaguardar a mi familia que 
ha sido seriamente dañada”, indicó. 

hRps://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/niega-diputado-luis-alegre-violencia-
domesEca-273998.html

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/niega-diputado-luis-alegre-violencia-domestica-273998.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/3/23/niega-diputado-luis-alegre-violencia-domestica-273998.html
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"Ridículo": Sergio Mayer Mori reacciona a declaración de su 
padre sobre Natália Sub;l 

Sergio Mayer sigue envuelto en polémica luego de que acusara a Natália Sub:l de haber 
violentado a su hijo Sergio Mayer Mori, cuando apenas tenía 17 años. Sin embargo, a pesar de 
que después rec:ficó su declaración, asegurando que todo se trató de una malinterpretación, 
recién salió a la luz la reacción de su hijo ante dichas declaraciones. Sergio Mayer Morí –hijo 
también de Bárbara Mori– tachó las declaraciones de su padre como ridículas. 

Fue a través de sus historias de 
Instagram en donde el joven se 
posicionó sobre las recientes 
declaraciones de su padre. Esto luego 
de que algunos fans lo cues:onaran 
al respecto. 

.De acuerdo con People, el joven se 
m o s t r ó i n c o n f o r m e c o n l a s 
declaraciones de su padre Sergio 
Mayer, quien aseguró que Natália 
Sub:l abusó de su hijo cuando era 

abusó de su hijo cuando era menor de edad. 

“Me pareció ridículo lo que dijo, cómo lo dijo, por qué lo dijo y en el momento que lo dijo”, indicó 
Sergio Mayer Mori, afirmó People. 

¿Cómo inició la polémica con Sergio Mayer sobre Natália Sub:l? 
Hace 4 años se dio a conocer que el hijo de Sergio Mayer, Sergio Mayer Mori, había iniciado una 
relación con la modelo Natália Sub:l, quien es 10 años mayor que él. Sin duda el romance entre 
la brasileña y el joven desató la polémica, ya que en ese entonces el actor tenía 17 años. 
Tras darse a conocer que Sergio Mayer Mori se conver:ría en padre al lado de Natália Sub:l, 
poco a poco la pareja se separó y hoy llevan una cordial relación por su hija Mila. Y aunque en un 
principio la relación entre Sergio Mayer y la madre de su nieta no era buena, parecía que todo ya 
estaba bien entre ambos, sin embargo, el diputado se lanzó contra la modelo. 

hXps://www.milenio.com/espectaculos/famosos/sergio-mayer-mori-reacciona-declaracion-
sergio-mayer-abuso-foto

https://www.milenio.com/espectaculos/famosos/sergio-mayer-mori-reacciona-declaracion-sergio-mayer-abuso-foto
https://www.milenio.com/espectaculos/famosos/sergio-mayer-mori-reacciona-declaracion-sergio-mayer-abuso-foto
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Va PAN por 3 años de cárcel y 300 días de trabajo social para 
funcionarios que emitan discursos de odio 

El grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados presentó una reforma para modificar 
el ar;culo 149 del Código Penal Federal para cas@gar hasta con tres años de prisión, 300 días de 
trabajos sociales y casi 18 mil pesos a los servidores públicos que emitan discursos de odio, 

intolerancia y hos@lidad. 

A través de la diputada Adriana Dávila, el 
PAN recuerda que la Suprema Corte de 
Jus@cia de la Nación (SCJN) resolvió en 
2013 que la libre expresión de las ideas 
encuentra su límite en el uso de 
“expresiones absolutamente vejatorias” 
que resulten ofensivas en el contexto e 
innecesarias en relación con el mensaje 
transmi@do. 

También afirmó que la integridad de las personas contra quienes se dirigen los discursos de odio 
“alcanza un mayor estándar de protección cuando se refieran a colec@vidades que por rasgos 
dominantes históricos, sociológicos, étnicos o religiosos, han sido ofendidos a ;tulo colec@vo por 
el resto de la comunidad”. 

Por ello, resulta evidente que el “discurso de odio” y la legislación que sancione y prohíba esta 
conducta, buscan proteger a personas que cuentan con caracterís@cas propias de categorías o 
grupos que históricamente han sido discriminados, marginalizados o desaventajados respecto de 
otros o de una mayoría en un país o región. 

hZps://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-va-por-3-anos-de-carcel-y-300-dias-de-trabajo-
social-para-funcionarios-que-emitan

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-va-por-3-anos-de-carcel-y-300-dias-de-trabajo-social-para-funcionarios-que-emitan
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-va-por-3-anos-de-carcel-y-300-dias-de-trabajo-social-para-funcionarios-que-emitan
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Reformas en Materia de Salud Mental de 
Menores en Reclusión Contribuyen al 
Reconocimiento de Todos sus Derechos 
Previstos por la Constitución: Claudia 
Torres 

La diputada Claudia Patricia Torres López (PAN) expuso que las reformas a la 
Ley Nacional del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes, en 
materia de salud mental de menores en reclusión, contribuyen al 
reconocimiento de todos sus derechos previstos por la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos y tratados internacionales. 
 
https://vivecoatza.com.mx/reformas-en-materia-de-salud-mental-de-menores-en-reclusion-
contribuyen-al-reconocimiento-de-todos-sus-derechos-previstos-por-la-constitucion-
claudia-torres/ 
 
 
 

 

https://vivecoatza.com.mx/reformas-en-materia-de-salud-mental-de-menores-en-reclusion-contribuyen-al-reconocimiento-de-todos-sus-derechos-previstos-por-la-constitucion-claudia-torres/
https://vivecoatza.com.mx/reformas-en-materia-de-salud-mental-de-menores-en-reclusion-contribuyen-al-reconocimiento-de-todos-sus-derechos-previstos-por-la-constitucion-claudia-torres/
https://vivecoatza.com.mx/reformas-en-materia-de-salud-mental-de-menores-en-reclusion-contribuyen-al-reconocimiento-de-todos-sus-derechos-previstos-por-la-constitucion-claudia-torres/
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PRI recuerda a Luis Donaldo Colosio a 27 

años de asesinato en Tijuana 

Diputados del PRI recordaron a Luis Donaldo Colosio, excandidato presidencial 
del tricolor. Lo calificaron como un “gran humanista” y como su inspiración 
para construir un “México fuerte, unido y soberano”. 
¿Qué dijo? Mediante Twitter, el grupo parlamentario del PRI expresó: “A 27 
años de su fallecimiento, recordamos a Luis Donaldo Colosio, gran humanista 
que impulsó un proyecto de justicia social para México, sus ideales nos siguen 
inspirando para construir un México fuerte, unido y soberano”. 
 
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/pri-recuerda-a-luis-donaldo-
colosio-a-27-a%C3%B1os-de-asesinato-en-tijuana/ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/colosio-fue-espiado-12-%C3%B1os-previo-su-muerte-busc%C3%B3-curul-en-1985/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/pri-recuerda-a-luis-donaldo-colosio-a-27-a%C3%B1os-de-asesinato-en-tijuana/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/pri-recuerda-a-luis-donaldo-colosio-a-27-a%C3%B1os-de-asesinato-en-tijuana/
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POST 

 

CONTENIDO 

 

EN VIVO Sesión Ordinaria del 23 de marzo 

de 2021. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/398gTD7 

 

Facebook: https://bit.ly/2QztjNW 

 

YouTube: https://bit.ly/31b1kpJ 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 77,815 

Reproducciones: 68,088 

Reacciones: 3,189 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

EN VIVO / Reunión ordinaria de la 

Comisión de Energía.  

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/3tNvdIX 

 

Facebook: https://bit.ly/2Qpra7g 

 

YouTube: https://bit.ly/2QCgWkl 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 72,277 

Reproducciones: 13,891 

Reacciones: 1,177 

 

 

 

 

 

https://bit.ly/398gTD7
https://bit.ly/2QztjNW
https://bit.ly/31b1kpJ
https://bit.ly/3tNvdIX
https://bit.ly/2Qpra7g
https://bit.ly/2QCgWkl
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POST 

 

CONTENIDO 

 

EN VIVO Foro Virtual “Visión UAM 

Pospandemia”. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/3rdooPq 

 

Facebook: https://bit.ly/2QufFLT 

 

YouTube: https://bit.ly/3f9413y 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 15,395 

Reproducciones: 6,709 

Reacciones: 375 

 

 

 

 

 

 

 

EN VIVO / Reunión Ordinaria de la 

Comisión de Educación. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/399LQH0 

 

Facebook: https://bit.ly/2NLA5z7 

 

YouTube: https://bit.ly/3ceq4nq 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 15,121 

Reproducciones: 9,461 

Reacciones: 348 

 

 

 

 

https://bit.ly/3rdooPq
https://bit.ly/2QufFLT
https://bit.ly/3f9413y
https://bit.ly/399LQH0
https://bit.ly/2NLA5z7
https://bit.ly/3ceq4nq
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POST 
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EN VIVO / Reunión ordinaria de la 

Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua 

Potable y Saneamiento. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/3si0T8W 

 

Facebook: https://bit.ly/3cgNlF6 

 

YouTube: https://bit.ly/2NJPJeb 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 14,385 

Reproducciones: 5,000 

Reacciones: 284 

 

 

 

 

 
 
 

Sigue en vivo el Foro “Los retos de la 

atención del Asma y la EPOC en México 

en el contexto Covid”. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: TRANSMISIÓN 

 

Twitter: https://bit.ly/3d356qU 

 

Facebook: https://bit.ly/3f9mM6U 

 

YouTube: https://bit.ly/2PqkZ2f 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 13,594 

Reproducciones: 1,875 

Reacciones: 356 

 

 

 
 
 

https://bit.ly/3si0T8W
https://bit.ly/3cgNlF6
https://bit.ly/2NJPJeb
https://bit.ly/3d356qU
https://bit.ly/3f9mM6U
https://bit.ly/2PqkZ2f
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A fin de sancionar a quien se involucre o 

incite una pelea de un perro contra 

cualquier otro animal, así como al que 

transmita por cualquier medio electrónico 

un espectáculo de este tipo, aprobamos 

reformar el Código Penal Federal. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

 

Twitter: https://bit.ly/3rfDcgg 

 

Facebook: https://bit.ly/3lJzCtK 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 8,309 

Reacciones: 234 

 

 

 

 

 

 

La presidenta de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri, señaló que 

aumentar el número de mujeres en las 

instituciones de impartición de Justicia, 

hasta alcanzar la paridad, es ahora un 

mandato constitucional. 

 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

 

 

Twitter: https://bit.ly/3cgvQVD 

 

Facebook: https://bit.ly/2OS0JHb 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 6,687 

Reacciones: 74 

 

 
 
 

https://bit.ly/3rfDcgg
https://bit.ly/3lJzCtK
https://bit.ly/3cgvQVD
https://bit.ly/2OS0JHb
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En la VI Reunión de la Comisión 

Interparlamentaria Especial de la Mujer 

del FOPREL se reafirmó el compromiso de 

impulsar iniciativas legislativas orientadas 

a atender, prevenir y erradicar todas las 

formas de violencia, discriminación y 

exclusión hacia las mujeres. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

 

Twitter: https://bit.ly/3u1OEhB 

 

Facebook: https://bit.ly/3vQZDMh 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,949 

Reacciones: 23 

 

 

 

 

 

 
 
 

Para garantizar atención psicológica a las 

personas privadas de su libertad, el Pleno 

de esta Cámara aprobó, con 452 votos, el 

dictamen que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley Nacional 

de Ejecución Penal. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

 

Twitter: https://bit.ly/31bLsU1 

 

Facebook: https://bit.ly/3d09ua6 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,912 

Reacciones: 49 

 

 

 

 

 

 
 

https://bit.ly/3u1OEhB
https://bit.ly/3vQZDMh
https://bit.ly/31bLsU1
https://bit.ly/3d09ua6
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Por 453 votos, aprobamos dictamen que 

reforma y adiciona disposiciones del 

Código Penal Federal para aumentar 

penas a quien destruya vegetación, tale 

árboles o cambie el uso del suelo forestal 

de cualquier área natural protegida. 

 

TIPO DE PUBLICACIÓN: BOLETÍN 

 

Twitter: https://bit.ly/3fa4T86 

 

Facebook: https://bit.ly/3lJF7IK 

 

 

 

DATOS: 

Alcance/Impresiones: 4,845 

Reacciones: 96 

 

 
 
 
 

https://bit.ly/3fa4T86
https://bit.ly/3lJF7IK
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https://twitter.com/jorgearguellesv/status/1374405949448888322 

 

 
 

 

 

https://twitter.com/DraMedelPalma/status/1374409550883819520 

 

 
 

 

 

https://twitter.com/LuisMendozaBJ/status/1374414241411702788 
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https://twitter.com/JulietaMRabago/status/1374419455262957576 
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https://twitter.com/XavierAzuaraSLP/status/1374420197398867973 
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 Dulce María Sauri Riancho:  

Juegos del tiempo 

 
 

 

Visión de futuro en las campañas electorales 
 
“Sabia virtud de conocer el tiempo…”. Vuelta canción, esta primera frase del 
poema de Renato Leduc parece reducida a la trova romántica. 
Nada más lejano a la realidad actual, puesto que la visión sobre el tiempo, su 
interpretación y la manera de trascender el presente tiene una alta relación 
con la política y los personajes que la protagonizan. 
Las campañas electorales que se iniciarán en breve están vinculadas al 
concepto de tiempo que le imprimen sus liderazgos. Desde luego que Morena 
y sus aliados, al igual que sus adversarios, pretenden ganar la voluntad 
popular el 6 de junio próximo. 
Las ofertas y los compromisos menudean: unos, para avanzar y profundizar 
en lo que consideran sus logros; otros, se empeñan en desandar un conjunto 
de medidas que, desde su perspectiva, han dañado seriamente al país y a sus 
instituciones. 



 
 

PÁGINA FECHA 

24/03/2021 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

0 

En ambos casos, el futuro inmediato es el tiempo a alcanzar. Hasta aquí no 
hay diferencia alguna con otras campañas políticas, otras candidaturas y 
aspiraciones de triunfo. 
Sin embargo, el proyecto del presidente de la república y las fuerzas políticas 
oficialistas parecen disputar con las oposiciones el lugar del pasado al que 
nos quieren retornar. Unos, en el gobierno, viven la utopía de volver a la 
mitad del siglo XX; otros, en la oposición, se proponen dar marcha atrás al 
reloj lo necesario para abandonar la pesadilla de los casi tres últimos años. 
En este espacio he sostenido que la visión del futuro de Andrés Manuel López 
Obrador está impregnada de un pasado que, por los resultados de 28 meses 
de gobierno, retrocede al país hasta la década de 1970. Esta fue la etapa de 
los nacionalismos; de la “guerra fría” en el mundo y la “guerra sucia” en 
México; de la intervención a ultranza del Estado en la economía; del México 
dividido en dos partes, polarizado, con una sociedad civil débil por el 
avasallante poder del presidencialismo autoritario. 
En 2018, la mayoría se declaró harta de la corrupción, de los excesos y 
privilegios concentrados en unos cuantos. Amplios grupos de clases medias 
urbanas votaron por un cambio con la esperanza de un futuro mejor. Más 
preparadas que sus padres y madres —nacidos en la segunda mitad del siglo 
pasado—, intuían y sentían lo que rechazaban y lo personalizaron, con 
esperanza, en el actual Presidente de la república. 
Como sucede en toda gran decisión de cambio, dotaron al candidato López 
Obrador de las cualidades y atributos hasta perfilarlo como una verdadera 
opción para transformar un presente insatisfactorio. 
No considero que en el acto racional de elegir y votar, la ciudadanía haya 
puesto en su radar la amenaza que representaba elegir a una persona 
nostágica del pasado, para encabezar un gobierno para el cambio. 
Avanzar hacia el futuro con la visión del pasado que arrastraría a México 50 
años atrás es una apuesta arriesgada para cualquier dirigente político que 
aspire a trascender, más para quien está comprometido con el cierre de las 
grandes brechas de desigualdad social, el combate a la pobreza y a la 
corrupción. 
Las políticas públicas que impulsa el gobierno lopezobradorista responden a 
una realidad anclada cinco décadas atrás en lo económico, en lo político y en 
lo social. No es cierto que para gobernar eficazmente se requiera 
reconcentrar el poder en la figura presidencial. Tampoco lo es que la 
corrupción y la ineficiencia en los distintos órdenes de gobierno se elimine 
centralizando decisiones en el ejecutivo federal. 
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De las políticas públicas del gobierno actual, quizá sólo la pensión a adulto@s 
mayores sea la excepción al páramo de futuro, pues corresponde a una 
sociedad cuyo envejecimiento avanza aceleradamente. Y párele de contar. 
Por su parte, las oposiciones se debaten en sus propias nostalgias de un 
pasado cercano que, a juicio de un creciente número de mexican@s, era más 
promisorio que la realidad actual. Las políticas en materia energética; la 
relación con los contrapesos que representan los órganos constitucionales 
autónomos (OCA) a la actuación del Ejecutivo; la descentralización 
administrativa hacia estados y municipios, aspiración en proceso de 
materializarse, son algunas de las cuestiones que arrancan suspiros de 
nostalgia a un tiempo que hace muy poco se volvió pasado. 
En las oposiciones, nadie quiere avanzar añorando el cuestionado tiempo de 
la corrupción y los privilegios. Realidad o percepción, el hecho es que 
justamente por eso ganó el voto a favor de López Obrador. 
No es cierto que todo tiempo pasado fue mejor si aplicamos indicadores 
objetivos para su análisis. Ni el pasado de mediados del siglo XX ni el pasado 
inmediato, ya en el siglo XXI. Si interviene el recuerdo selectivo podemos 
arribar a conclusiones erradas. 
Equivocarnos en lo personal por nostalgias de tiempos y amores pasados 
puede tener repercusiones en nuestra vida y entorno próximo. Pero como 
gobernante, el daño es mayúsculo. Inspirar determinaciones legislativas, 
políticas públicas y acciones de gobierno en la nostalgia de un pasado 
idealizado por el tiempo, condena al país al retroceso y cancela el futuro de 
las nuevas generaciones. 
Pretender girar hacia atrás las manecillas del reloj, así sea hacia el pasado 
más reciente, cancela la oportunidad de alcanzar el futuro con propuestas 
viables. 
Espero que haya una tercera visión en la campaña electoral próxima. Ni el 
pasado cercano, ni el pretérito lejano sino una manera nueva, diferente de 
enfrentarse a los retos de la tercera década: cambio climático, desigualdad 
social, desventajas de género, pobreza, falta de empleo e ingreso dignos. La 
economía del conocimiento y la sociedad de la información son una realidad 
en la que no tiene cabida la nostalgia, sólo la voluntad de construir el futuro. 
Sabia virtud de conocer el tiempo…Ciudad de México. 
dulcesauri@gmail.com 
Licenciada en Sociología con doctorado en Historia. Exgobernadora de 
Yucatán y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 

 https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-
riancho-juegos-del-tiempo  

https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-riancho-juegos-del-tiempo
https://www.yucatan.com.mx/editorial/dulce-maria-sauri-riancho-juegos-del-tiempo
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PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, DULCE MARÍA SAURI; SE HA AVANZADO EN LAS 
LEYES EN MATERIA DE IGUALDAD Y EL ADELANTO DE LAS MUJERES  

 
La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho, durante la VI 

Reunión de la Comisión Interparlamentaria Especial de la Mujer del Foro de Presidentes y Presidentas de 
Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL), Sauri Riancho, también presidenta 
Pro-Tempore FOPREL-2021-2022, reconoció que se ha avanzado en las leyes en materia de igualdad y el 
adelanto de las mujeres, pero todavía dista el momento en que podamos vencer las resistencias sociales para 
su aplicación plena, una de las más terribles manifestaciones de esos obstáculos es la violencia política contra 
las mujeres en razón de género, la legisladora sostuvo que se ha legislado para prevenir la violencia y se han 
diseñado mecanismos legislativos para evitar que los hombres violentos pueda ser postulados a un cargo, se 
han simplificado y penalizado los actos de violencia política, pero no es suficiente, la diputada estimó que el 
gran cambio que nos espera para poder gozar de una vida libre de violencia, proviene de una revolución cultural 
que nos conciba como iguales, que nos brinde las mismas oportunidades para participar y, sobre todo, que haya 
resultados, es decir, igualdad sustantivo. Resaltó que la pandemia del COVID ha trastornado la vida de la 
humanidad, millones de familias, de personas afectadas y millonarias pérdidas de vida, en el caso de México 
más de 200 mil decesos reconocidos, y el severo impacto en la economía, a la educación, la salud, el empleo 
y los ingresos de los países de Centro América, Caribe y México, señaló que, a tan sólo algunas semanas de 
haber conmemorado el 8 de marzo el Día Internacional de la Mujer, se realizó un balance y se pudo visibilizar 
los avances que se han logrado tras la larga lucha para obtener el ejercicio pleno y efectivo de los derechos de 
las mujeres;  
Afirmó que el COVID afecta a todas y todos, pero con particular intensidad afecta más a las mujeres y a las 
niñas, refirió que ONU-Mujeres ha indicado que la pandemia está evidenciando las desigualdades de género 
preexistentes, el aumento de casos de diferentes tipos de violencias y la vulnerabilidad que hoy viven las 
mujeres migrantes y refugiadas. Manifestó que, desde la Cámara de Diputados de México, les expresamos que 
tienen a una aliada para el intercambio de buenas prácticas, experiencias y conocimientos que fortalezcan los 
trabajos legislativos, así como las diferentes funciones que desempeñan nuestros parlamentos, sabemos que 
las leyes que discutimos y aprobamos comprueban nuestro compromiso con las causas del adelanto de las 
mujeres. 
 

SENADOR RUBÉN ROCHA; SE REGISTRA HOY ANTE AUTORIDADES ELECTORALES COMO 
CANDIDATO A GOBERNADOR POR SINALOA  

 
El DR Y Senador con licencia  Rubén Rocha Moya, hoy a las 11:00 horas, am hora de Sinaloa  se llevara a 

cabo el registro por el partido Movimiento de Regeneración Nacional, como candidato a Gobernador de Sinaloa, 
en el Instituto Estatal Electoral del Estado de Sinaloa, en la capital del estado Culiacán.  
 

DIPUTADO IGNACIO MIER; MÉXICO ENFRENTA PROBLEMAS COMO EN LOS TIEMPOS DEL 
PRESIDENTE JUÁREZ 

 
El diputado Ignacio Mier Velazco, presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, 

en el marco del Natalicio del presidente Benito Juárez, afirmó que actualmente México enfrenta problemas 
similares a los que enfrentó el mandatario oaxaqueño, donde los intereses económicos y políticos aprovechan 
vacíos legales para mantener sus privilegios y afectar la soberanía y el desarrollo de nuestro país, dijo que 
Benito Juárez se enfrentó a condiciones muy adversas que tenían a México sumido en la desigualdad, la 

pobreza extrema, el analfabetismo y la corrupción, problemas generados principalmente por un sistema político 
dominado por una minoría que impuso un pensamiento antidemocrático y ajeno al bien social, dijo que México 
enfrenta a enemigos como en los tiempos del presidente Juárez, donde intentan con maniobras manipular la 
voluntad popular, detener el avance de un verdadero proyecto de nación, agregó que los enemigos actuales de 
México se encuentran en muchos ámbitos: algunos que al amparo del poder ejercen actos de corrupción, 
defraudan a la Hacienda Pública, manejan recursos de procedencia ilícita y maniobran para impedir que se 

DESDE LAS CAMARAS LEGISLATIVAS 
JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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conozca el origen de los recursos y su fortuna, ejercen funciones de árbitros, pero ponen en duda su 
imparcialidad, se niegan a extirpar el tumor e intervienen para frenar lo que es evidente que sucederá en las 
próximas elecciones: que el proyecto de la Cuarta Transformación se consolidará nuevamente en una mayoría 
legislativa. Dio como referencia al Instituto Nacional Electoral (INE) y Lorenzo Córdova.  

 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; REUNION CON GOBERNADORES ACUERDO 

NACIONAL EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA  

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, se reunió con Gobernadores del país en privado en Palacio 

Nacional para firmar el Acuerdo Nacional de la Democracia, el blindaje electoral, entre los asistentes estuvieron 
el gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, el gobernador de Baja California, Jaime 
Bonilla, el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, el 
gobernador de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras, el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, el 
gobernador de Chihuahua, Javier Corral, el gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, el 
gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa, Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, el 
gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme Solís, el gobernador de Colima, José Ignacio Peralta 
Sánchez, el gobernador de  Durango, José Rosas Aispuro, el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco 
Sandoval, el gobernador de Baja California Sur, Carlos Mendoza Davis, el gobernador de Campeche, Carlos 
Miguel Aysa González, el gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, el gobernador de Coahuila, 
Miguel Ángel Riquelme Solís, el gobernador de Colima,  José Ignacio Peralta Sánchez, el gobernador 
de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, el 
gobernador del Estado de Mexico, Alfredo del Mazo Maza, el gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles 
Conejo, el gobernador de Morelos, Cuauhtemoc  Blanco Bravo, el gobernador de Nayarit, Antonio 
Echevarría García, el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, el gobernador de Sinaloa, 
Quirino Ordaz Coppel, el gobernador de Sonora, Claudia Pavlovich, el gobernador de Tabasco, Adan 
Augusto Lopez Hernandez, el gobernador de Tlaxcala, Marco Antonio Mena Rodríguez, el gobernador de 
Veracruz,  Cuitláhuac García Jiménez, el gobernador de Yucatán,  Mauricio Vila Dosal, el gobernador de 
Zacatecas,  Alejandro Tello Cristerna. El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó, junto a los 

gobernadores, el Acuerdo Nacional por la Democracia, para garantizar que ninguno de los mandatarios interfiera 
en el proceso electoral en curso ni favorezca a candidatos o partidos políticos, en la reunión con los jefes del 
Ejecutivo estatal, López Obrador, junto a la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, firmó el pacto 

al que convocó desde febrero pasado, la mayoría de los gobernadores asistieron a la reunión junto con el fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz Manero,  y la presidenta de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), Claudia Pavlovich Arellano, aunque la mayoría de los gobernadores se manifestaron a favor del 

documento, los integrantes de la Alianza Federalista, dejaron claro que ellos no firmaron el acuerdo, pues quien 
signó fue la presidenta de la Conago, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, fue el único ausente. 

 
MARIO DELGADO; ACUERDO NACIONAL POR LA DEMOCRACIA ¡CON UNIDAD Y MOVILIZACIÓN, 

VAMOS POR LA TRANSFORMACIÓN! 

 
Mario Delgado Carrillo, Dirigente Nacional del Movimiento Regeneración Nacional MORENA, informo sobre el 
acuerdo nacional por la democracia firmado ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador, con las y 

los titulares de los gobiernos estatales del país, señalo que esto significa un gran paso para garantizar 
elecciones libres, transparentes y justas, especialmente para asegurar un proceso electoral en el que se respete 
la voluntad popular, Mario Delgado indico que el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) reconoce la 
importancia de acompañar el acuerdo nacional por la democracia impulsado por el presidente López Obrador 

desde el gobierno federal y suscrito por los gobiernos locales, pues para lograr la verdadera transformación del 
país y alcanzar una auténtica democracia es necesario que los mandatarios se comprometan a no meter las 
manos en las elecciones, por lo que en Morena hacemos un llamado a nuestras y nuestros militantes y 
simpatizantes para que este 2021 trabajemos como un solo equipo, fuerte y sólido, señalo que es tiempo de 
que la transformación llegue a cada rincón del país y, para ello, se necesitan tres acciones: garantizar la unidad 
al interior del movimiento, activar la movilización en las calles y cuidar que se cumpla lo pactado y que los 
gobiernos locales no metan las manos en estos comicios, enfatizó que sea el pueblo de México el principal 
guardián de las elecciones; la tarea es estar alertas para evitar que durante el proceso electoral se trafique con 
la pobreza y la necesidad de la gente, además de vigilar que no haya compra de conciencias y denunciar a los 
delincuentes electorales.  
 
PRESIDENTE DEL SENADO EDUARDO RAMIREZ; SISTEMA DIGITAL PARA REUNIONES A DISTANCIA 

YA EN OPERACIÓN    

 
El presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez, informó al Pleno que a fin de agilizar el desarrollo de las 

sesiones plenarias a distancia, el Senado de la República puso en marcha un sistema digital, seguro y confiable 
para el registro de asistencias y votaciones, informó que hasta el momento se han entregado y puesto en 
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funcionamiento 50 dispositivos electrónicos para el registro de la asistencia y votaciones nominales de las y los 
legisladores durante las sesiones a distancia, señalo que dicho mecanismo consiste en un lector biométrico de 
huella dactilar portátil que, conectado a una computadora con Internet, permite al Senador o Senadora registrar 
su asistencia y votación a distancia, es compatible con el Sistema de Asistencia y Votación que funciona en el 
Pleno, por lo que el tablero del Salón de Sesiones despliega las asistencias y votos de los senadores, desde su 
escaño, oficina o algún otro lugar con conexión a Internet, asimismo indico que de esta manera, se brinda 
confiabilidad a senadoras y senadores durante las sesiones a distancia, ya que utiliza el mismo tipo de 
tecnología y la misma marca de los lectores instalados en los escaños del Pleno, también informó a los 
senadores que ya cuentan con el dispositivo que podrán comprobar el reporte de su votación en las pantallas 
instaladas, se espera que en los próximos días se concluya la entrega de los dispositivos, lo que representará 
un importante ahorro de tiempo en el desahogo de las votaciones nominales en las sesiones presenciales o a 
distancia durante el resto del Período Ordinario de Sesiones. 
 

CANCILLER MARCELO EBRARD; SE REUNE CON ROBERTA JACOBSON DEFINEN LA AGENDA 
MIGRATORIA MÉXICO-EU 

 
El canciller Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), y la coordinadora de la 
frontera sur del gobierno de Estados Unidos, Roberta Jacobson, llevaron a cabo una serie de reuniones, señalo 

que el objetivo de los encuentros fue avanzar tanto en la agenda de cooperación internacional para el desarrollo, 
como en mecanismos de cooperación migratoria, a fin de que los flujos migratorios en la región sean ordenados, 
seguros y regulares, se destacaron acciones humanitarias para impulsar, en el corto plazo, un desarrollo 
económico inclusivo en el norte de Centroamérica que mitigue las causas de raíz detrás de los flujos migratorios 
en la región, se abordaron distintos mecanismos de protección de derechos humanos, particularmente, 
enfocados en la protección de los infantes migrantes, la delegación de Estados Unidos celebró una segunda 
reunión con representantes de la Secretaría de Relaciones Exteriores, la Agencia Mexicana de Cooperación 
Internacional para el Desarrollo (Amexcid) y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe de la ONU 
(Cepal), en este encuentro, se presentaron los avances del Plan de Desarrollo Integral para la región del norte 
de Centroamérica. La secretaria ejecutiva de la Cepal, Alicia Bárcena, asistió a la reunión de manera virtual y 
realizó una presentación del proyecto elaborado por agencias de la ONU en conjunto con los Gobiernos de 
México, Guatemala, Honduras y El Salvador, la funcionaria ahondó en los 15 programas temáticos en materia 
de desarrollo económico, bienestar social, combate al cambio climático y gestión integral del ciclo migratorio, 
mismos que están articulados en 114 proyectos. Por su parte, las y los funcionarios de la Amexcid presentaron 
los avances de los programas “Sembrando Vida” y “Jóvenes Construyendo el Futuro” en Centroamérica, 
alcanzados gracias a los recursos entregados de manera directa a las personas beneficiarias. Los participantes 
de ambos gobiernos y de la Cepal coincidieron en fortalecer la cooperación para estimular la economía regional 
de una manera más equitativa y, así, disminuir los flujos migratorios desde América Central, en una tercera 
reunión los funcionarios de la delegación de Estados Unidos dialogaron con autoridades de la Cancillería y 
representantes del Instituto Nacional de Migración (INM), los funcionarios conversaron sobre los retos del diseño 
de un modelo migratorio que proteja los derechos humanos, así como sobre la necesidad de implementar 
incentivos para alcanzar el objetivo compartido de una migración ordenada segura y regular.  Por parte del INM 
acudieron la directora general de Protección al Migrante y Vinculación, Ruth Villanueva, y el director general 
adjunto de administración, Armando López Cárdenas, la delegación de Estados Unidos fue encabezada por 
la coordinadora de la Frontera Sur y asistente especial del presidente, la embajadora Roberta Jacobson; el 

asistente especial del presidente y director senior para Asuntos del Hemisferio Occidental del Consejo Nacional 
de Seguridad, Juan González, y el enviado especial del Departamento de Estado para el Triángulo del Norte, 
Ricardo Zúñiga. 

 
SECRETARIO DE TURISMO MIGUEL TORRUCO; VISITA SINALOA E INAUGURA OBSERVATORIO EN 

MAZATLÁN LO RECIBE QUIRINO ORDAZ 

 
El gobernador Quirino Ordaz Coppel, inauguró un nuevo observatorio en Mazatlán, el gobernador en compañía 
del secretario de Turismo del Gobierno de la República, Miguel Torruco Marqués, llevaron a cabo la 

inauguración del Observatorio 1873, el cual se ubica en el Cerro del Vigía, de frente al Faro de Mazatlán, y 
donde los visitantes podrán conocer parte de la historia del puerto, además de disfrutar una extraordinaria vista 
hacia el mar, el mandatario estatal asistió acompañado también por su esposa, Rosy Fuentes de Ordaz, y 
fueron recibidos por el propietario del lugar, Amado Guzmán Reynaud, quien comentó que Observatorio 1873, 

junto con el Acuario Mar de Cortés y el Parque Central, ambos actualmente en construcción, se convertirán en 
los nuevos atractivos de Mazatlán para el deleite de turistas y de los propios mazatlecos, señalo que este es un 
proyecto que tuvo cinco años en construcción, que parte de un sueño compartido por revivir nuestras tradiciones 
como mexicanos y darle a nuestro destino de playa un plus, que no seamos sólo un destino de playa, sol y 
cerveza, añadió que el objetivo de esto es que las familias que visitan Mazatlán, que en promedio duran dos 
días en su estadía, entre el Acuario y proyectos como éste, le puedan generar dos más de estadía a los 
visitantes, el empresario hizo un reconocimiento al gobernador Quirino Ordaz Coppel por el impulso que le ha 
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dado al turismo, para engalanar la ceremonia de inauguración, fueron presentados bailes prehispánicos en la 
terraza del Observatorio, que dieron el toque cultural e histórico para el deleite de los asistentes. 
 

 EL EXPERIMENTADO SECRETARIO DE SALUD DE SINALOA DR EFREN ENCINAS; EN SEMANA 
SANTA LAS MEDIDAS DE PREVENCIÓN SON NECESARIAS PARA NO CORRER RIESGOS 

 
El Dr. Efrén Encinas Torres, Secretario de Salud en Sinaloa, señalo que la Secretaría de Salud ha sido enfática 

en recordar a los ciudadanos que el hecho de aplicarse la vacuna contra el COVID-19 no viene a reemplazar 
las acciones de prevención que se han informado para su cuidado personal, el titular de la secretaria de salud 
estatal, destacó que estas medidas son fundamentales, aunque se apliquen la vacuna, al estar cercana la fecha 
de vacaciones de semana santa es importante llevar a cabo el lavado de manos, guardar la sana distancia, así 
como el uso correcto de cubrebocas y gel alcoholado para no correr riesgos de que se incremente el número 
de contagios por COVID-19. “Estas medidas son fundamentales aunque se apliquen la vacuna, hay que 
portarlos también, es importante, para no correr riesgos, de alguna manera es un apoyo toral, desde luego 
fundamental, la vacunación pero también son las medidas de prevención de educación para la salud y que de 
manera conjunta entre todos como sociedad y gobierno tendremos que hacerlo de la de la mejor manera para 
que esta enfermedad cause el menor de los impactos; la pandemia de COVID-19 continúa, va a durar un tiempo 
razonable, por ello tenemos que seguirnos cuidando siempre, es de altísima responsabilidad que todos lo 
hagamos así, que toda la ciudadanía, en cualquier parte donde estemos y circulemos debamos actuar con ese 
sentido de un gran empoderamiento cuidándonos porque eso va a ser la mejor forma que salgamos adelante”, 
explicó. El Secretario de Salud señaló además que no existe motivo alguno para que la población sinaloense 
se desespere cuanto a la aplicación de las vacunas, ya que se está llevando una planeación en ese sentido, 
pidió no hacer caso a publicaciones o información que no sea dada a conocer por las fuentes oficiales del 
Gobierno del Estado de Sinaloa y la misma Secretaría de Salud para evitar que se provoque caos. Recordemos 
que la vacuna es una herramienta más, una luz de esperanza que no reemplaza la prevención que durante 
poco más de un año se ha pedido que se sigan haciendo. 
 

SENADOR HERIBERTO GALINDO; RINDO MI MÁS CÁLIDO HOMENAJE A DONALDO COLOSIO 

 
El senador Heriberto Galindo Quiñones, por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), en el marco del 
homenaje del fallecimiento de  Luis Donaldo Colosio, en su intervención para referirse a la atención y el 
reconocimiento realizado por la senadora Mónica Fernández Balboa del partido de (Morena), respecto al 
fallecimiento del político Luis Donaldo Colosio, en la Sesión Ordinaria, en modalidad a distancia, dijo que a 
Luis Donaldo Colosio, lo recuerda en este aniversario luctuoso, como el mártir de la política y de la democracia, 

quien al haber sido sacrificado, perdió la nación mexicana la posibilidad de haber tenido un gran Presidente de 
México, honrado, inteligente, capaz, brillante, sencillo y comprometido con las mejores causas de México, 
agregó que también recuerda a Don Jesús Reyes Heroles, que hace dos días se cumplieron también años del 
fallecimiento de uno de los más grandes ideólogos políticos y estadistas de México, a Reyes Heroles y a 
Donaldo Colosio, le rindo mi más cálido homenaje este día, concluyó. 

 
SENADORA BEATRIZ PAREDES; A 27 AÑOS DEL MAGNICIDIO DE COLOSIO. 

 
La senadora Beatriz Paredes Rangel, senadora del PRI, dijo que Colosio dejó huella en la nación y modificó 

su historia, por lo que es fundamental recordar que el odio nunca ha sido el camino correcto para México, indico 
que los magnicidios, deben eliminarse plenamente de nuestro país, aseveró que este lamentable 
acontecimiento modificó la vida política y social de México.  
 

MAURICIO KURI; SE REGISTRA  COMO CANDIDATO AL GOBIERNO DE QUERÉTARO 

 
Mauricio Kuri, del partido del PAN, de manera oficial, se registró como candidato a la gubernatura de 
Querétaro, en el Instituto Electoral del estado, Mauricio Kuri señaló que en estos tiempos difíciles que vive el 

país es necesario defender a los organismos autónomos, además de hacer valer la Constitución y el Estado de 
Derecho, dijo que es sin lugar a dudas el momento más importante en su vida personal, en un momento muy 
complicado para el país, porque estamos enfrentando una pandemia y porque tenemos un gobierno que se 
encuentra atacando a las instituciones. El candidato de Acción Nacional se comprometió a comportarse a la 
altura en la campaña electoral con propuestas y enfocado en el bien común, ya que no comparte la guerra sucia 
por falta de ideas. El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, dijo que Mauricio Kuri sabe hacer buena 

política, de esa que resuelve, ya que ha demostrado estar a la altura de cualquier político, con resultados 
directos para la ciudadanía, señalo que Querétaro ha seguido una ruta de desarrollo, mientras que los gobiernos 
de Morena han sido los peor evaluados y eso se traduce en las auditorías en donde no han tenido llamados de 
atención, hizo un llamado a la ciudadanía a cuidar lo que se ha avanzado en la entidad, además de evitar que 
la mancha morenista llegue al estado y destruya programas. 
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JOE BIDEN; PIDE AL CONGRESO ACTUAR URGENTE PARA REFORZAR CONTROL DE ARMAS  

 
El presidente Joe Biden, pidió al Congreso aprobar inmediatamente las medidas para reforzar el control de 

armas en Estados Unidos, incluida la prohibición de todas las armas de asalto y los cargadores de munición de 
gran capacidad tras un tiroteo en Colorado que dejó 10 muertos, señalo que pueden salvar vidas con el control 
de armas, Biden dijo que, aunque todavía se desconocen los detalles exactos sobre los motivos del sospechoso 
y el tipo de armas que usó, no quería esperar otro minuto, ni otra hora, para dar pasos que son de sentido 
común y que salvarán vidas en el futuro, por lo que dio instrucción urgente a sus colegas en la Cámara Baja y 
el Senado para actuar. Estados Unidos aprobó en 1994 un veto federal a las armas de asalto en el país, que 
en palabras de Biden hizo que se derrumbaran los asesinatos masivos, pero en 2004 expiró sin que el Congreso 
lo renovara. Biden pidió en concreto que el Senado apruebe inmediatamente dos proyectos de ley que ya han 
recibido el visto bueno de la Cámara Baja y que cerrarían los vacíos legales en el sistema de verificación de 
antecedentes de los compradores de armas.  
 
 

USE CUBREBOCAS SALVESE 
¡RECUERDEN QUE LA MEJOR VACUNA CONTRA EL #CORONAVIRUSESQUEDARNOSENCASA! 
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MORENA, ALISTA “AGANDALLE” DE CURULES, EN LXV LEGISLATURA; 
CON MAYORÍA “INFLADA”, ESPERAN “CONTROL” DE LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS 
Desde la cuna de la Constitución, el dirigente nacional del PAN, Marko 
Antonio Cortés Mendoza, al igual que su homólogo de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, anunció que impugnarán en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, acuerdo del Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral, para acotar a partidos que contienden por una curul. 
El partido en el poder, recurre al TEPJF, para inconformarse por ese 
acuerdo del INE, que aprobó el Consejo General, viernes pasado. En el caso 
del PAN, porque solicitan que el órgano electoral, “perfeccione” el acuerdo. 
El documento que aprobaron consejeros electorales, tiene como fin, que 
ningún partido político, tenga sobrerrepresentación en el reparto de 
curules de representación proporcional, como es Morena, en la actual 
Legislatura, quien gracias a esa disposición del órgano electoral que data 
desde el 2012, tiene mayoría calificada. 
Sin ese acuerdo, Morena, sólo tendría mayoría absoluta, pero ¡nunca!, 
mayoría calificada, con sus bancadas satélites en la Cámara de Diputados. 
Durante el registro del candidato a gobernador de Querétaro, Mauricio 
Kuri González -senador con licencia-, el dirigente panista coincide en que 
lo que aprobó el INE, para asignar curules de representación proporcional 
en San Lázaro, “va por el camino correcto”, pero “quedó corto”, por lo cual, 
dijo, impugnarán en el TEPJF, y solicitarán aplique un criterio único que 
proteja el marco constitucional y legal. 
Es decir, que se respete mandato constitucional (artículo 54, fracción V), 
en el sentido de que ninguna fuerza política, puede tener más del 8 por 
ciento de sobrerrepresentación. 
En el evento partidista, Cortés Mendoza, recordó que Morena, en la 
elección del 2018, tuvo 37 por ciento de los votos y la Constitución 
establece que no puede haber ninguna sobrerrepresentación arriba del 
8%, por lo cual, no se entiende por qué Morena, tiene arriba del 50% de los 
diputados federales. 

LOS TRES PODERES 
Juan López Miguel 
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-“Ahí, hay una violación flagrante a nuestra Constitución, que vulnera la 
representación”, acusó. 
“La Cámara de Diputados, es el lugar por excelencia, para el equilibrio y el 
contrapeso de México, donde se deben escuchar todas las voces, pero 
ninguna sobre representada, como ocurre hoy”, agregó, y dio voto de 
confianza al INE: 
-“Es el árbitro y, al árbitro, se le respeta y hoy vengo a decirles, a nombre 
de mi partido, que cuentan absolutamente con nosotros, con nuestro 
respeto y, además, con el cumplimiento de todas las normas y acuerdos”. 
Respetado hombre de leyes, honesto, patriota, quien pidió no publicar su 
nombre, explica a esta columna: hay dos tipos de sistemas electorales en el 
mundo, cuando se combinan mayoría relativa y representación  
proporcional; uno, es el que tiene la llamada “proporcionalidad pura”, es 
decir, que su sistema tiene reglas que hacen que los partidos tengan en su 
Parlamento, exactamente el porcentaje de integración. 
O sea, integración igual a su porcentaje de votación. 
Otros, los sistemas cuyas reglas permiten que los partidos no tengan un 
porcentaje de integrantes del Congreso o Parlamento, igual al de su 
votación, sino que dichas reglas, permiten una “desviación”. México, 
pertenece a este segmento. En este país, se permite que el partido que gana 
elección, tenga a su favor, una “desviación”. 
O sea, ¡sobrerrepresentación, pues! 
La cual, tiene límite, no es absoluta; el artículo 54 de la Ley de Ley de leyes 
permite ese hecho, hasta 8%, no más, lo que significa que si el partido 
ganador de la elección, lo hace con el 36% de la votación entonces, puede 
llegar a tener hasta el 42% de la Cámara de Diputados. 
Por ello se dice que “porcentaje mágico”, de votación que requiere un 
partido en elección de diputado para tener la mayoría absoluta, es 42.5%. 
El problema es que aquel apartado constitucional dice: “en ningún caso, un 
partido político podrá contar con un número de diputados por ambos 
principios, mayoría relativa y representación proporcional, que 
representan un porcentaje del total de la Cámara que excede en 8 puntos a 
su porcentaje de votación nacional emitida”. 
¿Qué es lo que pasa en la LXIV Legislatura? 
Que cada partido, en lo individual, cumple con ese requisito, pero resulta 
que hay partidos que metieron militantes suyos como candidatos de otros 
partidos (aliados), y al llegar a la Cámara de Diputados, esos diputados que 
fueron candidatos de otros partidos, se integran al grupo parlamentario del 
partido en el que, en realidad, militan. 
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Ello, es perjudicial al 8 por ciento que establece la Constitución, porque los 
partidos se burlan de nuestra Ley de leyes, Hay que decirlo, es el caso de 
Morena, fuerza política que en el 2018, tuvo candidatos propios, pero 
contendieron por el PT o PES. 
Es el caso de Mario Delgado Carrillo, quien fue candidato del PT y una vez 
electo, se adscribió a la bancada de Morena y, ¡hasta fue su coordinador! 
De igual manera, controversial diputado federal, Porfirio Muñoz Ledo, 
quien fue electo por el PT, y presidió la mesa directiva en el primer año de 
la actual Legislatura, ¡en nombre de Morena! 
Con maniobras leguleyas, diría Ricardo Monreal Ávila, como legislador de 
oposición, Morena, tiene mayoría “inflada” en la Cámara de Diputados; de 
acatarse aquel mandato constitucional, tendría mayoría simple, pero 
¡nunca!, la calificada que hoy tiene, con bancadas paleras. 
Son las formas ocultas del acuerdo que rige en el INE, por el cual, Morena, 
como el PRI en el pasado reciente, tuvo mayoría “inflada”, sólo que el 
viernes pasado por segunda ocasión intentaron modificarlo; inútil, porque 
el TEPJF, rechazarán el proyecto de los consejeros electorales y todo 
apunta a que Morena, recurrirá una vez más a esas maniobras leguleyas 
que permite el mismo INE, para ostentar mayoría “inflada” en la Cámara de 
Diputados, para la LXV Legislatura. 
¡Claro!, si así lo permite la ciudadanía con el voto que deposite en la urna. 
¡Obvio!, de esta maniobra leguleya que permite ley Orgánica del Congreso 
y acuerdo que avaló el INE, no acusan nada en Palacio Nacional ni Morena. 
¡Viva México! ¡Viva! 
EN EL CHACALEO 
¿Quién engaña a quién? O cómo interpretar ese acuerdo electoral que firmó 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, con gobernadores del país, 
cuando hasta un novato militante de cualquier partido político, sabe que 
hay que defender la plaza municipal, estatal; distrito electoral local o 
federal, a toda costa y costo… ¿A poco Claudia Sheinbaum va permitir que 
el PAN haga de las suyas en la alcaldía Iztapalapa? ¿El PAN, va permitir que 
los Bejarano, hagan mapachería electoral en la alcaldía Miguel Hidalgo? 
¡Claro que no! Entonces, para qué tanta simulación con la firma de un 
acuerdo que es el primer desacuerdo que tendrán nuestros actores 
políticos, una vez que arranquen las campañas el próximo 3 de abril… Y así 
será en todo el mapa electoral mexicano, en los tiempos de campaña, de 
ofrecer, prometer y convencer… Es cosa de esperar a ver quién es primero 
que acusa al adversario, de incurrir en los viejos vicios que empañan un 
proceso electoral… La diputada de Morena, Carmen Medel Palma, puso en 
marcha el foro virtual, “Los retos de la atención del asma y la EPOC en 
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México, en el contexto Covid”… Resaltó importancia de atención del asma 
y Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica, especialmente en la 
pandemia, que sigue al alza y afecta a quienes padecen alguna de esas 
enfermedades directa e indirectamente y es punto de preocupación entre 
comunidad médica y organismos de salud… Juan Carlos Vázquez García, 
director de Enseñanza del Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias, expuso retos en la atención del asma y EPOC en el país, 
principales enfermedades crónico-degenerativas, ya que más de 10 
millones de mexicanos la padecen; hay pocos servicios de neumología, 
especialistas y recursos. Se requieren de más exposiciones, requerimientos 
asistenciales y emergencias epidemiológicas… La Cámara de Diputados 
aprobó adición al artículo 368 del Código Penal Federal, para equiparar y 
castigar como robo, apoderamiento de frutos pendientes de árboles o 
plantas, de la cosecha, productos agrícolas o semillas, sin consentimiento 
de quien legalmente disponga de ellos… De igual manera, nuestros 
representantes populares aprobaron dictamen de la comisión de Justicia -
que preside la panista, Pilar Ortega Martínez-, que reforma el Sistema 
Nacional Integral de Justicia Penal para Adolescentes, a fin que sea derecho 
de personas sujetas a medidas cautelares o de sanción privativa de 
libertad, salir del centro especializado, bajo medidas de seguridad 
pertinente, para acudir al sepelio de quien ejerciera la patria potestad, 
tutela o cuidado… También aprobaron reforma al Código Penal Federal, 
para castigar hasta con 15 años de prisión, a quien destruya vegetación, 
tale árboles o cambie uso del suelo forestal de cualquier área natural 
protegida… Asimismo, aprobaron reformas a fin de sancionar a quien se 
involucre o incite una pelea de un perro contra cualquier otro animal, así 
como al que transmita por cualquier medio electrónico, un espectáculo de 
este tipo… Por solicitud de la diputada del PRI, Marcela Velasco y el 
diputado Arturo Hernández –Morena-, la Cámara de Diputados guardó 
minuto de silencio en memoria de 13 policías del Estado de México, que 
perdieron la vida en cumplimiento de su deber el pasado jueves 18 del mes 
en curso… La presidenta de la directiva Dulce María Sauri Riancho, 
mencionó nombre de cada uno de esos policías… En la entidad, autoridad 
policíaca, aprehendió a presuntos responsables de la masacre que enlutó 
hogares y familias, inédita violencia de ese tipo, en territorio mexiquense. 
¡Cuidado!…  
 
Twitter: @JuanLopezMiguel… juanlopez23@hotmail.com... 
www.los3poderes.com...   
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